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Н
аше государство строит открытую 
экономику и должно обеспечить 
свободу предпринимательства, в 

том числе и свободное перемещение за-
конного капитала. Как в таких условиях 
добиться максимальной прозрачности 
хотя бы от слуг народа? Решение данной 
проблемы пытаются найти не первый год. 
Так, депутаты Мажилиса Парламента РК 
всерьез задумываются о необходимости 
проверки наличия зарубежных счетов у 
своих коллег, государственных служащих.

Это предложение показывает, на-
сколько остро на сегодняшний день сто-
ит проблема коррумпированности выс-
ших должностных лиц, считает Берикбол 
Дукеев, эксперт Казахстанского центра 
гуманитарно-политической конъюнкту-
ры.

На пленарном заседании мажилисмен 
Азат Перуашев заявил о готовности пар-
ламентской фракции партии «Ак жол» об-
ратиться к европейским государственным 
и банковским структурам с просьбой о со-
действии в процессе, если не будет пони-
мания со стороны компетентных органов 
Казахстана.

Вместе с тем партия направила депутат-
ский запрос премьер-министру, генераль-
ному прокурору и председателю Нацбан-
ка о создании фонда финансовой чистоты 
и противодействия коррупции Kazakhstan 
Financial Integrity Center.

К сожалению, еще свежо в памяти бег-
ство чиновников и олигархов в зарубеж-
ные страны на заранее выведенные из 
Казахстана миллионы и миллиарды дол-
ларов.

Между тем, по данным партии «Ак Жол», 
оценить масштабы этого явления госорга-

ны не пытаются: в отчетах правительства 
отсутствует показатель, оценивающий 
отток капитала из страны, который учи-
тывал бы хоть официальные транзакции. 
Данный индикатор мог бы показать, какая 
часть из заработанных страной средств ре-
ально остается и работает на националь-
ную экономику.

К примеру, на апрельский запрос де-
путатов о наличии казахстанских денег 
на Кипре Нацбанк не смог дать реальную 
информацию, тогда как руководители 
частных банков в прессе называли и сум-
мы, и фамилии. Так, весной этого года 
Григорий Марченко, теперь уже бывший 
председатель правления Национального 
банка РК, сделал заявление средствам 
массовой информации о том, что на Ки-
пре ни одного вклада казахстанских фи-
зических лиц за последние 5 лет размеще-
но не было.

Международные эксперты оценива-
ют объемы выведенных из Казахстана в 
офшорные зоны средств в $138 млрд. В то 
же время, по официальным данным, внеш-
ний долг РК в начале 2013 года также со-
ставил около $138 млрд. Такое совпадение 
депутатам не кажется случайным.

В целом депутаты от партии «Ак Жол» 
предлагают не догонять коррупционеров, 
а вести постоянный мониторинг налого-
вой чистоты выводимых из Казахстана 
средств. В то же время авторы запроса по-
нимают, что из страны могут выводиться 
не только коррупционные деньги, но и за-
работанные честным бизнесом с соблюде-
нием необходимых норм. «Но в таком слу-
чае с этих денег должны быть уплачены 
налоги, как минимум – индивидуальный 
подоходный налог в размере 10%. Опреде-
лить их законность сможет простая сверка 
находящихся на зарубежных счетах сумм 

и уплаченных в Казахстане налогов», – от-
мечает Азат Перуашев.

Как известно, многие западные госу-
дарства добились от зарубежных банков, 
включая известных своей неуступчиво-
стью швейцарских банкиров, раскрытия 
информации о владельцах банковских 
счетов в налоговых целях. Этот процесс 
носит повсеместный характер и служит 
для цивилизованного увеличения налого-
вых поступлений.

Для Казахстана с учетом вышеука-
занных оценок речь может идти о до-
полнительном привлечении в бюджет 
многомиллиардных сумм, которые можно 
направить на решение актуальных задач и 
освободить средний класс от планируемо-
го прессинга.

Вне всяких сомнений поддержка анти-
коррупционной политики требует провер-
ки чиновников на наличие зарубежных 
счетов. Но проверка не должна повлечь за 
собой более радикальную меру – запрет. К 
примеру, с 19 августа текущего года в Рос-
сии был принят закон, запрещающий чи-
новникам, их супругам и несовершенно-
летним детям иметь иностранные счета. 
В Казахстане подобный сценарий нежела-
телен. «Введение запрета на содержание 
банковских счетов за пределами Казах-
стана для госслужащих мне представля-
ется нецелесообразным», – отмечает Азат 
Перуашев. Многие действующие чинов-
ники страны пришли на государственную 
службу из частного предпринимательства 
и имеют солидные состояния. «Человек 
волен распоряжаться заработанными 
деньгами так, как ему заблагорассудится. 
Главное, чтобы это были честные деньги, и 
с них были уплачены налоги государству», 
– дополнил спикер.
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Кроме того, запрет на счета госслужащих 
не имеет аналогов в большинстве стран 
мира. Следует отметить, что запрет на 
счета введен в России, но чиновники име-
ют право на недвижимое имущество. В 
случае Казахстана при принятии такого 
закона было бы логично запрещение и 
для ближайших родственников госслу-
жащих. В реалии запрет на содержание 
счетов за рубежом не сможет в полной 
мере решить проблему отвода денег из 
Казахстана. Любители постараются най-
ти другие пути отмывания. С другой 
стороны, необходимы тщательный фи-
нансовый контроль и мониторинг счетов 
чиновников за рубежом и, несомненно, 
их персональная ответственность, отме-
тил Берикбол Дукеев.

Обсуждая находящиеся в мажилисе за-
конопроекты «О республиканском бюдже-
те на 2014-2016 годы» и «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые законы 
по вопросам налогообложения», депутат-
ская фракция рассматривает указанные 
документы в прямой взаимосвязи.

Их сопоставление позволяет сделать 
вывод об устойчивой тенденции прави-
тельства решать вопросы доходной части 
бюджета через повышение налогов и уже-
сточение санкций. Причем, повышая в 2-3 
и более раз ставки налогообложения на 
имущество среднего класса, одновремен-
но предлагается значительно увеличить 
расходы на содержание госаппарата в ряде 
министерств. Более того, законопроект 
по налогам не содержит ни одного из тех 
принципиальных решений, о которых по-

стоянно говорит бизнес-сообщество: про-
блемы лжепредпринимательства, арест 
счетов, штрафы и многое другое.

«По сути, нам предлагают за счет рядо-
вых граждан латать бюджетные дыры, соз-
данные чиновниками. Между тем средний 
класс, на который ляжет основная тяжесть 
нововведений, – не олигархи. Это малые и 
средние предприниматели, интеллиген-
ция, служащие и менеджеры среднего зве-
на. По всему миру именно средний класс 
считается опорой государства и экономи-
ки, важнейшим социальным ресурсом», – 
отмечают депутаты в своем запросе.

Не стоит забывать, что даже в разгар 
кризиса правительство пошло на крупную 
налоговую реформу, значительно снизив 
нагрузку на предприятия, упростив адми-
нистрирование налогов. Данная либера-
лизация оказала влияние на преодоление 
кризиса и восстановление экономики, 
стала важным фактором конкурентоспо-
собности отечественного бизнеса в Тамо-
женном союзе.

А сегодня, когда кризис преодолен, и по 
всем отчетам экономика растет вверх, ис-
полнительная власть практически свора-
чивает проведенную налоговую реформу 
и пересматривает ее достижения.

В связи с этим фракция партии «Ак 
жол» выступает концептуально против 
указанных законопроектов, предлагая 
правительству отказаться от ущемле-
ния экономических интересов среднего 
класса. Поскольку существуют и другие 
возможности значительно увеличить по-
ступления в бюджет и без давления на 
средний класс, взыскав налоги с тех, кто 
действительно обладает сверхдоходами. 

// АКТУАЛЬНО

АДИЛЬ 

БУРЛИБАЕВ

назначен вице-президентом Азиат-

ской федерации тенниса по разви-

тию и юниорскому теннису

АЗАМАТ 

САТЫБАЛДИЕВ

избран председателем совета дирек-

торов АО «Дочерняя организация 

АО «БТА Банк» Страховая компания 

«Лондон-Алматы»

АСКАР АУКЕНОВ

назначен главным редактором жур-

нала Forbes Kazakhstan

АСХАТ 

БЕЙСЕНБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «До-

черняя организация АО «БТА Банк» 

Страховая компания «Лондон-

Алматы»

БАКЫТ ИМАНБАЕВ

избран членом правления, первым 

заместителем генерального дирек-

тора АО «Мангистаумунайгаз»

ГРИГОРИЙ 

МАРЧЕНКО

освобожден от должности председа-

теля Национального банка РК

ДАНИЯР ВАГАПОВ

назначен председателем Комитета 

торговли Министерства экономики 

и бюджетного планирования РК

ДЖАННА 

АХМЕТЖАНОВА

досрочно прекратила полномочия 

члена совета директоров АО «До-

черняя организация АО «БТА Банк» 

Страховая компания «Лондон-

Алматы»

ЖАНДОС АСАНОВ

избран генеральным секретарем 

Парламентской Ассамблеи Тюркоя-

зычных государств (ТюркПА) 

КАДЫРЖАН 

ДАМИТОВ

избран членом совета директоров 

АО «БТА Банк»

КАЙРАТ 

КЕЛИМБЕТОВ

назначен председателем Националь-

ного банка РК

КАИРБЕК 

ЕЛЕУСИНОВ

назначен заместителем генераль-

ного директора по производству 

АО «Разведка Добыча «КазМунай-

Газ»

КАСПАРС КУКЕЛИС

назначен главным коммерческим 

директором АО «Кселл»

МАХАМБЕТ 

ДОСМУХАМБЕТОВ

досрочно прекратил полномочия 

члена правления, первого замести-

теля генерального директора АО 

«Мангистаумунайгаз»

НАТАЛЬЯ 

ХОРОШЕВСКАЯ

назначена вице-президентом Казах-

станской фондовой биржи (KASE)

СЕРЖАН 

НАМЕТША

назначен начальником управления 

строительства Кызылординской об-

ласти

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Динара Куатова

О 
проблемах Атырауской области но-
вый аким говорит оптимистично. 
Выступая на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций в Астане, он 
заявил: «Вопросы финансирования сегод-
ня решаются. Но сказать, что были ката-
строфические проблемы, я не могу». 

Бактыкожа Измухамбетов сообщил, 
что по 15 приостановленным объектам 
из 45 допущена переплата. При этом по 
10 проектам, которые финансировались 
из местного бюджета, имеется переплата 
на сумму 3 млрд 100 млн тенге. По 5 объ-
ектам, которые финансировал республи-
канский бюджет, допущена переплата в 
объеме 6 млрд 800 млн тенге. Таким обра-

зом, общая сумма нарушений составляет 9 
млрд 900 млн тенге. 

Значительный рост наблюдается в не-
фтегазовом секторе области. За восемь ме-
сяцев текущего года здесь добыто 21 млн 
тонн нефти и около 10 млрд кубометров 
газа. Что на 11,5% и 15% соответственно 
больше показателей 2012 года. 

Хороших вестей в регионе ждут от 
крупнейшего северокаспийского нефтя-
ного проекта «Кашаган», отметил аким. 
«Проект запущен недавно, поэтому в 
областном акимате работа по взаимо-
действию с компаниями-участницами 
только начинается. В административ-
ном органе намерены вести контроль за 
уровнем заработных плат специалистов, 
работающих на этом месторождении. 

В области вообще ведут борьбу с дис-
пропорциями в оплате труда, – отметил 
Бактыкожа Измухамбетов. – В этом году 
мы провели внеочередную проверку в 
25 компаниях с иностранным участием. 
В результате в 9 из них такая проблема 
имеется, то есть разница оплаты между 
отечественными и иностранными работ-
никами». 

Аким считает, что резкое падение цен 
на нефть не ударит по экономике области.

«На сегодня такой опасности у нас в 
Атырауской области, я с полной ответ-
ственностью могу сказать, нет», – заверил 
он. Как пояснил Бактыкожа Измухамбе-
тов, при негативном сценарии для нефте-
газового сектора в роли страховочного 
троса экономики выступит химический 

кластер, создание которого происходит в 
настоящий момент. 

«Идет реконструкция Атырауского не-
фтеперерабатывающего завода (АНПЗ), 
которая предусматривает глубокую пере-
работку и выпуск ароматических углево-
дородов. Если значительно упадет цена на 
нефть, то станут дешевле энергоносители 
и пойдет удешевление стоимости выпу-
скаемой продукции с химических ком-
плексов, агропрома. Все это оказывает, 
естественно, положительное влияние на 
благосостояние, на инфляцию», – отме-
чает спикер. Также в Атырауской области 
уделяется внимание сохранению экологи-
ческой безопасности. К примеру, в проек-
те нефтяной компании «Тенгизшевройл» 
снижение годового объема производства 
серы с 9 млн до 1 млн тонн. Кроме того, на-
помнил Бактыкожа Измухамбетов, в этом 
году сдана в эксплуатацию северокаспий-
ская экологическая база реагирования на 
разлив нефти. В 2013-2014 годах заплани-
ровано проведение комплексных иссле-
дований о состоянии окружающей среды, 
здоровья населения и экологической об-
становки в зоне Азгирского ядерного по-
лигона. В текущем году, проинформиро-
вал он, более 100 человек, проживающих 
в Азгирской зоне, прошли обследования в 
Семее. Также в Атырау было изучено влия-
ние на местное население действующих в 
черте города производственных объектов.  

Оптимистичные 
прогнозы нового акима 
Атырауской области

Не дышите! 
Ваши вклады 
проходят рентген!

Ольга Примак (Минск)

Г
осударственный таможенный коми-
тет Республики Беларусь (ГТК РБ) 
спустя два месяца неожиданно отреа-

гировал на заявление главного санитар-
ного врача РФ Геннадия Онищенко, ранее 
публично заподозрившего Беларусь в соз-
дании молочных офшоров.

«Все идут в Таможенный союз, чтобы 
получить наш огромный рынок. Сегод-
ня мы видим вдоль белорусской границы 
офшорные зоны, куда сбрасываются все 
неликвиды. И вдруг они превращаются в 
офшорных зонах в белорусскую продук-
цию как товар Беларуси. Сегодня к нам 
Беларусь завозит молока больше, чем она 
производит», – когда в конце июля СМИ 
опубликовали эти слова руководителя 
Роспотребнадзора, реакции со стороны 
белорусских властей почему-то не после-
довало.

Тем удивительнее негодование, с кото-
рым в пресс-релизе от 26 сентября ГТК РБ 
отверг любые возможности реэкспорта. 

«Согласно статистике внешней торгов-
ли, из Польши в Беларусь за первое полуго-
дие 2013 года ввезено 276 тонн молочных 
продуктов, из которых в последующем 
вывезено из Беларуси в Россию 72 кг, – со-
общает ГТК РБ «по поводу периодически 
появляющихся в интернет-ресурсах со-
общений о реэкспорте товаров из третьих 
стран из Беларуси в Россию». – В этот же 
период из России в Беларусь ввезено более 
10 тонн польских молочных продуктов, а 
транзитом через Беларусь проследовало в 
Россию молочных продуктов более 71 тыс. 
тонн, что более чем в 250 раз превышает 
количество молочных продуктов, ввезен-
ных в Беларусь из Польши». 

В связи с этим ГТК РБ отмечает «спеку-
лятивный характер подобных заявлений, 
создающих предпосылки к обострению 
взаимоотношений между таможенными 
администрациями государств – членов Та-
моженного союза». 

У белорусов все 
под контролем
Кроме того, белорусские таможенники 
как бы советуют российским госорганам 
не перекладывать проблемы с больной 
головы на здоровую и лучше контролиро-
вать внутренние границы. С белорусской 

стороны, заверяют они, внешняя граница 
ТС защищена надежно. 

«Если же контролирующий орган госу-
дарства – члена Таможенного союза уста-
навливает ограничения на ввоз опреде-
ленной категории товаров на территорию 
своего государства, то, по нашему мнению, 
при этом необходимо более качественно 
отрабатывать механизм контроля за его 
исполнением на своей территории и в 
рамках национального законодательства, 
исключая проведение такого контроля та-
моженными органами других государств 
– членов Таможенного союза», – сообщает 
ГТК РБ.

Тут явный намек на рошеновские сла-
дости, молдавское вино и прочие времен-
но запрещенные г-ном Онищенко товары, 
от реэкспорта которых в Россию знамени-
тый санврач убедительно просил воздер-
жаться партнеров по Таможенному союзу. 
В случае с Беларусью главная ответствен-
ность за предотвращение реэкспорта ло-
жится на Минздрав, но таможня тоже не 
совсем в стороне.

Как рассказал недавно заместитель 
председателя ГТК РБ Сергей Борисюк, на 
внешней белорусской границе органи-
зовано эффективное взаимодействие со 
службами Минздрава Беларуси. В случае 
если табуированный г-ном Онищенко то-
вар ввозится для целей транзита в РФ, на 
товаросопроводительные документы ста-
вятся соответствующие запретительные 
отметки и в дальнейшем деятельность 
этих субъектов хозяйствования контроли-
руется.

«То есть контроль осуществляется, но 
это не значит, что данная продукция не 
может быть ввезена в Беларусь», – расста-
вил акценты г-н Борисюк.

Надои падают – продажи растут
Но хотя на предупреждения о реэкспорте 
украинских конфет Беларусь и реагирует 
болезненно, куда важнее для нее сигналы 
по молоку и мясу. Тем более что их проду-
цирует не столько г-н Онищенко, сколько 
российские сельхозпроизводители, кото-
рые жалуются на демпинг и сверхпостав-
ки белорусского продовольствия.

Их тревога внешне объяснима: Бела-
русь демонстрирует рост экспорта молоч-
ных продуктов в Россию при одновремен-
ном снижении надоев. Так, производство 

молока в январе-августе 2013 года по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года упало на 0,6%, реализация – на 
2,1%.

При этом, по данным Минсельхозпро-
да Беларуси, за январь-июнь 2013 года (в 
мае было максимальное проседание по 
производству в сравнении с 2012 годом) 
страна экспортировала 1,8 млн тонн мо-
лока и молокопродуктов, получив более 
$1 млрд выручки. Рост экспорта молока 
и молокопродуктов в натуральном выра-
жении составил 121,5%, в стоимостном 
– 135,8%.

Почти весь белорусский молочный 
экспорт – это поставки в Россию. Так, за 
первое полугодие белорусы поставили 
в РФ 1,7 млн тонн молока, экспорт в на-
туральном выражении вырос на 22,1%. 
«Выполнение прогнозных балансов спро-
са и предложения союзного государства 
обеспечено на 106%, в разрезе отдельных 
видов продукции этот показатель коле-
блется от 83 до 151%, – как бы хвастает, но 
в то же время и признает нарушение про-
гнозного баланса по молоку белорусский 
Минсельхозпрод. – Превышение предва-
рительно согласованных объемов поста-
вок по ряду позиций обусловлено повы-
шенным спросом со стороны российских 
партнеров». 

Очень рискованное заявление, учиты-
вая, что превышение прогнозных балан-
сов поставок сельхозпродуктов является 
предметом извечных конфликтов между 
российскими производителями и белорус-
скими властями. 

Где Беларусь взяла «лишнее» молоко, 
чиновники не объясняют. Тут, конечно, 
могут существовать очень простые источ-
ники, например, прошлогодние запасы 
сухих продуктов. В конце концов ради ва-
лютной выручки можно было обеднить и 
внутренний рынок. Перепродавать товар 
из Польши для этого необязательно, хотя 
реэкспорт и является любимым белорус-
ским бизнесом. 

Загадочная колбаса
И все же подобные нестыковки вызыва-
ют вопросы. С точки зрения логики, с тех 
пор, как Россия запретила ввоз белорус-
ской свинины из-за африканской чумы 
свиней (с начала июля – из Гродненской и 
Витебской областей, с конца августа – из 

всех регионов РБ), мясоперерабатываю-
щие предприятия республики должны, 
мягко говоря, испытывать стресс. Ведь 
условия поставки – термообработка при 
72 градусах и выше в толще продукта в 
течение 30 минут – означает, что прода-
вать в Россию можно в основном вареные 
и варено-копченые изделия. Сырокопче-
ные и сыровяленые колбасы, а тем более 
сырые полуфабрикаты, согласно этим 
условиям, в России сейчас строго запре-
щены. Но куда же многочисленные мя-
созаводы Беларуси их девают? Свернули 
производство? 

Тем не менее никаких проблем, если ве-
рить Минсельхозпроду Беларуси, мясная 
отрасль в связи с ограничением экспорта 
не испытывает. Дескать, действительно 
варим.

«В настоящее время остаток свинины 
на мясокомбинатах республики не превы-
шает уровень необходимого технологиче-
ского запаса для промышленной перера-
ботки и производства готовых продуктов 
в течение 3-5 дней, – комментируют си-
туацию белорусские чиновники. – Объ-
ем производства свинины на территории 
Республики Беларусь равен потребности 
перерабатывающих организаций. Техно-
логия производства колбасных изделий 
предусматривает термическую перера-
ботку, что позволяет в полном объеме вы-
полнить требования ветеринарных и са-
нитарных служб».

Но самое странное даже не в том, что 
мясная отрасль не почувствовала на себе 
запрета г-на Онищенко. Удивительнее то, 
что Россельхознадзор все-таки находит 
белорусскую колбасу без термообработки 
и, обнаруживая ее, возмущается не соб-
ственно ее присутствием на российских 
прилавках, а сопутствующим ей золоти-
стым стафилококком.

Так, 23 сентября Россельхознадзор 
предупредил госветслужбу Беларуси о 
санитарных нарушениях, выявленных 
при лабораторном исследовании мясо-
продуктов производства ряда белорусских 
предприятий. В продукции лаборанты 
обнаружили разные вредные микроорга-
низмы: кишечную палочку, стафилококк, 
мезофильно-анаэробные бактерии. Но как 
вообще, к примеру, колбаса сыровяленая 
салями «Престиж» производства брестско-
го мясокомбината могла попасть в россий-
ский магазин?

Таможенники на этот вопрос не отве-
тят: они товаропотоки в пределах единой 
таможенной территории не контролиру-
ют. Но раз и другие госорганы проблем не 
видят, значит, реальные торговые отноше-
ния между Россией и Беларусью идут сво-
им чередом, без учета официальных ди-
ректив и сердитой риторики госорганов. 
И там, где на словах объявлена торговая 
война, на самом деле происходит торговая 
постановка.

Мирные войны
Торговые баталии между Россией и Беларусью происходят 
словно в кино: герои бьются нещадно, но никто не умирает
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Айнур Касенова

Р
азвитие сельского хозяйства являет-
ся одним из приоритетных направле-
ний стран Таможенного союза. Ведь 

они несомненно выходят за пределы Евра-
зийского экономического пространства. 
Так, меморандум о создании причерно-
морского зернового пула России, Украины 
и Казахстана может быть подписан в бли-
жайшие дни в Москве.

Между тем эксперты заинтересованных 
стран полагают, что стремление Казахста-
на, России и Украины создать зерновой 
пул, тем самым укрепив свои позиции на 
мировом рынке зерна, столкнется с рядом 
проблем.

«Сначала обсуждалась идея коопера-
ции трех стран на мировом рынке зерна 
силами госкомпаний. То есть фактиче-

ски мог быть создан своего рода зерновой 
ОПЕК. Создание именно такого пула мог-
ло бы перекроить весь мировой ландшафт 
торговли и поставок зерна с оттеснением 
на вторые роли таких крупных произво-
дителей зерна, как США и ЕС», – отмечает 
Эрик Найман, эксперт международного 
финансового холдинга FIBO Group. 

Это в свою очередь с большой долей ве-
роятности привело бы к торговым войнам 
с указанными регионами и странами, что 
в итоге вылилось бы в заметные просадки 
цен на зерно. Вот почему США и Франция 
активно пролоббировали украинских по-
литиков, чтобы не допустить появление 
такого соглашения. В итоге важнейшие 
идеи меморандума были выхолощены, 
осталась только пена. 

Как следствие, на днях планируется под-
писать меморандум о намерениях, который 

бы носил рекомендательный характер и не 
служил бы руководством к конкретному 
действию. «Во главу угла в этом пуле будет 
поставлена местечковая логистика, а имен-
но информационный обмен, рекомендации 
о правилах согласования внутренних про-
грамм, способов регулирования зернового 
рынка и стоимостных параметров. Также 
будут формироваться прогнозы и прочие 
вещи, которые призваны оптимизировать 
логистику, но не создавать затруднений в 
плане конкуренции производителям зерна 
из США и ЕС», – говорит аналитик.

Данное соглашение в том виде, в кото-
ром ожидается, ни в коей мере не затронет 
интересы производителей зерна из США 
и ЕС, не изменит рынок и не повлияет на 
цены, считают эксперты.

Динара Нурушева, вице-президент 
Казахстанского центра гуманитарно-

политической конъюнктуры, заостряет 
внимание на вопросах, связанных с ло-
гистикой. «Инфраструктура трех стран 
требует больших инвестиций. А создание 
пула может спугнуть существующих ин-
весторов на рынке зерна Украины. К тому 
же страны отличаются разнородностью 
по форме собственности, степенью кон-
курентоспособности субъектов зерновых 
рынков, что существенно усложняет про-
цесс технического урегулирования», – от-
мечает г-жа Нурушева.

Между тем в кооперации будут участво-
вать не три страны отдельно, а Украина и 
Евразийский союз. В этом случае многое 
будет зависеть от внешней политики 
Украины и от того, как государство оценит 
рентабельность этого проекта. На данный 
момент Россия и Казахстан больше заин-
тересованы в активизации создания пула, 
тогда как Украина настаивает на тщатель-
ном изучении и взаимодействии на уров-
не обмена информацией. Это вполне ло-
гично, ведь сделать из стран-конкурентов 
союзников довольно сложно. Кроме того, 
сложности будут в распределении доходов 
от продаж зерна, так как зерно этих стран 
имеет отличия по качеству.

Украине в наследство от СССР достались 
хорошие причалы и порты для отправки 
зерна за рубеж, но объемы производства 
украинского зерна явно не дотягивают, 

чтобы загрузить их полностью. Ведь эти 
порты были построены для того, чтобы пе-
реваливать зерно из всего Советского Со-
юза, а не только из Украины. Однако укра-
инское правительство всячески тормозит 
идею завоза зерна из России и Казахстана 
в страну, даже если речь идет о дальней-
шей перевалке за рубеж. «Идея проста: у 
них зерно реализуется не госкомпаниями, 
а частниками. Власти невыгодно присут-
ствие чужого зерна в плане оптимизации 
своих доходов», – поясняет г-н Найман.

Помимо этого, западные «друзья» Укра-
ины советуют не организовывать пулы с 
Россией и Казахстаном, а договариваться 
со всеми крупными мировыми экспорте-
рами и импортерами зерна в рамках уже 
существующего Международного сове-
та по зерну. «Такую позицию разделяет 
и сегодняшнее правительство Украины, 
которое акцент в этом вопросе ставит на 
междусобойчиках союзов производителя 
и традиционного покупателя пшеницы. 
К серьезным конфронтациям со своими 
западными визави Украина не готова, да 
она никогда и не пойдет на такой шаг», – 
отмечает эксперт. Именно поэтому пул бу-
дет иметь только рекомендательный, ни к 
чему не обязывающий характер взаимоот-
ношений. По существу, это очередная бю-
рократическая надстройка, которая будет 
создавать видимость активных действий.

Зерновые миражи
Западные «друзья» Украины советуют не организовывать 
кооперации с Россией и Казахстаном

Алена Тайбас

В 
начале текущей недели глава госу-
дарства Нурсултан Назарбаев осво-
бодил Григория Марченко от долж-

ности председателя Национального банка 
по семейным обстоятельствам.

«Он много лет работал на этом посту, в 
том числе и в трудные годы. Внес большой 
вклад в развитие финансовой системы на-
шей страны, в работу Национального бан-
ка, управление Национальным фондом, за 
что я ему благодарен», – прокомментиро-
вал свое решение президент Казахстана.

Кроме этого, глава государства на-
значил на должность председателя На-
ционального банка Кайрата Келимбетова. 
«Считаю, что его знание экономики стра-
ны и финансовой ситуации положительно 
скажется на работе Национального бан-
ка», – пояснил Нурсултан Назарбаев.

Президент Казахстана отметил, что 
принятое решение пойдет во благо раз-
вития нашей страны, а также подчеркнул, 
что политика Национального банка не из-
менится.

Перестановки в главном банке страны 
эксперты восприняли неоднозначно. Так, 
по мнению представителя Ассоциации 
приграничного сотрудничества в Казах-
стане Марата Шибутова, приход г-на Ке-
лимбетова пагубно скажется на финсекто-
ре. «Мы прекрасно видели, как кончаются 
все инициативы, которые курирует Кайрат 
Келимбетов, так что данное назначение 
крайне пагубно скажется на финансовой 
сфере страны. Жесткая монетаристская 
политика, видимо, будет теперь основной 
для Национального банка», – отметил Ма-
рат Шибутов.

При этом эксперт высоко оценил дея-
тельность Григория Марченко в должности 
главы Нацбанка. «На мой взгляд, мы еще 

долго будем вспоминать Григория Алексан-
дровича добрым словом. Он был хорошим 
руководителем Национального банка. Сей-
час, видимо, он уйдет в коммерческую сфе-
ру», – прокомментировал г-н Шибутов.

Директор центра актуальных исследо-
ваний «Альтернатива» Андрей Чеботарев, 
наоборот, видит позитивные аспекты в на-
значении Келимбетова, но в политической 
сфере. «Марченко, как мы видим, на своем 
посту за последний год наломал много 
дров по пенсионной реформе, по созданию 
единого процессингового центра. Поэто-
му политически это своевременное реше-
ние», – полагает эксперт. 

Вместе с тем г-н Чеботарев сомневается 
в компетентности Кайрата Келимбетова в 
области банковского сектора. «Мы его зна-
ем как экономиста, профессионала, хотя у 
него есть свои минусы. Но здесь речь идет 
о специфическом органе, относящемся 
к финансовому сектору. Сложно сказать, 
как г-н Келимбетов будет справляться, я 
думаю, что он здесь больше как админи-
стратор. Но насколько это отразится на 
развитии банковского сектора, сложно 
сказать», – уточнил он.

С другой стороны, именно при Марчен-
ко, по словам политолога Досыма Сатпае-
ва, Национальный банк стал серьезным 
ключевым игроком в экономической жиз-
ни Казахстана. «Поэтому данные кадровые 
перестановки вряд ли изменят саму роль 
Нацбанка в финансово-экономической 
жизни страны. Но нынешнему руковод-
ству Национального банка потребуются 
изменения с точки зрения выстраивания 
новых коммуникаций с внешними игро-
ками», – добавил эксперт.

Во время финансово-экономического 
кризиса в Казахстане Национальный банк 
получил серьезные полномочия и власт-
ные рычаги с точки зрения контроля над 

деятельностью банковской системы стра-
ны и над многочисленными финансовыми 
организациями.

«Стиль общения Григория Марченко с 
депутатами, журналистами и экспертами 
был довольно жестким и не способство-
вал установлению партнерской комму-
никации, которая необходима в работе 
Национального банка. Ведь это же не ми-
нистерство обороны! – поясняет г-н Сат-
паев. – Нужно быть не только хорошим 
финансистом, но и собеседником, кото-
рый любит не только монолог, но и диа-
лог. Конечно, при Марченко проводились 
регулярные пресс-конференции, но опять 
же это была односторонняя информация. 
А людям необходима обратная связь с че-
ловеком, от решений которого в какой-то 
степени зависит финансовая стабиль-
ность в стране».

К тому же в последнее время у руко-
водства Национального банка возникли 
трения с некоторыми крупными банками 
второго уровня, связанные с созданием 
Единого процессингового центра и Еди-
ного пенсионного фонда. «Если учесть тот 
факт, что за спиной этих банков стоят ин-
тересы довольно влиятельных людей в по-
литической элите Казахстана, то данные 
трения могли также упасть в копилку ре-
шения об уходе г-на Марченко. Кстати, сам 
Григорий Марченко все-таки успел создать 
Единый пенсионный фонд, и теперь от но-
вого руководства Нацбанка будет зависеть 
эффективность его работы. Что касается 
Единого процессингового центра, то дан-
ная идея Нацбанка повисла в воздухе», – 
продолжил Досым Сатпаев.

В то же время уход Григория Марченко 
вряд ли можно назвать неожиданным, так 
как о нем уже давно говорили в кулуарах, 
комментирует г-н Сатпаев. «В течение дол-
гого времени единственным человеком в 
руководстве страны, который всегда под-
держивал Григория Марченко, был пре-
зидент Казахстана. Он в свое время при-
гласил его на государственную службу, 
он дал ему карт-бланш во время разгара 
кризиса. И, насколько можно понять, уход 
Григория Марченко мог быть связан с тем, 
что данная поддержка стала ослабевать», – 
говорит эксперт.

Григорий Александрович Марченко 
дважды занимал пост главы Националь-
ного банка – с 1999 по 2004 годы и с 2009 
по 2013 годы.

А как вы будете 
вспоминать Марченко?
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КАЗАХСТАН

АЭС В 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ

На реализацию этого проекта уйдет не ме-

нее 10 лет, сообщили в МИНТ РК. Как сообщил 

вице-министр индустрии и новых технологий 

Бахытжан Джаксалиев, еще не утверждены 

сроки строительства, но подобного рода стан-

ции строятся не менее 10 лет. Что касается 

международного банка низкообогащенного 

урана, который предполагается создать в Ка-

захстане под эгидой МАТАГЭ, то, по инфор-

мации Джаксалиева, с этой организацией 

ведутся переговоры. Строительство одного 

энергоблока АЭС обойдется РК в $5 млрд. Ру-

ководство нацфонда «Самрук-Казына» и вла-

сти Японии обсудили вопрос строительства 

атомной электростанции (АЭС) в Казахстане. 

В настоящее время создана межведомствен-

ная рабочая группа, куда вошли представи-

тели нацфонда во главе с вице-министром 

индустрии и новых технологий РК Бахытжа-

ном Джаксалиевым. Рабочая группа должна 

подготовить создание новой компании, ко-

торая займется конкурсными процедурами, 

технико-экономическим обоснованием (ТЭО) 

и выбором места площадки для строительства 

АЭС. В ходе строительства будут задействова-

ны международные эксперты. «Мы обсудили 

планы по строительству АЭС. Японские пред-

приятия готовы участвовать в проекте, а также 

в реализации программы «Дорожная карта», 

– сказала парламентский вице-министр эко-

номики, торговли и промышленности Японии 

Сато Юкари. Также ранее эксперты отмечали, 

что казахстанская АЭС окупится через 15-20 

лет. Через 50 лет станция отработает свой ре-

сурс, после чего она должна быть выведена из 

эксплуатации. Такую информацию в эксклю-

зивном интервью корреспонденту делового 

портала Kapital.kz озвучил кандидат техниче-

ских наук, доктор PhD Нурлан Бескенов. От-

метим, по предварительным статистическим 

оценкам, стоимость создания одного блока 

АЭС составит примерно $5 млрд. При этом 

эксперт подчеркнул, что полная стоимость 

строительства АЭС зависит от ее мощности. 

Нурлан Бескенов пояснил, что строительство 

АЭС мощностью в 2,4 тыс. МВт (с двумя реак-

торами по 1,2 тыс. МВт) при наличии соответ-

ствующей инфраструктуры составит около $6 

млрд. (kapital.kz)

НЕФТЬ 
«ПОТЕКЛА» ВНИЗ

Цены на нефть падают уже третью неделю 

подряд, и эта тенденция лишь укрепилась по-

сле того, как пять постоянных членов Совета 

безопасности ООН согласовали текст резолю-

ции о ликвидации химического оружия в Си-

рии, не содержащий угрозы автоматического 

военного удара. Москва одержала, пожалуй, 

первую крупную дипломатическую победу 

со времен войны в Южной Осетии. Однако 

расплатой за такой успех, скорее всего, станет 

необходимость дальнейшего сокращения со-

циальных расходов. Риск широкомасштабно-

го военного конфликта на Ближнем Востоке 

и, как следствие, сбоя в поставках нефти сни-

зился, и «военная премия», которая долгое 

время двигала вверх нефтяные цены, стала 

не нужна. Снижение напряженности вокруг 

Сирии уже привело к падению цен на нефть 

со $115 за баррель сорта Brent до $108 – всего 

за 1 месяц. Между тем появился шанс подви-

жек в дискуссии и вокруг иранской ядерной 

программы – на днях впервые за десятиле-

тия состоялся телефонный разговор между 

президентами США и Ирана. Барак Обама 

заявил Хасану Роухани, что в процессе заклю-

чения соглашения могут возникнуть препят-

ствия, и успех не гарантирован, но сам факт 

15-минутной беседы уже чуть-чуть снизил 

накал страстей. А мир с Ираном, в свою оче-

редь, означает спокойный проход нефтяных 

танкеров через Ормузский пролив – главный 

пролив мирового рынка «черного золота». 

«Возможное снижение противостояния меж-

ду США и Ираном может привести к снятию 

эмбарго на поставки нефти, а в дальнейшем 

к значительному увеличению роста добычи 

углеводородов в Иране. Таким образом, про-

исходящая разрядка может в дальнейшем 

стать важным фактором для снижения не-

фтяных цен в мире», – считает начальник 

аналитического отдела ИК «Цэрих Кэпитал 

Менеджмент» Николай Подлевских. Уже в 

ближайшее время вероятно продолжение 

снижения котировок. Они могут откатить-

ся до $106-107 – уровня мая-июня, считают 

аналитики «Норд-Капитала». В дальнейшем 

не исключено падение до $100 за баррель – 

весьма опасной для стабильности российско-

го бюджета отметки. «Можно предположить, 

что цены еще снизятся на 5-10% (относитель-

но нынешнего уровня – ред.), если возникнет 

окончательная уверенность, что военного 

вмешательства в Сирии удастся избежать», – 

сообщил старший аналитик Национального 

рейтингового агентства Максим Васин. По 

его данным, сейчас на нефтяном рынке на-

блюдается рост предложения и относитель-

ная стабильность в спросе, что не может не 

приводить к снижению цен. «По всем прогно-

зам, в ближайшие несколько лет, при отсут-

ствии военных конфликтов в нефтеносных 

регионах, цены на нефть как минимум не бу-

дут расти», – уверен Васин. (rosbalt.ru)
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Венера Гайфутдинова

Э
кспансии Китая в нефтегазовый сек-
тор Казахстана не будет. В будущем 
доля КНР в производстве казахстан-

ской нефти, по информации Узакбая Кара-
балина, министра нефти и газа РК, умень-
шится до 7-8%.

По словам г-на Карабалина, на сегодня 
доля КНР в производстве нефти состав-
ляет 24%. Но, как подчеркнул министр, в 
основном китайские компании работают 
на месторождениях в Кызылординской, 
Атырауской областях, на которых год от 
года добыча нефти уменьшается.

Независимые эксперты подтвержда-
ют прогнозы министра нефти и газа. Тем 
не менее Артем Устименко, старший ана-
литик Агентства по исследованию рен-
табельности инвестиций (АИРИ), под-
черкнул, что властям необходимо крайне 
осторожно подходить к дальнейшему 
расширению присутствия Китая в стра-
тегических нефтегазовых проектах, в том 
числе в Северо-Каспийском. Г-н Устимен-
ко призывает правительство адекватно 
оценивать связанные с этим долгосроч-
ные риски.

Олжас Худайбергенов, директор Цен-
тра макроэкономических исследований, 
со своей стороны уверен в том, что Китай 
будет держать свою долю в нефтегазовом 
секторе республики в пределах 20-30%. 
При этом г-н Худайбергенов заметил, что 
при большей доле усиливаются антики-
тайские настроения, при меньшей – пада-
ет импорт нефти.

Доля Китая в нефтегазовом секторе 
нашей страны, по его мнению, будет сни-
жаться за счет двух факторов: во-первых, 
добыча на месторождениях, принадлежа-
щих Китаю, будет падать в силу их исто-
щения; во-вторых, за счет открытия новых 
месторождений, которые не принадлежат 
Поднебесной.

В Казахстане, по информации Артема 
Устименко, большинство месторождений 

с участием китайского капитала нахо-
дится в сильной стадии истощения, что 
напрямую влияет на коммерческую рен-
табельность и инвестиционную привлека-
тельность. Как ожидается, уже в период до 
2020-22 годов добыча нефти некоторыми 
предприятиями с китайским участием 
серьезно сократится – в два и более раз 
по сравнению с текущими показателями. 

К тому же, как заметил г-н Устименко, в 
завершающей фазе окажется и срок дей-
ствия отдельных контрактов.

При текущей конфигурации инвесторов 
в стратегических добывающих проектах 
Казахстана без дальнейшего расширения 
присутствия КНР в них доля производства 
нефти китайскими компаниями в первой 
половине следующего десятилетия, по 

подсчетам г-на Устименко, снизится как 
минимум до 9-10%.

Так, по его словам, необходимо учиты-
вать, что основная часть прироста добычи 
жидких углеводородов до максимального 
уровня 115-120 млн тонн к 2025 году будет 
приходиться на Северо-Каспийский про-
ект, Карачаганак и Тенгиз (при реализации 
соответствующих стадий расширения), а 
также на ряд второстепенных офшорных 
месторождений с пока не совсем ясными 
перспективами по запасам. В разработке 
трех крупных месторождений китайский 
капитал, по информации г-на Устименко, 
представлен миноритарной долей участия 
исключительно в Северо-Каспийском кон-
сорциуме.

Но, как заметил г-н Худайбергенов, доля 
Китая может и не уменьшиться, если он под-
держит свою долю за счет покупки новых 
месторождений или доли в них. В целом, по 
его мнению, если ожидается падение доли 
за счет новых месторождений, куда уже 
пришли инвесторы, то проблем у Казахста-
на от снижения китайской доли не будет.

Вместе с тем Артем Устименко отметил, 
что Казахстан не представляет для Китая 
стратегической важности с точки зрения 
импорта углеводородов в долгосрочной 
перспективе. На сегодня доля нефти из РК 
в общем объеме импорта КНР, который в 
2013 году может составить 287-289 млн 
тонн, не превышает 4%. В ближайшие 6-8 
лет инфраструктурные возможности РК по 
экспорту сырой нефти в Китай в совокуп-
ности составят не более 25 млн тонн нефти 
в год с учетом расширения Казахстанско-
китайского нефтепровода и задействова-
ния железнодорожных поставок. А учиты-
вая ресурсные ограничения, возможный 
экспорт нефти в Китай, по мнению г-на 
Устименко, будет и того меньше – в луч-
шем случае 17-18 млн тонн.

При этом Олжас Худайбергенов счита-
ет, что Китай не снизит свою долю. «Он 
поддержит ее на выгодном для себя уров-
не», – уверен эксперт.

Китай снизит долю 
в нефтегазовом секторе РК

Венера Гайфутдинова

А
варий, которые якобы произошли 
на Кашагане, на самом деле не было. 
Об этом в рамках нефтегазовой 

конференции KIOGE рассказал Курманга-
зы Исказиев, заместитель председателя 
правления по геологии и перспективным 
проектам АО «КазМунайГаз» (КМГ).

Сейчас на Кашагане, по словам г-на Ис-
казиева, проходит тестирование оборудо-
вания. Это естественный процесс, так как 
Кашаган является уникальным комплек-
сом. «На объекте не было никаких ава-
рий», – подчеркнул Курмангазы Исказиев. 
Как заметил зампред правления КМГ, на 
Тенгизе и Карачаганаке были подобные 
ситуации. Там также потребовалось вре-
мя для наладки оборудования.

Сегодня по любому проекту в рамках 
закона о недрах и недропользовании про-
водится этап опытно-промышленных ра-
бот и технологическая схема разработки 
месторождения в последующем. Сейчас 
опытно-промышленные работы проводят-
ся на Кашагане. В рамках этого этапа идет 

не только налаживание оборудования, но 
и работа по изучению функционирования 
самого коллектора на месторождении.

Несмотря на то, что в данный момент 
идет процесс тестирования оборудования, 
сроки начала коммерческой добычи на 
Кашагане, по мнению г-на Исказиева, не 
должны сдвинуться. При этом спикер от-
метил, что по срокам «ничего конкретно-
го» пока сообщить не может.

Освоение месторождения Кашаган, 
по замечанию Жакыпа Марабаева, заме-
стителя управляющего директора NCOC, 
является одним из наиболее сложных, с 
которым приходилось сталкиваться ми-
ровой нефтяной индустрии. Высокое пла-
стовое давление и большое содержание 
серы в нефти затрудняют добычу. Именно 
поэтому налаживанию процесса на место-
рождении уделяется особое внимание.

Также г-н Исказиев подчеркнул, что на 
этом месторождении должны заботиться 
о безопасности не только людей, задей-
ствованных в проекте, но и всего региона. 
Бюджет на реализацию природоохранных 
мероприятий в 2012 году, по информации 

г-на Марабаева, составил $55 млн. Запла-
нированный бюджет на реализацию при-
родоохранных мероприятий составил $77 
млн.

На Кашагане запланировано поэтапно 
нарастить суточный уровень добычи с 40 
тыс. баррелей до 180 тыс. баррелей. И ког-
да эта цифра достигнет 370 тыс. баррелей, 
тогда можно будет говорить о коммерче-
ской добыче нефти.

С началом добычи нефти на Кашагане 
Казахстану, по мнению Александра Ер-
шова, руководителя проекта «Товарные и 
энергетические рынки» Tomson Reuters, 
необходимо искать новые рынки сбыта. 
Основным вопросом для Кашагана явля-
ется то, какой будет основной маршрут 
экспорта и как будет он организован. Се-
годня, по информации г-на Ершова, фи-
зического дефицита нефти в мире нет. 
Именно по этой причине Казахстану стоит 
задуматься о путях экспорта для кашаган-
ской нефти.

Приоритетным направлением для ка-
шаганской нефти, по признанию г-на Ис-
казиева, является Каспийский трубопро-

водный консорциум (КТК). Но Казахстану 
для диверсификации рисков необходимо 
рассмотреть и другие направления.

Наша страна может поставлять добы-
тую на Кашагане нефть по трубопроводам 
«Транснефти». Так, «Транснефть» со своей 
стороны заявляла о готовности принять 
объемы кашаганской нефти, которая будет 
добываться на первом этапе разработки 
месторождения. Этот вариант, по мнению 
г-на Ершова, привлекателен для Казахстана 
тем, что у «Транснефти» есть выход на Бал-
тику, Восточную и Центральную Европу и 
на Черное море. Но для «Транснефти» тран-
зитный казахстанский ресурс никогда не 
был приоритетом. Не секрет, что Казахстан 
получал позиции на экспортных направле-
ниях по остаточному принципу. Однако у 
КТК ограничен потенциал, и трубопровод 
требует расширения. Объемы, которые се-
годня есть у КТК, являются недостаточны-
ми для всех желающих, кто хочет восполь-
зоваться услугами этого трубопровода.

В то же время многие эксперты уверя-
ют, что китайское направление наиболее 
перспективно для кашаганской нефти. Но 
по этому направлению, по информации 
г-на Ершова, также есть ограничения по 
инфраструктуре. С другой стороны, китай-
ский рынок перспективен тем, что он неза-
висим. Тогда как на рынке Европы велика 
конкуренция. К тому же нельзя забывать о 
развитии сланцевой нефти, которая также 
создает дополнительную конкуренцию.

Другим не менее интересным вопро-
сом, который эксперты обсудили в рамках 
KIOGE, является проект расширения до-
бычи на месторождении Тенгиз. «Недавно 
центральная комиссия по разработке под-
твердила вариант по расширению место-
рождения 10С», – рассказал г-н Исказиев. 
Вариант расширения 10С позволяет раз-
рабатывать месторождение и после 2033 
года. Всего было рассмотрено 28 вариан-
тов. Из них ТШО выбрало 1 вариант, КМГ 
его доработал, и в итоге компании выбра-
ли этот вариант.

За счет реализации проекта расшире-
ния уровень добычи возрастет с 26 млн 
до 38 млн тонн в год. Проект будущего 
расширения, по информации Ануарбека 
Джакиева, заместителя генерального ди-
ректора ТОО «Тенгизшевройл», включает 
в себя строительство объекта стабилиза-
ции сырой нефти в объеме 12 тыс. тонн, 
запуск новой системы сбора сырой нефти 
и начало работы 2 компрессоров закачки 
сырого газа.

«Весь проект расширения будет завер-
шен к 2018 году. Расширение ТШО обой-
дется в $23 млрд», – рассказал Курмангазы 
Исказиев.

На Тенгизском месторождении на се-
годня добывается 26 млн тонн нефти в 
год. После реализации проекта расшире-
ния этот показатель увеличится до 38 млн 
тонн в год.

Также на конференции не могли обой-
ти своим вниманием и еще одно крупное 
месторождение – Карачаганак. Сегодня в 
Карачаганаке идет пересчет запасов, на 
основе которого должна быть подготов-
лена новая технологическая схема разра-
ботки месторождения. После разработки 
техсхемы план работы на месторождении 
будет пересмотрен. По новой техсхеме, 
скорее всего, будет увеличение объемов 
добычи газа и снижение добычи нефти.

KIOGE докопался до 
Кашагана, Тенгиза 
и Карачаганака

Продам 
долю участия 

в Товариществе, 
действующей 
птицефабрики 

яичного направления, 
в г.Семей, ВКО. 

Контактное лицо: 
Увалиев Кайрат, 
8 775 502 31 33, 
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Облегчить налоговое бремя могут банкам 

с госучастием, идущим на реструктуризацию. 

Министерство экономики и бюджетного пла-

нирования (МЭБП) Казахстана предлагает 

освобождать на 10 лет от корпоративного по-

доходного налога (КПН) банки, в капитале ко-

торых присутствует государство. Об этом сооб-

щила депутат мажилиса парламента Екатерина 

Никитинская. «В Налоговом кодексе предлага-

ется ввести норму: если банк реструктуризиру-

ется, то он может отсрочить уплату КПН на 10 

лет. Мы считаем, что если банк реструктуризи-

руется 10 лет, то его просто надо банкротить. 

(...) Там еще госдоля должна быть (в капитале 

освобождаемых от КПН банков)», – сказала Ека-

терина Никитинская. Депутат уточнила, что 

речь идет о разработанных МЭБП поправках в 

Налоговый кодекс, которые находятся на рас-

смотрении мажилиса. По ее словам, в настоя-

щее время юридические лица могут попросить 

отсрочку по уплате КПН. «Мы считаем, что все 

должны находиться в одном правовом поле», – 

подчеркнула депутат. Екатерина Никитинская 

напомнила, что государство уже 3 года помога-

ет банкам с госучастием, и продлевать льготы 

с его стороны еще на 10 лет неразумно. По ее 

мнению, за эти льготы в отношении банков с 

госучастием придется расплачиваться другим 

налогоплательщикам, в отношении которых 

налоги будут увеличены. (kapital.kz)

РОССИЙСКИЕ БАНКИ 
В РК РАСТУТ БЫСТРЕЕ 
РЫНКА 

Группа «дочек» российских банков за год 

увеличила общий объем кредитов на 43%. По 

данным Ranking.kz, объем вкладов в россий-

ских банках вырос на 38%. В свою очередь бан-

ковский сектор Казахстана по кредитам вырос 

на 13,5%, а по вкладам на 17%. Российская 

группа (банки со стопроцентным участием ре-

зидентов из России) за июль 2013-2012 довела 

свою долю кредитов в казахстанском секторе с 

5,9% до 7,4%. Общий портфель составляет уже 

918,6 млрд тенге. Две трети из этой суммы вы-

дал Сбербанк – 630 млрд тенге. Крупнейший 

представитель России в банковском секторе 

Казахстана нарастил объем займов на 37%. 

Самый активный рост у Хоум Кредит Банка – 

82%. Впрочем, у розничного банка в контексте 

четверки небольшой портфель – 86,9 млрд тен-

ге. Пока только Сбербанк относится к группе 

системообразующих банков Казахстана. На 

кредитном рынке он входит в группу второго 

эшелона – банки с долей в секторе от 5 до 10%. 

Остальные три представляют банки четвер-

того эшелона, с долей рынка от 0,5 до 1%. У 

российской группы все предпосылки для уве-

личения сферы влияния на кредитном рынке 

Казахстана. Относительно сектора российские 

«дочки» имеют более качественный портфель 

по кредитам – агрегированная доля просрочки 

всего 4,7%. У Сбербанка просроченные креди-

ты составляют всего 4,2%. Самая высокая доля 

просрочки среди российской группы у Хоум 

Кредит – 13%. На рынке привлечения вкладов 

российская четверка более масштабна. Сово-

купный объем вкладов составляет 905,7 млрд 

тенге – это 9% рынка. Год назад доля группы не 

дотягивала и до 8%. По абсолютному годовому 

росту безусловный лидер Сбербанк. Прирост 

на 182,6 млрд тенге. По росту собственного 

портфеля вкладов значительно продвинулся 

ВТБ банк – рост в 203,4%. В большей мере груп-

па фондируется за счет бизнеса. Корпоратив-

ные вклады в совокупном портфеле вкладов 

занимают три четверти – 76%. За последний 

год российские «дочки» значительно усили-

лись на рынке привлечений свободных средств 

населения. Три из четырех банков увеличили 

объемы розничных вкладов выше 80%. Общий 

объем вкладов физлиц группы – 216 млрд тен-

ге. Доля рынка возросла с 3,9% до 5,8%. Альфа-

банк выпал из заданного тренда. Его масштаб 

по рынку розничных вкладов сократился с 

0,51% до 0,49%. (kapital.kz)

РК НУЖНО ИЗУЧИТЬ 
ОПЫТ БАНКОВСКОЙ 
СИСТЕМЫ МОНАКО

В ходе презентации государственный ми-

нистр М .Роже, министр экономического раз-

вития и финансов М. Кастелини, министр по 

социальным вопросам и здравоохранению С. 

Валери, министр окружающей среды и градо-

строительства М.П. Грамалия представили гла-

ве государства информацию о состоянии и пер-

спективах развития соответствующих сфер, 

в частности, планы строительства клиники 

Княгини Грейс, а также направления дальней-

шего ведения градостроительства в княжестве, 

обладающем ограниченной площадью. Пре-

зидент Казахстана отметил исчерпывающее 

содержание презентации и еще раз поблаго-

дарил за приглашение совершить этот визит. 

– Прошлогодний визит Альбера II, выставка в 

Казахстане, посвященная княгине Грейс, и мой 

нынешний визит – это первые исторические 

страницы во взаимоотношениях наших наро-

дов и государств, – сказал Нурсултан Назарбаев. 

Глава государства подчеркнул общность двух 

стран, которые уделяют приоритетное внима-

ние вопросам образования, здравоохранения, 

а также активно ведут строительство. – Отли-

чие в том, что Монако занимается данными во-

просами на двух квадратных километрах, а Ка-

захстану приходится делать это на территории 

два миллиона семьсот тысяч квадратных ки-

лометров. Монако имеет многовековую исто-

рию, впитывает опыт всего мира, мы же только 

начинаем свой независимый путь, и нам есть 

чему учиться, – сказал президент Казахстана. 

Нурсултан Назарбаев отметил, что Монако об-

ладает нулевым внешним долгом. Казахстан в 

настоящее время имеет государственный долг 

в размере 4-5% от объема ВВП и дефицит бюд-

жета в размере 3,5%. Но при этом националь-

ные резервы страны составляют 90 миллиар-

дов долларов, что позволяет также говорить о 

бездефицитном и бездолговом бюджете. При 

этом глава государства обратил внимание на 

необходимость изучения опыта банковской 

системы Монако, в которой доля иностранных 

банков составляет 95%, и это не препятствует 

ее устойчивости и динамичному развитию. 

Президент Казахстана подчеркнул большой по-

тенциал взаимовыгодного расширения сотруд-

ничества двух стран. (kapital.kz)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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Вероника Сабитова

Н
есмотря на то, что с пика финансо-
вого кризиса в 2008 году прошло 
несколько лет, уровень проблемных 

кредитов в Казахстане не снижается и в 
середине года доля просроченных креди-
тов в общем кредитном портфеле все еще 
достигает 30%. Для сравнения эксперты 
приводят в пример ситуацию в России, 
которая прошла схожие с Казахстаном 
этапы развития кредитного рынка до кри-
зиса, но уровень проблемных кредитов в 
которой даже в разгар кризиса едва пре-
высил 10%. «Первые 2 года после кризиса 
мы наблюдали, что банки в России были 
фактически полностью заняты работой 
со своими проблемными портфелями и не 
наращивали новый бизнес. Но уже через 
2-2,5 года практически все банки разобра-
лись со своими проблемами и стали выда-
вать новые кредиты – начался новый рост. 
В Казахстане мы видим обратную динами-
ку, по сути, уже который год после кризиса 
объем проблемной задолженности только 
увеличивается», – отмечает Наталья Ялов-
ская, заместитель директора «Финансовых 
институтов», Standart&Poor̀ s. 

Выделяя причины такого высокого 
уровня неработающих кредитов, спе-
циалисты ссылаются на ряд моментов, 
сформировавшихся в банковском секто-
ре Казахстана еще до кризиса. Стреми-
тельный рост кредитования в середине 
2000-х создал предпосылки для накопле-
ния большого объема проблемных кре-
дитов после обвала рынка недвижимости 
в 2008 году во многом из-за чрезмерного 
кредитования сектора недвижимости и 
строительства. Причем речь идет не толь-
ко о кредитовании объектов недвижимо-
сти как таковых, но и о самом подходе к 

кредитованию. «Банки в большей степе-
ни ориентировались на стоимость залога 
при кредитовании, нежели на анализ де-
нежных потоков. Понятно, что это все ра-
ботает, когда мы находимся в фазе расту-
щего рынка. Но этот принцип совершенно 
не работает, когда в экономике кризис и в 
секторе недвижимости цены снизились и 
не восстанавливаются», – поясняет Ната-
лья Яловская.

Кроме того, эксперт S&P обращает вни-
мание на то, что в Казахстане до сих су-
ществует значительный объем кредитов, 
структурированных таким образом, что у 
заемщика может быть долгосрочный кре-
дит с одномоментным платежом в конце 
срока, что позволяет не классифицировать 
этот кредит как проблемный, пока не на-
ступит срок платежа. «Это на самом деле 
некая возможность для банков скрывать 
настоящую ситуацию с качеством портфе-
ля. И, к сожалению, в связи с тем, что тако-
го рода кредиты типичны для сектора не-
движимости, по этому признаку Казахстан 
стал похож на такие страны, как Испания 
и Болгария. Не в том, что стал популярным 
среди туристов, а в том, что казахстанский 
банковский сектор показывает такую же 
динамику, как в этих странах. Банки, ко-
торые чрезмерно кредитовали сектор не-
движимости и строительства, не в состо-
янии справиться с этими проблемами», 
– считает заместитель директора «Финан-
совых институтов», S&P. При этом экспер-
ты обращают внимание на опыт стран, 
проходивших через подобные кризисы не 
единожды, который показывает, что вос-
становление цен в секторе недвижимости 
– зачастую очень длительный процесс и 
может занимать от 5 до 10 лет, и этот пери-
од крайне сложно спрогнозировать. 

Отвечая на вопрос «Почему до сих пор 
не наблюдается существенного эффекта 
от попыток участников рынка снизить 
уровень проблемного портфеля?», спе-
циалисты перечисляют ряд мер, которые 
могли бы положительно повлиять на си-
туацию и неплохо проявили себя в России. 
Среди них продажа проблемного портфе-
ля в SPV, что позволит снизить давление на 
капитал банка, или создание структуры, 
аналогичной фонду проблемных активов, 
с помощью которой государство может ак-
тивно участвовать в решении ситуации. 
Кроме того, такие кредиты можно секью-
ритизировать и продать третьей стороне, 
что является одним из наиболее простых 
и действенных выходов.

Рассматривая применение этих ин-
струментов в российском банковском 
секторе, Наталья Яловская указывает на 
высокую эффективность разных методов, 
которые здесь применялись. «Это и ре-
структуризация с участием государства. 
Главным образом это касается страте-
гически важных корпоративных клиен-
тов, которые получили государственную 
поддержку, были реструктуризированы 
при участии крупных государственных 
банков таким образом, что многие из 
этих компаний сегодня в состоянии вы-
полнять свои обязательства по кредитам 
и в целом сектор получил уменьшение 
объема проблемных кредитов», – отмеча-
ет эксперт. Кроме того, в России наблю-
далась активная продажа значительного 
объема просроченных потребительских 
кредитов коллекторским компаниям. 
Проблемную задолженность корпоратив-
ных кредитов зачастую выкупали банки, 
которые специализируются на работе в 
данном секторе, и это также оздоровило 

кредитный портфель в целом. Ряд рос-
сийских банков воспользовались пере-
дачей проблемного портфеля в SPV. «И 
здесь принципиально важно, что эти 
SPV не ассоциированы с банком и обыч-
но профинансированы собственниками 
банка. И за счет того, что это отдельная 
структура, банк получает облегчение на 
капитал, потому что не нужно создавать 
резервы», – поясняет Наталья Яловская.

В то же время позитивного эффекта от 
применения таких схем в Казахстане не 
наблюдается. SPV чаще всего консолиди-
рованы с банками и, соответственно, нет 
позитивного влияния на капитал. «Что 
касается фонда проблемных активов, вро-
де бы и фонд создан, и средства есть, но 
поскольку он не в состоянии по законода-
тельным ограничениям адресовать самые 
важные проблемы в секторе, решение не 
работает», – считает г-жа Яловская. Роста 
рынка секьюритизации эксперты не на-
блюдают по объективным причинам, объ-
ясняя это сложностью структурирования 
и значительными затратами для банков, 
к тому же, по словам экспертов, такого 
рода операции удобно использовать для 
больших однородных портфелей, но не 
для корпоративных кредитов, которые со-
ставляют основной объем проблемного 
портфеля. 

Казахстанские банки не торопятся 
продавать проблемные кредиты третьей 
стороне, пытаясь работать с ними само-
стоятельно. Причину этого Наталья Ялов-
ская видит в том, что обеспечением по 
кредитам главным образом является не-
движимость, на рост стоимости которой 
надеются отечественные банки. «Банки 
считают, что объем залога, который у 
них есть по проблемным кредитам, пре-
вышает 100% размера этих проблемных 
кредитов… На наш взгляд, это большая 
иллюзия, которую питает банковский 
сектор. Потому что если бы это была ре-
альная стоимость, то кто мешает реали-
зовать такой залог, закрыть все убытки и 
двигаться дальше? Почему-то мы этого не 
видим. Пока банковский сектор будет пи-
тать иллюзии, что сектор недвижимости 
восстановится и все за счет него закро-
ется, ничего не изменится и развития не 
будет», – резюмирует эксперт S&P.

Объем проблемных 
кредитов не снижается

Анна Видянова 

В 
сентябре 2013 года глава Казахстана 
Нурсултан Назарбаев в ходе евразий-
ского форума развивающихся рын-

ков «Евразия в XXI веке: лидерство через 
обновление» объявил, что с 2015 года в 
стране заработает Фонд социального ме-
дицинского страхования. Механизм ра-
боты данного института пока не был озву-
чен, но, как считают страховые компании, 
фонд будет сформирован за счет несколь-
ких источников. 

«Вероятнее всего, фонд будет попол-
няться за счет социальных налогов, когда с 
работающего населения будут удерживать-
ся страховые взносы. Либо обязательное 
медицинское страхование сотрудников бу-
дет возложено на работодателей. Государ-
ство может страховать неработающих ка-
захстанцев и лиц с социально значимыми 
заболеваниями», – предположил первый 
заместитель председателя правления СК 
«Коммеск-Nмір» Владимир Акентьев. 

Как пояснили в СК «БТА Страхование», 
средства фонда, скорее всего, будут на-
правлены для оплаты медицинской по-
мощи. «Предварительно счета медицин-
ских учреждений, направляемые в фонд, 
должны проверять консультанты-медики. 
Это необходимо для установления рацио-
нального использования средств по объе-

му оказанных услуг. Каждый казахстанец 
будет иметь право на гарантированный 
объем бесплатной медицинской помощи, 
который будет финансироваться фондом», 
– считают в «БТА Страхование». 

В «КСЖ «Казкоммерц-Life» выделяют 
положительные стороны создания фонда. 
«Если Фонд социального медицинского 
страхования будет сформирован за счет 
отчислений государства, работодателя и 
работника, то это позволит снизить фи-
нансовую нагрузку на государственный 
бюджет. Также сработает принцип со-
лидарной ответственности государства, 
работодателя и работника. Для охвата ме-
дицинскими услугами наибольшего числа 
казахстанцев, скорее всего, отчисления в 
фонд будут обязательными», – пдчеркивает 
начальник управления страхования «КСЖ 
«Казкоммерц-Life» Айгуль Боранбаева.

Г-н Акентьев полагает, что при запуске 
системы обязательного медицинского 
страхования в идеале каждый человек бу-
дет иметь возможность выбора лечебного 
учреждения. Так как, считает страховщик, 
это может стимулировать развитие конку-
ренции между поставщиками медицин-
ских услуг, мотивировать медицинский 
персонал. 

То, что отчисления в фонд будут обя-
зательными, несомненно. Так, в СК 
«Коммеск-Nмір» предполагают, что раз-

мер отчислений в фонд с заработной пла-
ты может составлять порядка 1-2%. В «БТА 
Страхование» полагают, что размер отчис-
лений от организаций, скорее всего, будет 
не менее 5% от фонда оплаты труда.

Вот только пока регулярно перечислять 
пенсионные отчисления не торопятся ни 
самозанятые, ни работодатели. Не исклю-
чено, что при создании Фонда социального 
медицинского страхования работодатели 
будут скрывать реальный размер заработ-
ной платы своих сотрудников или вовсе не 
отражать в отчетности некоторых своих ра-
ботников. Так, еще в конце апреля 2013 года 
экс-глава Министерства труда и социальной 
защиты населения РК Серик Абденов озву-
чил, что лишь 41% занятого населения 12 
раз в год производит пенсионные взносы. 

«Только 600 тыс. человек получает на 
уровне минимальной пенсии, при этом 
имея трудовой стаж, превышающий 25 
лет. У этих людей может и имеется стаж 
35-40 лет, но они не могут его подтвердить 
доходом. И, соответственно, эти пенсионе-
ры по закону получают минимальную пен-
сию», – проинформировал г-н Абденов. 

Если говорить про инвестиционную по-
литику фонда, то, скорее всего, она будет 
консервативной. «Если это будут средства 
государства, работодателя и работника, 
направляемые на социальное медицин-
ское страхование, то к управлению ак-

тивами будет предъявляться жесткий 
контроль. Портфель фонда будет сконцен-
трирован на инвестировании в государ-
ственные ценные бумаги и депозиты. При 
этом главным критерием при размещении 
средств будет надежность. Не исключено, 
что инвестиционная политика фонда бу-
дет выстраиваться на основе опыта управ-
ления активами Единого пенсионного 
фонда», – считает г-жа Боранбаева. 

Напомним, что в 1995 году в Казахстане 
уже был создан Фонд обязательного меди-
цинского страхования (ФОМС). Правда, 
просуществовал такой фонд недолго – лишь 
3 года. Данный фонд пополнялся за счет обя-
зательных взносов работающих казахстан-
цев. Тогда фонд формировался за счет 2-3% 
отчислений из фонда заработной платы. 

Главной проблемой в работе ФОМС в то 
время явилось то, что он практически не 
выполнял свою основную функцию. Так, 
фонд превратился в механизм для сбора 
налогов. Данный институт стал исполь-
зовать средства преимущественно для 
пополнения оборотного капитала, а не на 
медицинское обслуживание. К тому же 
Правительство РК после создания ФОМС в 
значительной степени сократило затраты 
бюджета на здравоохранение. Админи-
стративные затраты ФОМС на его содержа-
ние усиливали давление на бюджет, пред-
назначенный на расходы на медицину.

В РК создадут Фонд социального 
медицинского страхования
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КАЗАХСТАН

РИС, МОЛОКО И ЯЙЦА 
ДОРОЖАЮТ

По данным статагентства, продукты и не-

продовольственные товары за месяц подорожа-

ли на 0,2%. Инфляция в Казахстане в сентябре 

2013 года составила 0,2%. Об этом сообщили в 

пресс-службе агентства по статистике. Цены на 

продовольственные товары за прошедший ме-

сяц снизились на 0,2%, а на непродовольствен-

ные – увеличились на 0,2%, платные услуги – на 

0,6%. В прошедшем месяце в среднем по респу-

блике снижение цен зафиксировано на карто-

фель на 10,7%, овощи свежие – на 8,4%, фрукты 

свежие – на 2,6%, крупу гречневую – на 0,9%, 

сахар-песок – на 0,5%, масло подсолнечное – на 

0,3%. Повышение цен отмечено на яйца на 3,7%, 

рис – на 2,2%, крупу манную – на 1,8%, молоко 

сырое – на 1,5%, творог – на 1%, крупу овсяную, 

кефир – по 0,8%, крупу перловую – на 0,7%, чай, 

мясо и птицу – по 0,6%, кондитерские изделия – 

на 0,3%. Цены на твердое топливо увеличились 

на 0,5%, газеты и периодические издания – на 

0,4%, одежду и обувь – на 0,3%, фармацевтиче-

скую продукцию – на 0,2%. Дизельное топливо 

подорожало на 0,3%, бензин – на 0,2%. Уровень 

цен на услуги образования стал выше на 4,1%, 

здравоохранения – на 3,1%, ресторанов и го-

стиниц – на 0,5%, в области отдыха, развлече-

ний и культуры – на 0,4%, парикмахерских и 

заведений личного обслуживания – на 0,3%, а 

железнодорожного пассажирского транспорта 

на большие расстояния – ниже на 1,6%. В сфере 

жилищно-коммунальных услуг тарифы на со-

держание жилья выросли на 0,8%, а его аренда 

– на 1,4%. (kapital.kz)

1000 И 1 СТАНЦИЯ ДЛЯ 
АЛМАТЫ И АСТАНЫ

С начала года операторами сотовой связи 

на территории городов Астана и Алматы уста-

новлена 461 дополнительная базовая станция 

сотовой связи. До конца текущего года опера-

торы сотовой связи планируют установить еще 

540 дополнительных базовых станций сотовой 

связи. Данные работы проводятся оператора-

ми сотовой связи на основании рекомендаций 

Комитета связи и информатизации МТК РК для 

повышения качества услуг сотовой связи. «В 

прошлом году министерством были закупле-

ны специальные анализаторы для измерения 

параметров сигналов и технического контроля 

качества услуг сотовой связи различных стан-

дартов. С их помощью можно проводить анализ 

доступности сетей и непрерывности сигнала, 

качества передачи речи», – отметил председа-

тель Комитета связи и информатизации МТК 

РК Ризат Нуршабеков. В настоящее время рабо-

ты по измерению параметров качества сигна-

лов сотовой связи проводятся в отдельных рай-

онах городов Астана и Алматы.  Рекомендации 

по планированию сети сотовой связи направ-

ляются операторам сотовой связи по результа-

там проведенных измерений. В дальнейшем 

аналогичные измерения будут осуществляться 

и в других регионах Казахстана. Отметим, что 

во время проведения оптимизационных работ 

и установки дополнительных базовых станций 

существует вероятность возникновения про-

блем с сетью. В частности, отмечаются случаи 

прерывания вызовов и отсутствия доступа к 

сети. Однако возникшие проблемы устраняют-

ся операторами в короткие сроки. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН И 
ЭКВАДОР ОТМЕНЯЮТ 
ВИЗЫ

Казахстан и Эквадор договорились о взаим-

ной отмене визовых процедур. Глава МИД РК 

Ерлан Идрисов в рамках визита в Нью-Йорк для 

участия в 68-ой сессии генеральной ассамблеи 

ООН провел ряд двусторонних встреч. «Так, 

важнейшим итогом встречи с главой МИД 

Эквадора стало подписание двустороннего со-

глашения о взаимной отмене визовых требо-

ваний для граждан Республики Казахстан и 

Республики Эквадор», – говорится в сообщении 

внешнеполитического ведомства. Согласно со-

глашению, граждане РК смогут в течение 30 

дней пребывать без визы на территории Эква-

дора. «Подписание этого документа стало важ-

ным шагом в деле укрепления сотрудничества 

в сфере торговли, бизнеса и туризма между Эк-

вадором и Республикой Казахстан», – резюми-

руется в сообщении МИД. (kapital.kz)

АДМИНИСТРАТИВНУЮ 
И ДОРОЖНУЮ 
ПОЛИЦИИ 
ОБЪЕДИНЯТ

Объединенные подразделения админи-

стративной и дорожной полиции начнут ра-

ботать с 1 ноября. «На указанном совещании 

(по вопросам охраны общественного порядка 

и дорожной безопасности) рассматривался и 

вопрос объединения подразделений админи-

стративной и дорожной полиции. По итогам 

совещания министерством принято решение 

начать работу объединенных подразделений 

с 1 ноября 2013 года», – говорится в сообще-

нии в пятницу. При этом отмечается, что в 

настоящее время в министерстве полностью 

проведена реорганизация комитетов адми-

нистративной и дорожной полиции. Также 

сообщается, что утверждены новые дизайны 

нагрудных знаков и оформления патрульных 

автомобилей. «Кроме того, разработаны и 

утверждены дизайны нового образца нагруд-

ного знака, нарукавного шеврона и информа-

ционной надписи патрульных автомобилей, 

проводится работа по разработке дизайна 

нового форменного обмундирования», – гово-

рится в пресс-релизе. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Нет никакой пользы от слов: «Мы делаем все, что возможно». 
Ты должен достичь успеха в том, что необходимо.

Уинстон Черчилль

Никто не в состоянии достичь более реального 
и долговременного успеха, или стать богачом 
от бизнеса, будучи конформистом.

Жан Поль Гетти

У по-настоящему серьезных людей идей немного. 
Люди с множеством идей редко бывают серьезными.

Поль Валери

Лучше неудача в оригинальности, 
чем успех в воображении.

Герман Мелвилл

Венера Гайфутдинова

В 
Казахстане ожидается очередное 
повышение цен на бензин. Узакбай 
Карабалин, министр нефти и газа, не 

исключает, что цены на ГСМ в республике 
в октябре могут вырасти на 5-7%. Повы-
шение стоимости бензина на внутреннем 
рынке РК министр связывает с остановкой 
на плановый ремонт омского и уфимского 
нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) в 
октябре текущего года. Эти два завода яв-
ляются основными поставщиками бензи-
на на рынок Казахстана. По данным Узак-
бая Карабалина, потребность Казахстана 
в импорте из России ежегодно достигает 
около 800-900 тыс. тонн бензина.

Приостановление работы двух НПЗ, по 
информации г-на Карабалина, повлечет 
за собой некоторое снижение объемов 
нефтепродуктов из России. Именно это 
обстоятельство и может повлиять на стои-
мость бензина в нашей республике. «На 
самом деле у нас есть определенные нако-
пленные ресурсы бензина, дизтоплива, но 
все равно этого может оказаться недоста-
точно», – отметил министр.

Но Олег Егоров, главный научный со-
трудник Института экономики Министер-
ства образования и науки РК, считает, что 
это лишь отговорки и повод в очередной 
раз повысить цены на бензин. Эксперт 
настаивает на том, что дефицит бензина 
никоим образом не должен сказываться 
на его цене. На данный момент, по словам 
г-на Егорова, все затраты, которые вкла-
дывают в производство, транспортиров-
ку и доставку бензина на АЗС, остаются 
прежними, соответственно, оснований 
повышать цены на бензин нет.

По мнению Олега Егорова, каждый, 
кто участвует в доставке бензина до по-
требителя, попытается воспользоваться 
сложившейся ситуацией в полной мере. 
«Это лишь спекуляции. Отечественные 
предприниматели, привыкшие прибегать 
к спекуляциям, всегда чувствуют, когда 
они могут взвинтить цены разными путя-
ми», – считает он.

По логике, от дефицита бензина Казах-
стан должны были спасти договоренности 
с Китаем о толлинговых поставках топли-
ва. Около 2 млн тонн нефти должен был 
направлять Казахстан в КНР по толлинго-
вым схемам.

Толлинговые операции между Казах-
станом и Китаем подразумевают, что 
наша республика передает собственную 
сырую нефть Китаю, который со своей 
стороны возвращает нам готовый нефте-
продукт. В ходе толлинговых операций 
владелец сырья возмещает предприятию-
переработчику сумму понесенных им из-
держек по переработке и согласованный 
процент доходности.

С целью осуществления толлинговых 
операций с Китаем Казахстан принял 
закон, предусматривающий налоговые 
послабления, согласно которым перера-
ботка нефти за рубежом будет облагаться 
налогами по схеме, действующей внутри 
республики. Основная цель этого закона, 
который делает возможными толлинго-
вые операции за рубежом, – снижение за-
висимости внутреннего рынка от поста-
вок бензина из России.

Переработка казахстанской нефти в 
Китае, по словам Куандыка Кулмурзина, 
директора департамента развития не-
фтяной промышленности Министерства 

нефти и газа (МНГ) РК, позволит получать 
более качественное и дешевое топливо, 
чем российское. Он пояснил, что глубина 
переработки казахстанской нефти в Китае 
достигает 90%, а выход светлых нефтепро-
дуктов составляет при этом 83%, тогда как 
на казахстанских заводах глубина перера-
ботки – всего 60-70%.

Кроме того, толлинг, по словам г-на Кул-
мурзина, позволяет влиять на ценообра-
зование конечного продукта, поскольку 
в основе его используется казахстанская 
нефть, чего нельзя сказать о нефтепро-
дуктах, импортируемых с территории Рос-
сии.

Директор департамента развития не-
фтяной промышленности МНГ РК также 
подчеркнул, что за счет толлинговых опе-
раций можно в 2 раза сократить объем 
импорта российских нефтепродуктов – с 
нынешних 40% до 20%.

Однако, по информации г-на Егорова, 
толлинговые операции с Китаем все еще 
не начали работать. Более того, эконо-
мист уверен, что эти операции не явля-
ются для нашей республики панацеей. 
К тому же, по его подсчетам, бензин, по-
лученный по толлинговым операциям, не 
будет дешевле.

Для реализации толлинговых опера-
ций, по словам Сауата Мынбаева, экс-
министра нефти и газа, необходимо по-
строить временный продуктопровод. От 
китайского завода, на котором должна 
была перерабатываться казахстанская 
нефть, до нашей границы, по информации 
г-на Егорова, – 200 км, а стоимость строи-
тельства 1 км продуктопровода равна при-
мерно $1 млн. Соответственно, Казахстан 
должен вложить $200 млн, для того чтобы 

построить временную транспортную си-
стему. Строительство временного продук-
топровода повлечет за собой дополнитель-
ные затраты, что, по мнению г-на Егорова, 
отразится и на стоимости бензина, полу-
ченного за счет толлинговых операций с 
Китаем.

Сегодня, по словам Олега Егорова, мож-
но было бы избежать дефицита на топлив-
ном рынке Казахстана, договорившись 
с Россией о дополнительных поставках 
бензина стандарта Евро-2, который сейчас 
в больших количествах законсервирован 
в РФ. С начала 2013 года в России был за-
прещен для продажи бензин стандарта 
Евро-2. Этот запрет был введен в соот-
ветствии с техническим регламентом «О 
требованиях к автомобильному и авиаци-
онному бензину, дизельному и судовому 
топливу, топливу для реактивных двигате-
лей и топочному мазуту», в рамках которо-
го запланировано постепенное выведение 
из обращения бензина и дизеля низких 
классов.

Бензин стандарта Евро-2, произведен-
ный в России, вопреки бытующему мне-
нию, нельзя назвать некачественным. 
Российский бензин Евро-2 по качеству 
ниже, чем Евро-3,4,5, но соответствует 
параметрам, предъявляемым к этому 
стандарту. К тому же бензин стандарта 
Евро-2 по-прежнему не запрещен к реа-
лизации в Казахстане. Более того, отече-
ственные НПЗ производят бензин этого 
стандарта.

Если Казахстану удастся договориться 
с Россией о таких поставках, то, по мне-
нию г-на Егорова, на повестку дня выйдет 
проблема иного характера. А именно: че-
рез какие компании будут поставляться 
нефтепродукты в РК. В Казахстане было 
разрешено  только 3 компаниям зани-
маться поставками ГСМ из России. В МНГ 
РК было принято решение о предоставле-
нии АО «КазМунайГаз», ТОО «Petrosun», 
ТОО «Petroleum Operating» разрешения 
на квотированный ввоз ГСМ из России. 
До этого осуществлять поставки могла 
любая компания. «Эти три компании, по 
сути, являются монополистами, и от них 
по большому счету и будет зависеть цена 
топлива на внутреннем рынке страны», – 
заключил Олег Егоров.

Цены на топливном 
рынке вновь вырастут

Динара Куатова

С
овет по продвижению «зеленого 
строительства» начал действовать в 
Казахстане. О том, что экодома мо-

гут стать социальным жильем, а также о 
перспективах «зеленого строительства» в 
РК деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
рассказал директор совета KazGBC Данияр 
Азымханов.

- Сколько компаний-застройщиков в 
Казахстане применяют технологии «зе-
леного строительства»?

- Сложно дать статистическую оценку, 
но по отдельности «зеленые технологии» 
применяются многими компаниями. Дру-
гой вопрос – насколько комплексно они 
применяются. Применение «зеленых тех-
нологий» подтверждается через сертифи-
кацию по тому или иному стандарту «зеле-
ного строительства», который выставляет 
весь перечень требований, для того чтобы 
здание можно было назвать «зеленым». 
Сертифицированных зданий в Казахстане 
на сегодняшний день нет.

- Каковы перспективы «зеленого стро-
ительства» на казахстанском рынке? 

- Я считаю, что перспективы у нас 
большие. 10 млн кв. метров жилья было 
введено в 2012 году, если со временем 
10% от этого объема займут «зеленые 
здания» – будет очень хорошо. Это только 
по жилью, а еще есть офисы, объекты со-
циальной инфраструктуры, промышлен-
ные объекты. Все будет зависеть, конеч-
но, от дальнейших практических шагов 
государства по использованию «зеленых 
технологий», от того, будут ли использо-
ваться эти стандарты при строительстве 
социального жилья, школ, больниц, дет-
ских садов, муниципальных объектов.  
Время покажет.

- Какая поддержка от государства не-
обходима для стимулирования «зелено-
го строительства»?

- У нас есть концепция по переходу на 
«зеленую экономику», программа по энер-
госбережению. Все основы для развития 
«зеленого строительства» государством 
заложены. Было бы хорошо, если бы поя-
вились государственные программы по 
стимулированию такого строительства. 
Над этим надо работать.

- На какой стадии находится работа 
по созданию национального стандарта 
по «зеленому строительству»? 

- Работа по этому направлению ведется 
правительством с участием международ-
ных организаций с 2011 года. Вносились 
изменения в законодательство, осущест-
влялся пилотный проект. Создание стан-
дарта было запланировано на 2013-2014 
годы. И сейчас к этой работе присоединит-
ся KazGBC. Думаю, национальный стан-

дарт будет создан в запланированный 
срок, а, возможно, даже раньше. Сейчас 
важно определиться, кто будет операто-
ром национального стандарта – государ-
ство или общественная организация. В 
международной практике – в США, Вели-
кобритании, Германии – оператором вы-
ступает общественное объединение про-
фессионалов «зеленого строительства». 
Там профессионалы в этой сфере разви-
вают, перерабатывают стандарты и под-
тверждают, является ли здание «зеленым». 
Было бы хорошо создать подобную модель 
и в Казахстане.

- Экологичные здания, возводимые 
сегодня в Казахстане, в большей степе-
ни ориентированы на сегмент премиум-
класса, а имеются ли предпосылки для 
строительства более доступной «зеле-
ной недвижимости»? 

- Сегодня компания Ergo Group пре-
зентовала технологию строительства со-
ломенных домов. Себестоимость такого 
одного квадратного метра, как было озву-
чено, составляет $300. Эти дома тоже мо-
гут проходить сертификацию, в мире это 
добавляет $30 на квадратный метр. Пусть 
$350 все вместе. Чем не социальное жилье? 
При этом такая технология сейсмостой-
кая, она соответствует всем требованиям 
СНИПов и экологичная.

- Насколько казахстанцы готовы к 
приобретению «зеленой недвижимо-
сти»?

- Люди приобретают и живут в кварти-
рах, наполненных поливинилхлоридом и 
прочими токсичными и опасными для здо-
ровья материалами. Я думаю, если людям 
предложат взамен квартиры, где здоровье 
их семей будет только улучшаться, они не 
только захотят купить, но будут готовы 
и переплатить. Или офисы, в которых ра-
ботники будут более энергичными и про-
дуктивными, – любой компании выгодно 
иметь такой офис.

- Как специализированная междуна-
родная выставка «ЭКСПО-2017» повлия-
ет на развитие «зеленого строитель-
ства» в Казахстане?

- До проведения «ЭКСПО-2017» в Астане 
планируется построить около 200 новых 
зданий, большая часть которых должна 
быть сертифицирована по «зеленым стан-
дартам».

- По вашим прогнозам, когда в Казах-
стане наступит расцвет «зеленого стро-
ительства»?

- До 2030 года количество зданий в Ка-
захстане увеличится в 2 раза. Тренд миро-
вой, он подталкивает и наш рынок к разви-
тию этого сегмента, плюс «зеленый» курс 
государства.  Я считаю, что расцвет насту-
пит уже через  5-10 лет.

Данияр Азымханов: 
«Зеленое строительство» 
нуждается в государственном 
стимулировании»
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Поступления в виде дивидендов от их дея-

тельности в этом году вырастут с $17,7 млн до 

$33,3 млн. Республиканские госпредприятия 

станут больше делиться с бюджетом своим 

доходом. Соответствующее постановление 

№ 443 от 2 мая этого года подписал премьер-

министр Серик Ахметов. 24 августа документ 

был опубликован на сайте Республиканского 

центра правовой информации Министер-

ства юстиции РК. Документ предусматрива-

ет изменения в методике исчисления части 

дохода госпредприятий в пользу бюджета, 

которые станут прогрессивными по отноше-

нию к размеру доходов. По подсчетам делово-

го портала Kapital.kz, доля изъятий в бюджет 

увеличивается от 5% до 74% в зависимости 

от дохода РГП. Это положительно отразит-

ся на такой статье доходов, как «Поступле-

ния части чистого дохода госпредприятий», 

прогнозируют в министерстве экономики и 

бюджетного планирования. Как удалось вы-

яснить  в профильном ведомстве, если посту-

пления по этой статье дохода планировались 

на уровне 2,6 млрд тенге, то сейчас, по оценке 

экспертов МЭБП, эта цифра вырастет вдвое 

– до 5 млрд тенге. Кроме того, если раньше 

планировалось, что суммарные поступления 

до 2015 года от РГП будут незначительно сни-

жаться, то согласно законопроекту бюджета 

до 2016 года, внесенному на рассмотрение в 

нижнюю палату парламента, они наоборот 

начнут расти. Предполагается, что они выра-

стут с 1,82 млрд тенге в 2014 году до 2,1 млрд 

тенге в 2016 году. (kapital.kz)

ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ «ЗЕЛЕНОЙ 
ЭКОНОМИКИ»

Пока представители «традиционной» 

энергетики не хотят сдавать свои позиции, 

«зеленая экономика» в Казахстане недо-

статочно поддерживается со стороны госу-

дарства. Такое мнение на «круглом столе» в 

Астане выразил руководитель департамен-

та ПРООН по энергетике и охране окружа-

ющей среды Станислав Ким. «У нас сейчас 

идут очень большие дискуссии между клас-

сическими энергетиками, представляющи-

ми нефть, газ и уголь, которые, несмотря на 

все заявления, «костьми ложатся», чтобы 

отстоять интересы своего бизнеса. И, к со-

жалению, их позиции гораздо  сильнее. В 

силу того, что экономические предпосылки 

пока еще на их стороне», – заявил Станис-

лав Ким. Специалистам, продвигающим 

«зеленую экономику», отмечает он, ничего 

ни остается, как набраться терпения и на 

основе примеров доказывать экономиче-

скую выгоду экологичных технологий. Но 

без достаточной политической поддержки 

со стороны государства развить «зеленые 

технологии» в стране невозможно, счита-

ет руководитель департамента ПРООН по 

энергетике и охране окружающей среды. В 

качества примера, где успешно развивает-

ся «зеленая экономика», спикер привел Ки-

тай. «Мы все восхищаемся Китаем. За очень 

короткий период он стал лидером по строи-

тельству в области возобновляемой энерге-

тики.  Но это базируется не только на деше-

вой рабочей силе, но и той приоритетности, 

которая была на всех этапах исполнения 

отдана правительству Китая. Количество 

преференций, количество практической 

поддержки мер по стимулированию биз-

неса. Безумно сложно перечислить. Это 

долгий набор», – отметил Станислав Ким. 

По его мнению,  барьеры для развития «зе-

леной экономики» в Казахстане возникают, 

в том числе, и из-за того, что интересы биз-

неса недостаточно представлены при раз-

работке документа по продвижению «эко-

логичной экономики». (kapital.kz)

НА 100% 
ПОВЫСЯТ 
АКЦИЗ ДЛЯ 
АЛКОГОЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ 
ИЗ РФ

Зеркальные меры к российской алко-

гольной продукции, импортируемой в Ка-

захстан, планируют разработать в МЭБП 

РК. Об этом сообщил глава министерства 

экономики и бюджетного планирования 

Ерболат Досаев. «По крепким алкогольным 

(напиткам) мы сразу повышаем акциз на 

100%... Мы подготовили ряд мер, связан-

ных не только с акцизной политикой, мы 

готовим изменения и дополнения в закон 

«Об обороте алкогольной продукции», в ко-

тором будут вопросы с местами и нормами 

реализации, будут введены соответствую-

щие нормы, которые были введены в РФ по 

отношению к казахстанской продукции: 

внесение обеспечительного платежа, ко-

торый доходил до 300 тыс. евро, который 

наши производители платили», – сказал 

Ерболат Досаев на заседании «круглого 

стола» во вторник. «Такие же меры мы 

предполагаем ввести со следующего года 

в отношении соответствующей продукции 

на паритетной основе с РФ. Также у нас 

предполагаются меры по изменению отно-

сительно минимального объема производ-

ства алкогольной продукции в Казахстане, 

мы сейчас рассматриваем вопрос о том, 

какой должен быть минимальный объем 

и лицензирование. Выдачу разрешения на 

выпуск данной продукции мы привяжем к 

уплате обязательного объема акцизов, ко-

торый у нас будет», – добавил он. По словам 

министра, в настоящее время идут потери 

между розницей и оптовой торговлей, и 

МЭБП хочет закрыть эту нишу, взяв данный 

вопрос на контроль сразу с момента про-

изводства. «Это самая эффективная мера, 

которая есть, разные технические меры 

предпринимались, но от этого ситуация на 

рынке не изменилась», – считает Ерболат 

Досаев. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

А
нтимонопольная инспекция Алма-
ты уличила пивоваренные компа-
нии Казахстана в нарушении зако-

нодательства. Пивоваренные компании 
рекламировали несуществующее безал-
когольное пиво, а также некорректно раз-
рабатывали свои рекламные билборды.

Сейчас антимонопольная инспекция 
устанавливает наличие реализации безал-
когольного пива определенных марок. По 
некоторым из них наличие безалкоголь-
ного пива в производстве либо вообще от-
сутствует, либо его доля мизерная.

Расследование ведется в отношении АО 
ИП «Эфес Казахстан», АО «Caspian Beverage 
Holding», ТОО «Первый Пивзавод» и ТОО 
«Carlsberg Kazakhstan (Карлсберг Казах-
стан)». Эти казахстанские пивоваренные 
компании могут заплатить штраф от 2,6 
до 3,5 млн тенге каждая за размещение 
недобросовестной рекламы. Антимоно-
польная инспекция по Алматы проводит 
расследование в отношении указанных 
компаний на предмет недобросовестной 
конкуренции, которая выражается в за-
ведомо ложной и недостоверной рекламе 
безалкогольного пива. Слово «безалко-
гольное», используемое в рекламе отече-
ственных пивоваров, вводит в заблужде-
ние потребителей.

На сегодняшний день инспекция уже 
установила факты недобросовестной кон-
куренции в действиях «Эфес Казахстан». 
Недобросовестная конкуренция компа-
нии выразилась в заведомо недостовер-
ной рекламе, согласно статье 21 Закона 
РК «О конкуренции». При этом в Законе 
РК «О рекламе» определены виды ненад-
лежащей рекламы, а также определены 
особенности рекламы отдельных видов 
продукции (работ и услуг). В частности, 
запрещается реклама товаров с исполь-
зованием элементов товарного знака или 
названия, известного как наименование 
алкогольной продукции, табака и табач-
ного изделия, которые прямо или косвен-
но предлагают алкогольную продукцию, 
табак и табачное изделие, за исключением 
географических указаний и фирменных 
наименований.

Компания «Эфес Казахстан», по ин-
формации антимонопольного ведомства, 
разместила по городу Алматы наружную 
рекламу пива собственного производ-
ства, используя надпись «безалкогольное 
пиво». При этом словосочетание «безалко-
гольное пиво» написано шрифтом белого 
цвета и размещено в нижней части пла-
ката, что на фоне всего рекламного бил-
борда остается незамеченным. При этом 
зачастую данная надпись не контрастиру-
ет на общем фоне рекламных материалов 
и создается визуальный эффект рекламы 
пива, хотя имеется надпись «безалкоголь-
ное пиво». Данный способ оформления 
рекламного билборда вводит в заблужде-
ние потребителей и позволяет «Эфес Ка-
захстан» обходить требования Закона РК 
«О рекламе».

Инспекцией по результатам проведен-
ного расследования в действиях пивова-
ренной компании установлены факты 
недобросовестной конкуренции, что явля-
ется нарушением антимонопольного зако-
нодательства РК.

В результате антимонопольной инспек-
цией в отношении «Эфес Казахстан» выне-
сено предписание о необходимости про-
вести замену всей наружной (визуальной) 
рекламы торговых марок безалкогольного 
пива производства компании, при этом 
акцентируя внимание на надпись «без-
алкогольное пиво», и разместить рекламу 
согласно законам «О рекламе» и «О конку-
ренции».

Вместе с тем в настоящее время ведется 
аналогичное расследование в отношении 
АО «Caspian Beverage Holding» с торговой 
маркой «Алматинское Жигулевское», а 
также анализ предоставленных материа-
лов в отношении ТОО «Первый Пивзавод» 
и ТОО «Carlsberg Kazakhstan (Карлсберг 
Казахстан)».

В Carlsberg Kazakhstan нам сообщили, 
что во второй половине сентября теку-
щего года антимонопольная инспекция 
обратилась в компанию с запросом о пре-
доставлении информации о местах разме-
щения рекламы и объемах производства 
безалкогольного пива. Сейчас Carlsberg 

Kazakhstan, по информации Александра 
Карпачева, начальника юридического 
отдела ТОО «Carlsberg Kazakhstan (Карл-
сберг Казахстан)», предоставил по дан-
ному запросу исчерпывающие данные, 
свидетельствующие о том, что компания 
действительно производит и реализует 
безалкогольное пиво и неукоснительно 
следует всем требованиям законодатель-
ства о рекламе.

Антимонопольная инспекция по го-
роду Алматы в данный момент проводит 
предварительный анализ предоставлен-
ной ТОО «Carlsberg Kazakhstan (Карлсберг 
Казахстан)» информации и, соответствен-
но, каких-либо выводов в отношении нее 
пока еще не делалось. По этой причине, 
как справедливо заметил г-н Карпачев, 
пока рано говорить о каких-то конкрет-
ных результатах и возможных претензиях 
к компании.

Более того, юрист Carlsberg Kazakhstan 
заявил, что оснований для претензий к 
компании нет. «Мы размещаем рекламу 
безалкогольного пива в соответствии со 
всеми требованиями закона, что под-
тверждено допусками данной рекламы к 
размещению со стороны соответствующих 
контролирующих государственных орга-
нов», – подчеркнул Александр Карпачев.

Обвинить компанию в рекламе несуще-
ствующего безалкогольного пива также не 
удастся. Carlsberg Kazakhstan, по информа-
ции г-на Карпачева, как производит, так и 
импортирует безалкогольное пиво. К са-
мым популярным среди потребителей мож-
но отнести безалкогольное пиво брендов 
«Балтика 0» и «Carlsberg безалкогольное». С 
начала года компания реализовала свыше 
2,2 млн литров безалкогольного пива.

«Первый Пивзавод» решил оставить 
эту тему без комментариев. «Мы со своей 
стороны хотели бы воздержаться от каких-
либо комментариев на эту тему», – сооб-
щили в компании.

АО ИП «Эфес Казахстан», АО «Caspian 
Beverage Holding» вообще проигнориро-
вали наши запросы. По всей видимости, 
руководство этих компаний подозрение в 
нарушении законодательства РК считает 
незначительным поводом для оправданий 
или опровержений.

Пивоваров поймали за руку

Василиса Тулеуова

Н
иша производства коммерческих ко-
миксов на постсоветском простран-
стве все еще не занята, между тем 

заработать на этом можно по-крупному. 
К примеру, состояние владельца бренда 
комикс-вселенной Marvel («Железный че-
ловек», «Человек-паук», «Капитан Амери-

ка», «Халк», «Мстители») американского 
бизнесмена Исаака Перлмуттера оцени-
вается в $2,4 млрд. Воспользовавшись 
подобной ситуацией, Ашот Габрелянов, 
исполнительный директор российского 
холдинга News Media, запустил издатель-
ство Bubble, специализирующееся на соз-
дании комиксов. Инвестиции в проект за 
прошлый год составили $3-4 млн. В насто-

ящее время в резерве издательства 4 ко-
микса, выходящие еженедельно тиражом 
в 10 тыс. экземпляров.

Однако продажа комиксов – это не сама 
цель. Зачастую предприниматели создают 
героев, раскручивают их, а потом зараба-
тывают на продажах образов героев на 
майках, кружках, одежде, в кино и т.д. До-
вольно часто, дабы не вкладывать ресурсы 

в производство, компании разрешают ис-
пользование своих героев другими произ-
водителями, естественно, за соответству-
ющее вознаграждение.

Так и с компанией Bubble. «Наша задача 
на сегодняшний день состоит в популяри-
зации образов для дальнейшей их прода-
жи», – пояснил г-н Габрелянов.

Вместе с тем бизнес, построенный на 
тиражировании тех или иных образов, 
очень часто связан с разного рода разби-
рательствами относительно их правооб-
ладания. 

Еще в 90-х, по данным ubr.ua, произ-
водителя наполнителя для кошачьего 
туалета «Матроскин» обязали платить 
Эдуарду Успенскому процент от прибыли 
за использование известного персонажа. 
Правообладатели мультфильма «Добры-
ня Никитич и Змей Горыныч» отсудили у 
компании – производителя пазлов 1 млн 
рублей за незаконное использование пер-
сонажей в пазлах. А не так давно стало 
известно, что правообладатели «Маши и 
Медведя» подали иск на несколько круп-
ных ритейловых украинских сетей за не-
законное использование изображения 
персонажей на пищевой продукции.

Между тем рынок печатных комиксов 
сокращается. Только за последние 15 лет, 
по данным slon.ru, годовой выпуск новых 
историй о супергероях сократился со 100 
млн до 70-80 млн экземпляров – инду-
стрия комиксов прекрасно живет за счет 
кино, анимации и продажи сопутствую-
щих товаров. Обе компании-монополиста, 
DC и Marvel, контролируют 75% рынка 
объемом $700 млн (только половина этой 
суммы – новые комиксы, остальная часть 
– переиздания в виде графических новелл, 
ставших популярными в 2000-е). Остав-
шаяся доля распределена между несколь-
кими крупными независимыми издателя-
ми и парой сотен мелких.

В связи с упадком тиражей комиксов 
сформировался новый рынок – цифровых 
изданий. По сути, создателем этого рын-
ка явилась компания comiXology. В 2011-м 
она продала комиксов на $19 млн (весь ры-
нок был оценен в $25 млн), а в 2012-м – уже 
на $70 млн.

Герои для бизнеса
Как бизнесмены делают состояние на историях в картинках

Многие считают, что родиной комиксов являются США. На самом деле это совсем не так. Первые истории в картинках появились на территории 
Европы в далеком XVI веке. Тогда в Испании стали выпускать так называемые «картинки для народа». Чаще всего первые комиксы отображали 
религиозную тематику, но выпускались также и картинки на светские сюжеты. Новый литературно-художественный жанр искусства назывался 
«аллилуй». Объем такого произведения составлял 48 эпизодических картинок с подписями.

Первое же масштабное производство рассказов в картинках было запущено во французском городке Эпинале в XIX веке. Всего было издано 600 
различных историй, каждая из которых состояла из 16 эпизодов. А с 1830 по 1836 годы в Швейцарии выпускались комиксы о приключениях 
Жабо и Крепена
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КАЗАХСТАН

ТС – СЫРЬЕВАЯ 
ПРОВИНЦИЯ 
ДЛЯ ЕВРОПЫ 
И США

Заявление о том, что Таможенный союз 

стал идеальной схемой для перевода средств 

в офшоры, эксперты не назвали сенсацион-

ным. Заявление депутата Мажилиса Пар-

ламента Казахстана Гульжан Карагусовой 

относительно того, что Таможенный союз 

стал идеальной схемой для перевода средств 

в офшоры, эксперты не назвали сенсаци-

онным, а скорее нормальным развитием 

ситуации. «Дело-то очевидное, вытекаю-

щее из создания общего пространства для 

движения товаров и капиталов без наличия 

общих законодательных, исполнительных 

и судебных органов на нем. Тут не только 

простор для увода денег в офшоры, – уходы 

от налогообложения, наркотрафик, … – весь 

негатив получает дополнительный опера-

тивный простор. Вообще, затевать наднаци-

ональное экономическое объединение при 

сохранении национальных политических 

суверенностей – все равно, что выходить за-

муж и рожать детей исключительно святым 

духом, через непорочное зачатие», – пояс-

нил экономист Петр Своик. Кроме этого, по 

мнению эксперта, Евразийский союз – это 

пока только предвосхищение той будущей 

государственности, которая будет тем более 

востребоваться, чем более будет распадаться 

в системном кризисе нынешняя, – ростов-

щическая, глобальная государственность. 

«А пока не только Казахстан, но и Россия, и 

даже Беларусь, – хотя и по-особому, являют 

собой сырьевые и монетарные провинции 

развитых Европы и США, отгораживание 

общей таможенной границей от их общей 

долларовой и товарной метрополии – вредит 

всем троим. Пока это всего лишь ролевые 

игры трех (вернее, уже пяти, и скоро еще до-

бавится) президентов. Абсолютно необходи-

мые в посткризисном мире, небесполезные и 

сейчас, но с минусами, явно большими, чем 

плюсы», – заметил г-н Своик. Решение сло-

жившейся ситуации эксперты видят в даль-

нейшем сближении стран-участниц ТС. Бо-

лее того, рецепт очевиден – об этом говорят 

и казахстанские, и российские политики и 

чиновники. «Необходимо более тесное взаи-

модействие фискальных органов трех стран, 

нужна единая информационная система, ко-

торая бы не позволяла пользоваться возник-

шими пробелами в налоговом и валютном 

администрировании. Думаю, что ее в тече-

ние ближайших нескольких лет создадут», – 

считает российский эксперт Кирилл Танаев, 

директор Института современных медиа. 

(kapital.kz)

ТОВАРООБОРОТ 
КАЗАХСТАНА 
С ИСПАНИЕЙ ВЫРОС 
В 3,5 РАЗА

Рост произошел за счет нефтепродуктов и 

комплектующих деталей железнодорожного 

транспорта. Объем взаимной торговли между 

Казахстаном и Испанией по состоянию на 1 

сентября текущего года составил почти $1,7 

млрд, пояснили в комитете таможенного кон-

троля Минфина РК. По сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года этот показатель 

вырос более чем в 3,5 раза. Рост главным обра-

зом приходится на экспорт из Казахстана в Ис-

панию. На начало сентября он составил $1,28 

млрд, что в 3,6 раза больше аналогичного по-

казателя за прошлый год. Основными статья-

ми экспорта стали нефтепродукты ($1,2 млрд) 

и сырая нефть ($47 млн). Примечательно, что 

в пересчете суммарной стоимости нефтепро-

дуктов на тонну стоимость казахстанского 

экспорта упала с $848 (январь-август 2012 

года) до $747 (январь-август 2013 года). Дина-

мика по импорту также положительная. На 

конец августа 2013 года – $408 млн, что в 3,4 

раза больше показателя годичной давности. 

Основными статьями испанского импорта в 

Казахстан стали комплектующие части же-

лезнодорожных локомотивов ($140 млн), ходо-

вые балансирные тележки ($71 млн), а также 

прочие лекарственные средства ($19,7 млн). 

(kapital.kz)

КРИЗИС В США 
УДАРИТ 
ПО МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКЕ

Дэвид Кэмерон заявил, что первая за 

17 лет частичная остановка работы прави-

тельства США может подорвать рост ми-

ровой экономики. «Это риск для мировой 

экономики, если США не могут правильно 

разобраться в своих расходах», – сказал 

премьер-министр Великобритании. По 

его словам, сложившаяся ситуация напо-

минает всем, что система государственных 

расходов должна быть правильно сплани-

рована, так же как должны быть планы по 

налоговой политике и сокращению дефи-

цита бюджета. «Некоторые хотят уйти от 

вопроса сокращения дефицита и реоргани-

зации нашей экономики, но я думаю, что 

у нас будет много напоминаний в течение 

ближайших месяцев, включая происходя-

щее в США, что это абсолютно необходи-

мо», – сказал премьер-министр. Напомним, 

что госслужащие в США ушли в вынужден-

ный отпуск в связи с бюджетным кризисом, 

и это негативно будет влиять на объем ва-

лового внутреннего продукта. Экономисты 

подсчитали, что в такой отпуск вынуждены 

будут уйти 0,8-1 млн из более чем 2 млн 

гражданских государственных служащих. 

При этом длительная остановка работы мо-

жет побудить данных людей начать огра-

ничивать свои расходы. В Bank of America 

Merrill Corp. считают, что двухнедельный 

«отпуск» приведет к снижению темпов 

ВВП США в IV квартале на 0,5 п. п., а если 

ситуация не изменится в октябре, то темпы 

снизятся на 2%. Кроме того, из-за приоста-

новки работы государственных учрежде-

ний ВВП США каждые сутки будет терять 

300 млн, сообщает Bloomberg со ссылкой на 

данные компании IHS Inc. (kapital.kz)

Управленческое консультирование 
для бизнесов любого масштаба, 

от малого до крупнейшего!

Личное управленческое консультирование владельцев бизнесов и первых 
руководителей, консультирование управленческих команд:

• Диагностика систем управления, маркетинга, финансового и управлен-
ческого учета

• Выработка рекомендаций по развитию управленческих систем
• Определение стратегии и стратегической модели развития  
• Разработка финансовой модели развития  
• Постановка системы контроллинга, управленческой отчетности и бюд-

жетирования.
Консультанты: 
Филин С.А., доктор делового администрирования, сертифицированный по 

стандарту ICMCI консультант по управлению, изучал стратегическое управле-
ние в Беркли (USA, CA), личный опыт организации 6 успешных бизнесов. Опыт 
управленческого консультирования 16 лет. Участвовал в более 50 консульта-
ционных проектах, из них 18 проектов по разработке стратегий. 

Певнева Е.C., доктор делового администрирования, опыт работы в проект-
ном финансировании более 10 лет, действующий топ-менеджер в реальном 
секторе экономики, опыт консультирования и преподавания более 10 лет. 

Алматы, 050008, ул. Сатпаева, 29б, к. 14, 

тел.8 (727) 2693966, 8 (701) 3117842, kazid@kazid.kz, www.kazid.kz

Артем Борисов

Кыргызстан настаивает на 
создании фонда поддержки 
для стран, желающих 

вступить в Таможенный союз. 
Принимая во внимание низкий 
уровень развития будущих 
членов интеграционного 
объединения и необходимость 
их подтягивания до уровня стран 
– членов Таможенного союза, 
альтернативы фонду просто нет

На прошлой неделе Кыргызстан заявил, 
что выступает за создание фонда для стран, 
желающих вступить в Таможенный союз. 
«Хочу подчеркнуть, нашими экспертами 
были выражены позиции, которые важны 
для Кыргызстана, и надеемся, что страны 
Таможенного союза примут их во внима-
ние при обсуждении проекта Дорожной 
карты. Особую важность имеет следую-
щее: во-первых, это создание механизма 
по оказанию поддержки странам, которые 
намерены присоединиться к Таможенному 
союзу. Не секрет, что уровень ВВП на вну-
треннем рынке Кыргызской Республики в 
разы меньше, чем в странах Таможенного 
союза. Таким механизмом могло бы стать 
создание специального фонда», – сказал 
премьер-министр Кыргызстана Жанторо 
Сатыбалдиев, выступая на расширенном 
заседании Высшего Евразийского эконо-
мического совета.

Он отметил, что в настоящее время 
Кыргызстан дорабатывает проект Дорож-
ной карты по вступлению в Таможенный 
союз.

Как отмечалось ранее, Дорожная кар-
та предусматривает пересмотр законо-
дательства Кыргызстана в соответствии 
с соглашениями ТС, инфраструктурные 
преобразования, модернизацию, оснаще-
ние пунктов пропуска на границе и лабо-
раторий, а также подготовку преференций 
для Кыргызской Республики. Принятие 
проекта Дорожной карты не раз отклады-
валось из-за уточнения условий вступле-
ния Кыргызстана в Таможенный союз.

У каждого свой интерес
Понятно, что у каждой страны, стремя-
щейся стать членом Таможенного союза, 
есть свой политический и экономический 
интерес.

Так, в случае с Арменией действует 
принцип приоритетности. Официальный 
Ереван долго выбирал между европейской 
интеграцией и интеграцией в Таможен-
ный союз. В первом случае он мог полу-
чить европейский рынок, потенциальные 
возможности жить в единой Европе.

У Еревана было два варианта – или Ев-
ропейский союз с возможными перспекти-
вами, или Таможенный союз с возможно-
стью беспошлинно торговать с Россией.

Ереван выбрал второе. Армения наде-
ется получить скидку на газ, поставляе-
мый из России, будет, как и раньше, торго-
вать со своим географическим соседом, а 
также ожидает гарантий безопасности от 
Москвы.

В свою очередь Россия, если Армения во-
йдет в Таможенный союз, получает непло-
хой политический бонус, а именно вносит 
раскол в сложившуюся тройку «Украина 
– Молдова – Армения», которая претендо-
вала на ассоциированное членство в Евро-
союзе. Причем Москва никаких очевидных 
экономических выгод от вступления в Та-
моженный союз Армении не имеет.

Что касается Таджикистана, то он име-
ет очевидные экономические стимулы. Так 
сложилось, что самым привлекательным 
рынком сбыта сельскохозяйственной про-
дукции, которая с избытком выращивает-
ся в этой центральноазиатской стране, яв-
ляется именно российский. Официальный 
Душанбе не может не понимать прописной 
истины: транспортное противодействие 
со стороны Узбекистана всегда касалось 
автомобильной и железной дорог, связы-
вающих Таджикистан с Россией. 

С одной стороны, Душанбе получает 
беспошлинный доступ на казахстанский 
и российский рынки, с другой – в упро-
щенном режиме сможет приобретать не-
фтепродукты, лес, зерно и прочие товары, 
в которых остро нуждается.

Но есть одно обстоятельство. Так как с 
Узбекистаном отношения, мягко говоря, 
не самые хорошие, Душанбе нужно подо-
ждать, пока членом Таможенного союза 

не станет Кыргызстан. И все потому, что 
общих границ с Таможенным союзом Тад-
жикистан не имеет.

Нужен как воздух
В принципе, фонд, который будет помо-
гать другим потенциальным членам Та-
моженного союза, необходим, и все это 
признают.

Хороший пример – страны Восточной 
Европы, которые прошли довольно дли-

тельный подготовительный период, пре-
жде чем стали полноценными членами 
европейской семьи. В этих странах за счет 
ЕС строили дороги, школы, инфраструк-
туру, чтобы стандарты ЕС не очень сильно 
отличались от стандартов потенциальных 
членов ЕС. То есть ЕС подтягивал своих бу-
дущих членов до определенных европей-
ских стандартов.

Так и Таможенному союзу нужно под-
тягивать те страны, которые уже сейчас 
хотят стать членами интеграционного 
объединения.

Но если Армению, Таджикистан и Кыр-
гызстан необходимо подтягивать, то Укра-
ина, наоборот, могла бы много чего дать 
Таможенному союзу. Первое – гарантию, 
что ЕС дальше не пойдет и его расширение 
будет приторможено. Это политический 
аспект. Второе – Украина имеет мощный 
промышленный потенциал, который нуж-
но только запустить, в частности, благода-
ря дешевому российскому газу. Это эконо-
мический аспект.

Фонд поддержки 
для стран ТС

Айнур Касенова

25 
сентября на заседании Высшего 
евразийского экономического 
совета в Астане главной темой 

повестки явилась подготовка договора о 
Евразийском экономическом союзе, на 
пути которого выявлены около 600 изъя-
тий и ограничений в Едином экономиче-
ском пространстве (ЕЭП). Их устранение 
возможно благодаря усилиям и активной 
работе правительств трех государств и 
привлекающихся к обсуждению экспер-
тов, бизнес-сообществ и всех заинтересо-
ванных лиц.

Так, в ходе встречи премьер-министр 
Серик Ахметов заявил о готовности Ка-
захстана в целом продолжать взвешенную 
политику по укреплению ТС и ЕЭП. Глава 
правительства РК сообщил о принятии 
решения о дальнейшем развитии интегра-
ционных процессов, в которых закрепле-
ны основы для формирования и развития 
Евразийского экономического союза.

В мероприятии также приняли участие 
председатель правительства России Дми-
трий Медведев, премьер-министр Белару-
си Михаил Мясникович, в качестве наблю-
дателей – премьер-министры Украины 
– Николай Азаров – и Кыргызстана – Жан-
торо Сатыбалдиев.

Вместе с тем Виктор Христенко, пред-
седатель коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии, особо подчеркнул 
важность согласованной экономической 

политики трех стран ТС: «Очень важно 
отметить, что единый рынок служит драй-
вером для роста. Взаимная торговля без 
учета товаров топливно-энергетического 
комплекса между странами ТС выросла 
за семь месяцев на 3,6%. Это может быть 
немного, но экспорт без учета товаров 
топливно-энергетического комплекса со-
кратился на 8,6%».

По мнению глав правительств Казах-
стана, Беларуси и России, интеграционные 
процессы Таможенного союза в ближай-
шее время будут развиваться в воздушно-
транспортном, сельскохозяйственном и 
промышленном секторах. Так, были реше-
ны вопросы по гражданским пассажирским 
самолетам, зерноуборочным комбайнам и 
их модулям. Что касается промышленно-
го сектора, то 26 сентября в Евразийской 
экономической комиссии начались обсуж-
дения проекта технического регламента 
Таможенного союза «Требования к углям и 
продуктам их переработки». Цель данной 
инициативы – обеспечение защиты жиз-
ни и здоровья людей, имущества, охраны 
окружающей среды, а также энергетиче-
ской эффективности и ресурсосбережения. 
Министерство индустрии и новых техноло-
гий РК является ответственным разработ-
чиком данного технического регламента.

Кроме того, в ходе встречи главами 
правительств таможенной тройки одо-
брены итоги применения в 2011-2012 годы 
механизмов зачисления и распределения 
ввозных таможенных пошлин.

30 сентября в Евразийской экономиче-
ской комиссии началась разработка про-
екта «Об утверждении Порядка примене-
ния процедуры отложенного определения 
таможенной стоимости товаров», необ-
ходимого для установления точной вели-
чины таможенной стоимости товаров без 
дополнительных финансовых затрат. Про-
ект разрабатывается в целях оптимизации 
и ускорения совершения таможенных 
операций, повышения эффективности 
таможенного контроля и предусматри-
вает введение механизма отложенного 
определения таможенной стоимости в от-
ношении декларируемых товаров, а также 
устанавливает случаи, в которых такой 
механизм применим.

Таким образом, следует подчеркнуть 
активность всех трех стран-членов в об-
суждении и разработке вопросов интегра-
ционного процесса в Таможенном союзе, 
отмечает Шугыла Килыбаева, эксперт 
Казахстанского центра гуманитарно-
политической конъюнктуры.

Более того, г-н Ахметов отметил резуль-
тативность торговых взаимоотношений с 
соседним Кыргызстаном. Так, на двусто-
ронней встрече с Жанторо Сатыбалдиевым 
были рассмотрены вопросы дальнейшего 
укрепления казахстанско-кыргызских 
связей в торгово-экономической и 
инвестиционной сферах, транзитно-
транспортном, водно-энергетическом, 
топливном секторах и приграничном со-
трудничестве.

 «По итогам 2012 года объем торгово-
экономического оборота между РК и Кыр-
гызстаном превысил $1 млрд», – сообщил 
Серик Ахметов и отметил наличие боль-
шого потенциала в дальнейшем росте вза-
имной торговли.

В свою очередь г-н Сатыбалдиев вы-
сказался за активное наращивание пар-
тнерских связей, «имеющих большие 
возможности для успешной реализации 
межгосударственных договоренностей».

Следует отметить, что евразийский 
экономический интеграционный процесс 
подает верные признаки расширения. Так, 
Николай Азаров во время двусторонней 
встречи со своим белорусским коллегой 
заявил, что Украина может присоединить-
ся в среднем к 70 соглашениям, действую-
щим в ТС.

К тому же ранее Виктор Спасский, ди-
ректор департамента развития интегра-
ции ЕЭК, сообщил о том, что ТС и Украина 
решают важнейшие вопросы по согласова-
нию политик по всем рынкам, а также по 
созданию единой инфраструктуры. Как от-
метил г-н Спасский, все является элемен-
тами будущего экономического союза.

По его мнению, «кроме углубления ин-
теграции есть и другое измерение – широ-
та нашей интеграции, то есть перспекти-
вы расширения нашего интеграционного 
объединения. Актуальным является во-
прос взаимодействия с государствами – 
наблюдателями при ЕврАзЭС – это Арме-
ния, Молдова, Украина».

Интеграция и вглубь, 
и вширь
Куда движется Таможенный союз
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КАЗАХСТАН

БАНК 
ВАТИКАНА 
РАСТОРГАЕТ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ

Ссылаясь на свои собственные источни-

ки, ватиканский банк может закрыть счета 

ряда дипломатических представительств, 

которые он обслуживает, в рамках борьбы 

с отмыванием денег. Istituto per le Opere 

di Religione (IOR, Институт религиозных 

дел), выполняющий в Ватикане роль цен-

трального банка, может уже в самое бли-

жайшее время прекратить обслуживание 

всех счетов, открытых в нем иностранны-

ми дипломатическими представительства-

ми в Ватикане и Италии, из-за того, что эти 

счета могут использоваться для отмывания 

денег. Решение о закрытии счетов дипло-

матических представительств – следствие 

проведенного компетентными органами 

Ватикана расследования ряда крупных и 

подозрительных транзакций, проведенных 

еще в 2011 году посольствами Ирана, Ирака 

и Индонезии при Святом Престоле. В неко-

торых случаях со счетов снимались или на 

счета вносились суммы по €500 тыс. налич-

ными. В соответствии с действующими в 

Европе правилами все эти транзакции фик-

сировались. Международные финансовые 

учреждения относят Индонезию, Ирак и 

Иран к странам повышенного риска в том, 

что касается финансовых преступлений. 

По данным Reuters, в конце 2011 года в IOR 

поступило официальное предупреждение 

Управления по финансовой информации 

Ватикана (AIF), в котором этот орган фи-

нансового надзора предупреждал банк о 

серьезном риске того, что счета посольств 

этих трех стран используются для отмыва-

ния денег и что ведомство не удовлетворено 

полученными от посольств разъяснениями 

по поводу транзакций. Посольства Ирана и 

Ирака отказались комментировать ситуа-

цию, точно так же, как и AIF и IOR. Посол 

Индонезии в Ватикане заявил, что деньги 

регулярно снимаются для личных целей со-

трудников посольства и мелких расходов. 

Если IOR примет решение о закрытии сче-

тов дипломатических представительств, 

он войдет в постоянно увеличивающуюся 

группу банков, которые из-за возможных 

репутационных и иных рисков прекраща-

ют работать с дипломатами по всему миру. 

К примеру, о закрытии счетов дипломати-

ческих представительств ранее говорили 

Bank of America, JPMorgan Chase. Тем вре-

менем в рамках движения к все большей 

прозрачности своей деятельности вати-

канский банк сегодня впервые опублико-

вал детальный годовой отчет, юридически 

действующий в качестве частного банка, 

ранее объявил о том, что в 2012 году его 

чистая прибыль увеличилась в четыре раза 

и составила 86,6 млн евро. Банк управляет 

активами на общую сумму 7,1 млрд евро. 

(kommersant.ru)

НОВОСТИ 
ОТ QIWI 

Акционеры основанной в России системы 

моментальных платежей Qiwi назвали цену, 

по которой готовы продать свои акции в ходе 

SPO. Стоимость одной бумаги составит $30,5 

при дисконте примерно 10%. Крупные ак-

ционеры компании японская Mitsui & Co. и 

Mail.ru Group в ходе вторичного размещения 

своих акций могут выручить соответствен-

но $122 млн и $73 млн. Сегодня владельцы 

крупнейшей российской системы момен-

тальных платежей Qiwi объявили цену ак-

ций, которые они готовы продать в рамках 

вторичного размещения бумаг на открытом 

рынке. По данным Reuters, стоимость одной 

акции составит $30,5. Таким образом, под-

считал «Интерфакс», дисконт к рыночной 

цене в $34, которая была на день объявле-

ния о предстоящей сделке, составил около 

10%. Компания провела IPO в мае на Нью-

Йоркской фондовой бирже (NASDAQ). В ходе 

первичного размещения компания продала 

12,5 млн депозитарных расписок за $17 за 

штуку. Тогда Qiwi была оценена в $884 млн. 

Вчера капитализация Qiwi на NASDAQ со-

ставила $1,66 млрд. В ходе текущего SPO ак-

ционеры компании пообещали реализовать 

свои акции – это более 8,197 млн штук, что 

соответствует 15,7% уставного капитала. В 

случае высокого спроса на акции владель-

цы Qiwi могут разместить до 9,43 млн штук. 

Выходит, что в рамках SPO владельцы, про-

дающие свои акции, смогут заработать более 

$287 млн. Как сообщал «Ъ» 19 сентября, са-

мый большой пакет – чуть более 4 млн акций 

– инвесторам обещала предложить японская 

Mitsui & Co.: ее пакет в случае переподписки 

в рамках SPO может сократиться с 14,4% до 

5,5%. Второй крупный акционер Qiwi Mail.

ru Group готов была продать до 2,4 млн ак-

ций, сократив свой пакет с 19,6% до 17,3%. 

Таким образом, Mitsui & Co. может выручить 

в ходе SPO примерно $122 млн, Mail.ru Group 

– около $73 млн. Qiwi управляет сетью из 

169 тыс. платежных терминалов и киосков, 

зарабатывая на комиссии с платежей. Кроме 

того, Qiwi в партнерстве с Visa зарабатывает 

на проведении платежей в системе онлайн-

кошельков – сейчас это 14 млн аккаунтов. 

Выручка в первом полугодии 2013 года вы-

росла на 56%, до 2,845 млрд руб., чистая при-

быль увеличилась в два раза, до 1 млрд руб. 

В апреле в рамках SPO часть своих акций 

продали и акционеры интернет-компании 

«Яндекс». Ранее сообщалось, что после этой 

сделки Аркадий Волож получит $117 млн, 

фонд Emerald Trust – $16,5 млн. Ныне покой-

ный Илья Сегалович, основавший компанию 

вместе с господином Воложем, мог выручить 

за свой пакет $4,6 млн. Вторичное размеще-

ние акций «Яндекса» также прошло с дискон-

том: компания разместила в ходе SPO акции 

по цене $22,75 за бумагу, что на 8% дешевле 

тогдашних котировок эмитента на NASDAQ. 

Сейчас основными акционерами Qiwi яв-

ляются ее основатели и топ-менеджеры. Им 

сейчас принадлежит 61,6% акций класса А 

и 59,5% голосов. В частности, гендиректору 

Qiwi Сергею Солонину принадлежит 34,2% 

акций и 33,1% голосов, председателю совета 

директоров Андрею Романенко и его семье 

– 9,3% и 8,9% соответственно, члену сове-

та директоров Борису Киму – 8,7% и 8,4%. 

(kommersant.ru)

Василиса Тулеуова

П
роект USAID по региональному эко-
номическому сотрудничеству при 
содействии национального агент-

ства по экспорту и инвестициям KAZNEX 
INVEST, Торгово-промышленной палаты 
Казахстана, посольства Казахстана в Аф-
ганистане проводит 9-10 октября 2013 
года в Алматы III Центральноазиатский 
торговый форум. Цель мероприятия: по-
вышение конкурентоспособности стран 
Центральной Азии, развитие экспортного 
потенциала компаний региона, содей-
ствие развитию торговли между страна-
ми Центральной Азии и Афганистаном, 
обмен опытом развития экспорта, получе-
ние практических знаний в области меж-
дународного маркетинга, транспортных 
коридоров и логистики, структур ВТО и 
Таможенного союза, международных ин-
струментов торгового финансирования.

В преддверии форума Майкл Трублад, 
директор отдела экономического разви-
тия USAID, рассказал о специфике тор-
говой политики Казахстана и о выгодах 
вступления в ВТО. 

– Какие факторы влияют на экспорт-
ную конкурентоспособность?

– Существует множество факторов, 
которые могут повлиять на конкуренто-
способность экспорта страны. Для этого 
необходимо иметь легкость доступа на 
международные рынки, транспортные 
расходы и прозрачные регуляции, в том 
числе на процедуры таможенной границы. 
Одним из важных глобальных факторов 
является относительная стоимость рабо-
чей силы. Другими ключевыми фактора-
ми являются управленческие способно-
сти и квалифицированная рабочая сила, 
которые могут развиваться и охватить 
добавленную стоимость обработанного 
экспорта. В более общем плане качество 
экспортной продукции – важный фактор, 
даже при экспорте сырьевых товаров. На-
логи и обменный курс также могут играть 
очень важную роль в конкурентоспособ-
ности экспорта страны.

– Насколько казахстанские произво-
дители конкурентоспособны на миро-
вом рынке?

– Казахстан, несмотря на отсутствие 
выхода к морю и отдаленность от многих 
рынков, является очень конкурентоспо-
собным во многих отраслях. Страна боль-
шими темпами наращивает свой управ-
ленческий потенциал, имея молодых 
квалифицированных специалистов и про-
водя диверсификацию экономики. 

Казахстан обладает огромными при-
родными ресурсами (в частности, мине-
ралами), которые помогут ему оставаться 
конкурентоспособной страной в ближай-
шие десятилетия, так как мировой спрос 
продолжает расти. Задача на ближайшие 
годы заключается в недопущении «гол-
ландской болезни» – потери конкурен-
тоспособности экспорта вне нефтяного 
сектора за счет эффекта нефтяной доста-
точности на обменный курс для большего 
захвата экспорта с добавленной стоимо-
стью.

– Какие товары Казахстан как произ-
водитель уже сейчас экспортирует и мо-
жет в будущем экспортировать?

– Казахстан, конечно же, является од-
ним из крупнейших экспортеров нефти и 
природного газа. Страна также экспорти-
рует минералы (например, железную руду, 

медь и цинк), продукцию химической про-
мышленности, машиностроения, зерно и 
уголь. По данным ООН, доля нефти в общем 
объеме экспорта по-прежнему доминиру-
ет, и в 2012 году экспорт «черного золота» 
составил 61% от общего объема экспорта. 
Экспорт нефти, как ожидается, существен-
но возрастет в ближайшие десятилетия. 
Казахстан в настоящее время занимает 
8-е место в мире по экспорту пшеницы и, 
по прогнозам, будет одним из крупней-
ших экспортеров в ближайшие годы. Есть 
много и других отраслей, которые имеют 
потенциал для расширения, в том числе 
полезные ископаемые, тракторы и другие 
сельскохозяйственные машины, электро-
двигатели и строительные материалы.

– Какие меры для повышения экс-
портного потенциала казахстанских то-
варов вы бы посоветовали предпринять 
правительству РК?

– Я порекомендовал бы правительству 
продолжать уже начатый им курс – добить-
ся членства в ВТО, обучить следующее по-
коление бизнесменов и руководителей в 
ведущих университетах и диверсифици-
ровать экономику. 

Я также поставил бы политической це-
лью добиться уменьшения зависимости 
страны от сырьевого экспорта и постепен-
но в течение ближайших двух десятиле-
тий развить перерабатывающие отрасли 
промышленности. 

Казахстан должен найти пути, каким 
образом он может стать связующим зве-
ном в мировой цепочке поставок пере-

довых высокотехнологичных промыш-
ленных товаров, таких как автомобили, 
электроника и т.д. 

Агентство США по международному 
развитию (USAID) оказывает помощь 
Правительству Республики Казахстан в 
построении бизнеса и в повышении его 
руководящей роли в диверсификации эко-
номики через совместно финансируемую 
программу экономического развития. 
Развитие перерабатывающих отраслей с 
высокой добавленной стоимостью ограни-
чит уязвимость страны от ценового непо-
стоянства сырьевого сектора и позволит 
создать квалифицированный рабочий 
средний класс через определенное время.

– Как вы оцениваете бизнес-среду в 
нашей стране? Какие плюсы и минусы 
вы бы выделили?

– Бизнес-среда соответствует теку-
щему инвестиционному климату, но для 
достижения правительственных целей 
по диверсификации экономики ее необ-
ходимо улучшать. В своем отчете «Веде-
ние бизнеса-2013» ( Doing Business-2013) 
Всемирный банк присвоил Казахстану 
49-е место в мире (56-е в 2012 году и 77-е 
в 2006-м). РК присваивается высокое ме-
сто по таким индикаторам, как откры-
тие бизнеса, защита инвесторов, уплата 
налогов, регистрация собственности и 
исполнение контрактов. Однако Казах-
стан оценивается очень низко по таким 
показателям, как ведение трансгранич-
ной торговли и получение разрешений на 
строительство.

– Какие особенности торговой поли-
тики стран Центральной Азии и в част-
ности Казахстана вы бы выделили? Как 
вы оцениваете ее эффективность?

– Каждая центральноазиатская респу-
блика имеет ярко выраженную торговую 
политику. Значительные региональные 
торговые барьеры с высокими тарифами 
и нетарифными барьерами влияют на 
низкий уровень внутрирегиональной тор-
говли. Только Кыргызская Республика и 
Таджикистан являются членами Всемир-
ной торговой организации (ВТО). РК ве-
дет переговоры о присоединении к ВТО в 
течение нескольких лет. Казахстан в рам-
ках присоединения должен рассмотреть 
конкретные вопросы, такие как требова-
ния по местному содержанию, дискрими-
национные налоги, технические барьеры 
в торговле, санитарные и фитосанитарные 
регуляции, инвестиционные барьеры, та-
рифные пики и тарифная ставка квот на 
птицу и говядину.

– Насколько выгодно для Казахста-
на, по вашей оценке, вступление в ВТО? 
Какие риски для Казахстана несет всту-
пление в ВТО?

– Членство в ВТО будет выгодным для 
Казахстана по нескольким причинам. Са-
мое главное – это позволит РК присоеди-
ниться к системе, основанной на правилах 
международной торговли, а также избе-
жать недобросовестной торговой прак-
тики. Присоединение к ВТО даст сигнал 
внутренним и внешним инвесторам о том, 
что Казахстан привержен системе торго-
вых реформ и, таким образом, поощряет 
большие инвестиции. 

Это также позволит Казахстану иметь 
защиту от произвола и дискриминаци-
онной торговой практики торговых пар-
тнеров. Членство в ВТО даст РК дополни-
тельные юридические права и позволит 
призвать к ответу другие страны – члены 
ВТО – в случае незаконной торговли че-
рез механизм урегулирования споров, 
который был принят большинством 
стран – членов ВТО. Это также позволит 
РК сидеть за тем столом, за которым при-
нимаются важные решения, касающиеся 
правил и норм международной торговли. 
И, наконец, ВТО может помочь Казахста-
ну политически в вопросах институцио-
нальных и экономических реформ, таких 
как улучшение нормативной правовой 
базы. 

– Вступление РК в ВТО отменит при-
оритетность для казахстанских компа-
ний в закупках, так называемое «казах-
станское содержание». Каким образом 
данный факт отразится на развитии 
МСБ в стране?

– Есть несколько вопросов на стадии 
переговоров в рамках ВТО относительно 
того, как государственные предприятия 
будут закупать товары, каковы будут тре-
бования в контрактах, государственных 
закупках, а также касающиеся условий, 
при которых требуется использование 
определенных работников. Казахстан, 
как и другие страны – члены ВТО, должен 
будет следовать правилам организации, 
таким как Соглашение по инвестицион-
ным мерам, связанным с торговлей, и тре-
бование ВТО о предоставлении равных 
прав местным и иностранным компани-
ям. Казахстанские малые и средние пред-
приятия являются весьма конкуренто-
способными без таких правил о местном 
содержании и продолжат рост и развитие 
в ближайшие годы.

Майкл Трублад: «Вступление 
в ВТО позволит Казахстану 
иметь защиту от произвола 
и дискриминации» 

Аманжол Сагындыков

Банковской сфере выгодно 
кредитовать торговлю. 
Тем самым обеспечивая 

доходность, которая устраивает 
финансовые организации. 
Но риски накапливания 
долговой нагрузки могут сыграть 
с Казахстаном злую шутку

На прошлой неделе Национальный банк РК 
опубликовал сведения, согласно которым 
наиболее значительная сумма банковских 
кредитов приходится на торговлю. 

По данным Нацбанка, всего по респу-
блике на 1 сентября текущего года банка-
ми было выдано кредитов на 10 782 777 
млн тенге, из них на торговлю – 2 096 216 
млн тенге, строительство – 1 400 693 млн 
тенге, промышленность – 1 283 480 млн 
тенге. На кредитование транспорта было 
выделено 360 479 млн тенге, сельское хо-
зяйство – 336 850 млн тенге, связь – 98 663 
млн тенге, на другие отрасли приходится 
5 206 397 млн тенге.

Для сравнения: в 2012 году кредитов 
было выдано на сумму в размере 9 393 955 
млн тенге, опять-таки большая сумма бан-
ковских займов пришлась на сферу тор-
говли – 1 856 084 млн тенге, далее следуют 
строительство – 1 384 144 млн тенге и про-
мышленность – 1 145 044 млн тенге.

Продовольственные товары
По большому счету, банки понять можно. 
Анализ показывает, что цены на продукты 
в Казахстане растут. По данным Агентства 
РК по статистике, в июле прошлого года 
цены на продукты повысились на 3,4%. 

Как отмечают в агентстве, в прошед-
шем месяце «замедлился прирост цен на 
хлеб, составив в июле текущего года про-
тив июля 2011 года 1,1%, алкогольные на-
питки – 4,3%, булочные и мучные изделия 
– 4,8%, кофе, чай и какао – 5,2%, молочные 
продукты – 5,3%, кондитерские изделия 
– 5,8%. Рост цен на мясо такой: говядина 
стала дороже на 23,7%, конина – на 20,5%, 
баранина – на 20,4%, свинина – на 17,8%, 
колбасы, изделия из мяса – на 9,4%».

В августе, согласно данным Агентства 
РК по статистике, цены на продоволь-
ственные товары по сравнению с августом 
2012 года увеличились на 4,3%.

Цены выросли на макаронные изделия 
на 10%, муку – на 9,8%, фрукты и овощи – 
на 9,3%, кофе, чай и какао подорожали на 
4,3%, молочные продукты, рыба и море-
продукты – на 4,2%.

В совместном прогнозе на 2013-2022 
годы Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН и Организа-
ции экономического сотрудничества и 
развития общий рост цен на продоволь-
ствие за десятилетие может составить 10-
40%. Причем повышение цен на мясные 
продукты заметно опередит темпы удоро-
жания зерновых.

Непродовольственные товары
Наряду с продовольствием растут цены и 
на непродовольственные товары. 

Так, по данным департамента стати-
стики Алматы, в мае 2012 года по срав-
нению с апрелем отмечено повышение 
цен на отдельные виды одежды и обувь, 
строительные материалы, посуду, товары 
личной гигиены, бытовую технику, меди-
каменты.

Цены на мужскую, женскую и детскую 
одежду увеличились на 0,4-0,9%. 

В группе стройматериалов – стекло, 
обои, кафель, краски, цемент, сухие строи-
тельные смеси – цены увеличились от 0,2% 
до 1,3%. Прирост цен на посуду составил в 
среднем 0,5%, на медикаменты – до 0,7%. 
Бытовая техника подорожала на 0,3-06%.

Кстати, в 2013 году рост цен на непродо-
вольственные товары немного замедлил-
ся, однако фактор членства Казахстана в 
Таможенном союзе может в любой момент 
сказаться на них. Все зависит от того, на 
какие группы товаров и услуг Евразийская 
экономическая комиссия будет повышать 
таможенные пошлины.

Пример России
Надо заметить, что торговля была, есть и 
пока останется отраслью, наиболее пер-
спективной для кредитования. С этим 
согласен вице-президент, заместитель ру-
ководителя корпоративного блока Промс-
вязьбанка Максим Мелихов, который в 
интервью Bankir.Ru сказал: «В России сред-
няя ставка по кредитам юрлицам в рублях 
на протяжении прошлого года оставалась 
достаточно стабильной и колебалась в 
пределах 12-13%, средняя ставка по кре-
дитам в валюте была более волатильна, в 
некоторые месяцы поднимаясь почти до 
10%, а в другие – опускаясь до 8%». По его 
словам, такие высокие ставки могла себе 
позволить и торговля. То же самое проис-
ходит и в Казахстане.

В начале апреля 2013 года тогда еще 
председатель Нацбанка РК Григорий Мар-
ченко (с 1 октября – Кайрат Келимбетов) 
заметил, что «по имеющимся у нас дан-
ным мониторинга предприятий, в торгов-
ле маржа составляет 50-60%».

Активно развивается интернет-
торговля. «Сейчас очень многие люди по-
ступают абсолютно правильно: они при-

ходят в магазин, меряют, выбирают то, 
что им нравится, записывают артикул 
этого товара, а потом заказывают его че-
рез интернет», – сказал тогда же Григорий 
Марченко.

Развитие интернет-торговли тоже свя-
зано с банковским кредитованием.

Риски 
Банки кредитуют торговлю, тем самым вы-
зывая очередную волну потребительского 
бума. В январе-апреле 2013 года розничная 
торговля выросла на 12,8%, составив 1,444 
трлн тенге. Причем потребительский бум 
налицо: в Северо-Казахстанской области 
объем торговли вырос на четверть, в Астане 
и Атырауской области – более чем на 25%. 
При этом реальная зарплата сильно отста-
ет. Так, в апреле 2013 года по сравнению с 
апрелем прошлого года она выросла всего 
на 1,4%. Оборот розничной торговли почти 
в 10 раз опережает и производство товаров, 
и рост покупательской способности. Такой 
существенный разрыв свидетельствует, 
что в экономике сложился большой пере-
кос в пользу торговли. Следовательно, по-
требительский рынок работает как насос, 
перекачивая деньги от населения зарубеж-
ным производителям. 

И, значит, растут темпы кредитования. 
Банки дают кредиты торговле и населе-
нию, которые кормят другие страны. Ри-
ски налицо. Во-первых, население может 
оказаться не способным обслуживать уже 
взятые кредиты, и тогда банки получат 
еще одну порцию безнадежных кредитов. 
Предыдущая порция таких кредитов до 
сих пор нервирует финансовую систему. 
Во-вторых, деньги уходят за границу, вну-
три страны они не остаются. Не исключе-
но, что волна потребительского бума уве-
личит долг.

Потребительский бум
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ШАНС НА РОСТ

По мнению экспертов, инвестиции долж-

ны поступать от отечественного сектора и 

прямого притока иностранных вложений. 

$80 млрд инвестиций необходимо привлечь 

Казахстану в 2013-2020 годах для достижения 

роста ВВП в 7%, сообщила пресс-служба на-

ционального управляющего холдинга (НУХ) 

«Байтерек». «Казахстану для достижения 

роста ВВП в 7% необходимо привлечь допол-

нительные инвестиции в размере $80 млрд в 

период 2013-2020 годов, что эквивалентно $10 

млрд в год», – говорится в пресс-релизе НУХ 

«Байтерек», распространенном во вторник. 

По мнению экспертов, инвестиции должны 

поступать от отечественного частного сек-

тора и прямого притока иностранных инве-

стиций. При этом эксперты не предполагают 

существенного увеличения государственного 

участия в экономике, так как для обеспечения 

долгосрочного роста необходимо эффектив-

ное функционирование частного сектора и 

предприятий малого и среднего бизнеса. «Мы 

предположили, что до 2020 года для малых 

предприятий потребуется от 13 до 32 млрд 

долларов инвестиций, а для средних и круп-

ных предприятий – от 45 до 70 млрд», – ска-

зал представитель McKinsey&Company Юкка 

Максимайнен на заседании в холдинге во 

вторник. Отмечается, что результаты мер по 

оздоровлению банков второго уровня (БВУ) 

могут быть получены в краткосрочной пер-

спективе путем очистки банковских балансов 

от неработающих кредитов, повышения кре-

дитного рейтинга и навыков в сфере оценки 

кредитных рисков. «Для этого необходимо ре-

шить одну из основных проблем банковской 

системы РК – крайне высокий уровень нера-

ботающих кредитов. В нынешней ситуации 

БВУ избегают списания плохих кредитов в 

силу отрицательных налоговых последствий, 

длительного процесса взыскания задолжен-

ности и отсутствия четких стимулов к сниже-

нию уровня неработающих кредитов», – ука-

зывается в сообщении. По данным комитета 

по контролю и надзору финансового рынка 

и финансовых организаций Национального 

банка РК, на начало 2013 года доля нерабо-

тающих кредитов в «БТА банке» составила 

84,9%, в «АТФБанке» – 36,2%, «Альянс банке» 

– 34%. «Сегодня представители банковского 

сектора договорились с министром финансов 

о том, что в рамках нашего проекта появится 

отдельная подгруппа, которая будет обсуж-

дать вопросы налогообложения, списания 

плохих кредитов и так далее», – сказал пред-

седатель правления НУХ «Байтерек» Куандык 

Бишимбаев. «Параллельно работает группа в 

правительстве, которая должна четко сказать, 

какие отрасли и кластеры будут приоритет-

ными в рамках второй пятилетки ГПФИИР, 

и тогда мы наши финансовые программы и 

объемы финансирования будем привязывать 

к тем отраслям и кластерам», – добавил он. 

(kapital.kz)

ЭКОНОМИКИ СТРАН 
СНГ ТАК И НЕ РАСТУТ

Совокупный ВВП стран СНГ во втором 

квартале 2013 года вырос на 1,4%, что зна-

чительно ниже показателя аналогичного 

периода прошлого года (4%) и показателя 

предыдущего квартала (1,7%). Об этом гово-

рится в очередном «Макромониторе СНГ», 

опубликованном Аналитическим управлени-

ем Евразийского банка развития (ЕАБР). При 

этом аналитики ЕАБР отмечают, что спад в 

промышленном производстве достиг своего 

дна – сокращение составило ту же величину, 

что и в предыдущем квартале (-0,2%). Впер-

вые ощутили влияние замедления в других 

секторах экономики розничная торговля и 

услуги, что свидетельствует о более слабой 

потребительской активности. Инвестицион-

ная активность также замедлилась, что отраз-

илось на строительстве и финансовом секто-

ре. Рост ВВП Казахстана ускорился во втором 

квартале 2013 года и составил 5,5% (4,6% в 

первом квартале), что способствовало росту 

на 5,1% по итогам полугодия. Однако в стране 

ухудшилось состояние платежного баланса. 

В результате сокращения цен и ослабления 

внешнего спроса на экспортируемое сырье 

(экспорт сократился на 12% по итогам перво-

го полугодия), а также в результате увеличе-

ния оттока капитала сальдо платежного ба-

ланса сложилось с отрицательным значением 

в объеме $284,5 млн (0,3% ВВП).  Вместе с тем 

аналитики ЕАБР отмечают благоприятные 

перспективы роста ВВП Казахстана в третьем 

квартале.  По итогам первого полугодия ВВП 

страны увеличился на 5% к тому же периоду 

прошлого года. (kapital.kz)

Ирина Лукичева

Т
ема повышения пенсионного возрас-
та в Казахстане не утратила своей ак-
туальности и по сей день. Женщины 

будут выходить на пенсию не в 58 лет, а в 
63 года. Напомним, что 7 июня текущего 
года президент РК предложил начать поэ-
тапное повышение пенсионного возраста 
не с 1 января 2014 года, а с 1 января 2018 
года. Данные нормы касаются и специали-
стов, занимающихся тяжелым трудом.

Это позволит осуществить предстоя-
щую модернизацию пенсионной системы 
с максимальным учетом интересов казах-
станцев. Вместе с тем, прежде чем новое 
законодательство вступит в силу, должны 
быть приняты дополнительные меры для 
социальной защиты граждан, особенно 
женщин предпенсионного возраста. 

Казахстан стал единственным государ-
ством, где отменили льготы летчикам. Как 
рассказал «Капитал.kz» Владислав Шуке-
вич, председатель профсоюза авиацион-
ных специалистов РК, в настоящее время 
все категории работников летного труда 
выходят на пенсию по достижении 63 лет. 

«Насколько это правильно, а, главное, 
насколько справедливо для данной кате-
гории работников, зависит от того, какие 
льготы предоставляет государство для 
этой категории взамен досрочного выхода 
на пенсию? Вы можете навскидку указать 
хотя бы некоторые, кроме дополнительно-
го отпуска в 36 дней в году?! Таких нет!» 
– говорит г-н Шукевич.

То есть официально признается, что лет-
ный труд является особо вредным и опас-
ным (это значит, что работа по специаль-
ности оказывает дополнительное вредное 
влияние на здоровье и в конечном счете 
приводит к профессиональным заболева-
ниям). Однако при этом не предусмотрено 
никаких льгот и выплат, предназначенных 
для компенсации потерянного здоровья, 
или хотя бы последующего лечения, или 
частичного восстановления здоровья. 

«В этом случае при отсутствии измене-
ний в законодательстве нарушается прин-
цип социальной справедливости. То есть 
работник заранее знает, что ему придется 
пожертвовать собственным здоровьем, 
если его привлекает работа по данной спе-
циальности. Что является без предусмо-
тренных заранее компенсаций со стороны 
государства и общества однозначным на-
рушением ст. 4 (подпункта 5) Трудового 
кодекса РК, где признаются приоритетны-
ми жизнь и здоровье работника по отно-
шению к результатам его производствен-
ной деятельности», – негодует Владислав 
Шукевич.

К примеру, раньше летчик уходил на 
пенсию по выслуге лет (или по достиже-
нии 40-летнего возраста, если его средний 
налет за период до сорокалетнего возраста 
составлял не менее 6 тыс. часов). Как, кста-
ти, до сих пор уходят военные летчики, 
несмотря на то, что их средний налет не 
составляет и 10% от среднего налета ли-
нейного пилота любой авиакомпании. Та-
ким образом, государство признает свои 
обязательства перед данной категорией 
работников только частично.

«Был ли выход на пенсию в 40-летнем 
возрасте для летчика обязательным? Нет! 
Пилот имел право выбрать, что ему наи-
более выгодно (продолжать работать или 
выходить на пенсию). Ясно, что оба вари-
анта были достаточно справедливыми 
и гарантировали всего лишь разный до-
статок, что выбиралось потенциальным 
пенсионером персонально. Естественно, 
часть пилотов выбирала выход на пенсию, 
но только потому, что к 40 годам их здо-
ровье было потеряно до уровня, не гаран-
тировавшего успешной трудовой деятель-
ности в последующий период, учитывая 
нагрузку на производстве, влияние тех же 
вредных фактов и медицинские требова-
ния к состоянию здоровья», – рассказыва-
ет председатель профсоюза авиационных 
специалистов РК.

Зарубежный опыт
За рубежом существуют дополнительные 
страховые гарантии по выходу на пенсию 
работника. То есть потенциальный пенси-
онер, например в Европе, может подписать 
социальный страховой договор со страхо-
вой фирмой, гарантирующей ему выпла-
ты определенного размера в случае, если 
его состояние здоровья не позволит ему 
выполнять производственные задания до 
расчетного выхода на пенсию.

«Случаи хищений во всевозможных 
страховых фондах печально известны в 
Казахстане. Кроме этого, уровень медобе-
спечения в РК, равно как и его качество, 
существенно отличаются от европейского. 
Минимальный возраст выхода на пенсию 
рассчитывается именно по уровню меди-
цинского обеспечения в стране и средней 
продолжительности жизни населения», – 
говорит г-н Шукевич.

Так, к примеру, по данным эксперта, 
средняя продолжительность жизни пи-
лотов при текущем уровне медицинского 
обеспечения и социального страхования 
составляет много меньше средней про-
должительности жизни по стране. «Кроме 
того, для тех «счастливчиков», у которых 
здоровье крепче среднестатистического, 
все еще существуют нормы медицинской 
летней годности, которые гораздо строже 
существующих в Европе, и они усложня-
ются и далее! Получается абсурд. Даже 
если ты и хочешь продолжить работу пи-
лота, у тебя мало шансов, учитывая воз-
растающие требования медиков к твоему 
здоровью и полное отсутствие каких бы 
то ни было специальных подходов к под-
держанию твоего здоровья с их стороны. 
Принципы социальной справедливости 
однозначно нарушены!» – заключил Вла-
дислав Шукевич.

По словам Игоря Шнайдера, команди-
ра флота Embraer 190, средний возраст 
выхода на пенсию у российских летчи-
ков составляет 45-50 лет. Но продуктив-
но можно работать до 55 лет. При этом 
ежегодно пилоты проходят медицинское 
профобследование. Если пилот по каким-
то параметрам не проходит медицинское 
обследование, то есть не соответствует 
требованиям летной годности, то тогда 
его списывают и он больше не будет допу-
щен к полетам. 

«Могут, правда, списать на время от 6 
месяцев до года. Если за этот период пилот 
сможет укрепить здоровье, то его восста-
навливают на работе. Если его списывают 
окончательно, но он не достиг 63 лет, то я 
даже не знаю, как он сможет зарабатывать 
себе на жизнь. Авиакомпания как работо-
датель пытается сделать все возможное, 
чтобы обеспечить списанного пилота ра-
ботой на земле, но со стороны государства 
представители этой сложной профессии 
абсолютно не защищены», – поясняет г-н 
Шнайдер.

Это означает, что если пилота списы-
вают в 45 лет, а ему до пенсии осталось 17 
лет, он все равно не сможет доработать до 
пенсии. Более того, как заметил спикер, 
его профессиональные навыки на земле 
не нужны, их негде применить.

Игорь Шнайдер предложил вспомнить 
старую систему и вернуть процедуру спи-
сания специалиста по профессиональным 
заболеваниям. В то же время в России пен-
сионная система не изменилась. Если по 
результатам медосмотра пилот больше не 
может летать, то его сразу отправляют на 
пенсию. При списании по состоянию здо-
ровья в соседней России пилот получает 
довольно неплохую пенсию.

«Нам нужно вернуть перечень специ-
альностей, имеющих право на досрочную 
льготную пенсию. В 55 лет авиаспециали-
сту желательно получать гарантирован-
ную пенсию с условием, что пилот или 
инженер проработал в авиации не ме-
нее 25 лет», – дополнил командир флота 
Embraer 190.

Выход есть – копить!
Согласно проекту последней пенсионной 
реформы, если специалист выходит на 
пенсию раньше назначенного срока (63 
года), то предприятие оплачивает ему 5% 
накоплений. «Если мы выходим сейчас на 
пенсию в 63, то мы каждый месяц платим 
со своей зарплаты 10%. И, допустим, к 
63 годам я должен накопить 3 млн тенге. 
Теоретически. Но если я буду уходить в 55 
лет, то я же не успею накопить эту сумму. 
То есть если сейчас работник сам перечис-
ляет 10% от своей зарплаты в пенсионный 
фонд, то при льготном выходе на пенсию 
работодатель будет перечислять дополни-
тельные 5% за счет предприятия. Проект 
уже есть. Вроде утвержденный. Осталось 
только подписать», – рассказал «Капитал.
kz» Андрей Олия, менеджер по базовому и 
техническому обслуживанию ВС.

Эксперты сошлись во мнении, что не-
обходимо вернуть более ранний выход на 
пенсию. В частности, г-н Олия выступает 
за то, чтобы к категории, которой положен 
льготный выход на пенсию, причислили не 
только летчиков, но и инженеров. «С охра-
ной труда мы этот акт сейчас отработали. 
И профсоюзы были. В проекте постановле-
ния есть диспетчеры и бортпроводники, 
летчиков и инженеров среди них не оказа-
лось. Инженеры также подвержены влия-
нию вредных факторов на организм. Это 
вибрация, шум, химические вещества, фи-
зические нагрузки (поднятие тяжестей) и 
круглосуточная работа под открытым не-
бом в любую погоду», – поделился он.

Бабушка в пуантах
Приемлемый пенсионный возраст для ба-
лерин составляет 38-40 лет, считает Асель 
Мусинова, артистка балета Государствен-
ного академического театра оперы и ба-
лета им. Абая. Как пояснили в call-центре 
Государственного центра по выплате 
пенсии, до 2014 года балерины, как и все 
женщины, должны выходить на пенсию в 
58 лет. Согласно новому законодательству, 
этот возраст будет постепенно увеличи-
ваться до 63 лет.

Однако артисты балета не могут танце-
вать до такого возраста. Ранее об этом гово-
рил и руководитель Управления культуры 
города Алматы Кайрат Кульбаев. «Ввиду 
специфики работы им необходимо быть в 
постоянной физической форме. Пожилому 
артисту цирка или балета невозможно вы-
ходить на арену или сцену. Если в драма-
тическом театре есть поле для деятельно-
сти пожилых актеров, то представить себе 
пожилую балерину невозможно. Работа в 
балете – это постоянная огромная нагруз-
ка на организм», – цитирует его Zаkon.kz.

«Среди профессиональных травм и за-
болеваний танцовщиков – растяжения и 
ушибы, разрывы менисков и переломы, 
микронадрывы связок, протрузии и гры-
жи межпозвоночных дисков, периоститы 
(воспаление надкостницы), артрозы, ар-
триты, остеохондрозы, варикоз, тромбоз. 
Женщины часто страдают воспалениями 
женских органов из-за переохлаждения 
во время репетиций в плохо отапливае-
мых залах или выступлений на плохо 
прогретой сцене, когда они вспотевшие, 
серьезно переохлаждаясь, простывают. 
Многие травмы и заболевания с возрастом 
перерастают в хронические. К 40 годам 
тело танцовщика превращается в тело 60-
летнего старика. Ты уже практически ин-
валид», – говорит г-жа Мусинова. 

Согласно пенсионному законодатель-
ству, выйти на заслуженный отдых раньше 
положенного срока можно, если накопить 
достаточную сумму. Но не в данном слу-
чае. «Наша профессия никогда не относи-
лась к высокооплачиваемым. Культура по 
остаточному принципу – это про нас. Мо-
жет новому поколению в «Астана Опере» 
с заработной платой от 200 тыс. тенге и 
контрактной системой повезет больше, но 
остальным придется очень туго», – расска-
зывает Асель Мусинова.

Пенсионный возраст для сотрудников 
правоохранительных органов тоже повы-
шен. Об этом говорится в Законе РК «О 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам правоохранитель-
ной службы». «Предельный возраст пребы-
вания на службе в правоохранительных 
органах увеличен: для майора включи-
тельно – до 48 лет (ранее 45 лет), подпол-
ковника – 50 лет (ранее 47 лет), полковни-
ка – 55 лет (ранее 53 года), для лиц высшего 
начальствующего состава – 60 лет (ранее 
58)», – сообщил Нурдильда Ораз, директор 
департамента государственного языка и 
информации МВД РК.

Министерство решает проблему, 
но в рамках накопительной 
системы
В департаменте социального обеспечения 
и социального страхования Министерства 
труда и социальной защиты населения РК 
«Капитал.kz» прояснили ситуацию. Дей-
ствительно, некоторые категории артистов 
театров и других творческих коллективов в 
соответствии с ранее действовавшим пен-
сионным законодательством пользовались 
правом на пенсию за выслугу лет. Пенсии 
им назначались независимо от возраста 
при наличии выслуги лет при стаже твор-
ческой деятельности от 20 до 30 лет.

Напомним, что с 1 января 1998 года в ре-
спублике в соответствии с Законом РК «О 
пенсионном обеспечении в РК» осущест-
вляется постепенный переход от принци-
па солидарности поколений к принципу 
персональных накоплений. Накопитель-
ная пенсионная система предусматривает 
установление прямой взаимосвязи между 
производимыми взносами и пенсионны-
ми выплатами.

В этих условиях предоставление льгот-
ных пенсий за счет бюджетных средств 
артистам балета не предусматривается, 
рассказала Майраш Козжанова, директор 
департамента социального обеспечения и 
социального страхования Министерства 
труда и социальной защиты населения РК. 
«Проблема более раннего выхода на пен-
сию отдельных категорий артистов, так же 
как и работников других профессий, труд 
которых связан с определенным риском, 
решается в рамках накопительной пенси-
онной системы», – говорит она.

Добровольные профессиональные пен-
сионные взносы были введены с 1 января 
2003 года. В список профессий, для кото-
рых вводятся добровольные профессио-
нальные взносы, включены специально-
сти служащих организаций культуры, в 
том числе профессия артиста балета.

С 1 января 2014 года дополнительно к 
обязательным пенсионным взносам ра-
ботников (в размере 10% от зарплаты) 
вводятся обязательные профессиональ-
ные взносы (ОППВ) в размере 5% от фон-
да оплаты труда. При этом работодате-
ли будут отчислять ОППВ только по тем 
видам производств, которые отнесены к 
вредным, и только тем лицам, которые за-
няты в них. Перечень видов производств 
и список профессий работников, занятых 
во вредных производствах, будут утверж-
даться правительством и периодически 
пересматриваться.

В настоящее время подготовлен про-
ект постановления правительства РК «Об 
утверждении перечня производств, работ, 
профессий работников, в пользу которых 
вкладчиками обязательных пенсион-
ных взносов за счет собственных средств 
осуществляются обязательные профес-
сиональные пенсионные взносы». В этот 
перечень производств, работ, профессий 
входят и артисты балета.

«Кроме того, согласно поручению пре-
зидента РК, правительством будет про-
работан вопрос законодательного сопро-
вождения поэтапного увеличения ставки 
обязательных профессиональных пенси-
онных взносов еще на 5%», – комментиру-
ет г-жа Козжанова.

Директор департамента соцобеспече-
ния считает, что это улучшит пенсионное 
обеспечение граждан, занятых в особых 
и вредных производствах. «Исходя из из-
ложенного, государством принимаются 
все меры по предоставлению права граж-
данам на повышение уровня пенсионного 
обеспечения с помощью различных форм 
пенсионных накоплений (обязательных 
пенсионных взносов за счет самого работ-
ника, работодателя и добровольных пен-
сионных взносов)», – заключила она. 

Долететь до пенсии
Работники вредных и опасных производств и профессий 
будут выходить на пенсию в 63 года
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// ИНДИКАТОРЫ

Руслан Еренчин, эксперт по увеличению 
продаж консалтинговой компании 
«Бизнес-Технологии»

М
ногие владельцы магазинов при 
выборе ценового сегмента испу-
ганно проходят мимо премиально-

го. А ведь с точки зрения перспективности 
и безопасности бизнеса именно он наибо-
лее интересен.

Почему выгодно работать с преми-
альными товарами:

наибольшая устойчивость в периоды • 
экономических спадов и кризисов;
прочность каналов сбыта, среди посто-• 
янных клиентов наивысший уровень 
лояльности;
высокая маржинальная прибыль, по-• 
зволяющая вкладываться в развитие.

Единственное, что снижает привлека-
тельность этого сегмента для предпри-
нимателей, – необходимость грамотной 
организации бизнеса в целом. На первых 
этапах развития магазина нельзя эконо-
мить. Да и в дальнейшем тоже. Рассмо-
трим принципы организации премиаль-
ной торговли подробнее.

Основные ошибки премиального ма-
газина:

экономия на интерьере, парковке, • 
оформлении магазина, на торговой 
площади и персонале;
отсутствие обучения техникам работы • 
с состоятельными и требовательными 
покупателями;
использование шаблонов и техник про-• 
даж из других сегментов торговли;
отсутствие сервисного и послепродаж-• 
ного обслуживания;
при работе с посетителем принятие ре-• 
шения о покупке за него («этот не смо-
жет купить, предложу ему подешевле»), 
внешняя оценка финансовых возмож-
ностей зашедшего посетителя («к это-
му даже не подойду, он одет не очень и 
приехал на автобусе»);
постоянная оглядка на действия конку-• 
рентов, копирование их мероприятий 
без предварительного анализа целесоо-
бразности и предполагаемой отдачи.

Понятие выгоды и характеристики 
товара

Какой товар следует считать дорогим? 
Грань чувствительности потенциального 
клиента к цене настолько тонкая и субъек-
тивная, что реально сказать, что дорого, а 
что приемлемо, крайне сложно.

Цена обладает удивительным свой-
ством: из всех элементов маркетинга она 
позволяет быстрее всего вызывать реак-
цию потенциального покупателя.

Из нашего опыта основная сложность 
работы в премиальном сегменте – это от-
ношение самого собственника к цене това-
ров и услуг. Не каждый способен работать 
с дорогим товаром. Но жизнь, как гово-
рится, слишком сложная штука. Сегодня 
зашедший в ваш магазин человек может 
выбежать через секунду, только взглянув 
на ценник, а через год зайти и скупить все, 
что ранее было ему недоступно. Вопрос 
только в том, как сделать так, чтобы имен-
но в вашем торговом зале были оставлены 
деньги клиента.

Итак, что нужно для того, чтобы тор-
говать товарами по максимально вы-
соким ценам? Как построить общение 
с покупателями наиболее результатив-
но?

Для начала вспомним, что у любого то-
вара и услуги есть два типа описания:

- технические параметры (характери-
стики), которые рассказывают, что поку-
пает клиент;

- выгоды, которые отвечают на вопрос 
«Зачем этот товар нужно приобрести?».

В лучшем случае продавцы знают тех-
нические характеристики своего ассорти-
мента. 

Например, в салоне стальных дверей 
они бодро отрапортуют, что дверь выпол-
нена из «холоднокатаной стали толщиной 
1,5 мм». Но о чем это говорит покупателю?

Наиболее эффективна модель поведе-
ния продавца, если он применяет прин-
цип «одно свойство – одна выгода». Это 
просто запомнить и легко применить на 
практике. Например: «Декор-панель этой 
двери выполнена из МДФ толщиной 12 мм, 
которая создает дополнительную тепло- и 
шумоизоляцию и позволяет сохранить и 
удержать тепло внутри вашего дома».

Всем нашим клиентам мы прописыва-
ем выгоды товаров и услуг в «Книге про-
даж». Продавцу остается только выучить 
наизусть текст и применять его при обще-
нии с посетителем магазина. Составьте и 
вы для своих сотрудников инструкцию. 
Привлеките к описанию товара самих со-
трудников, таким образом вы сможете 
одновременно и подготовить памятку-
шпаргалку, и провести мини-тренинг по 
презентации товара!

Особенности управления в преми-
альном магазине

Если вы продаете товары по самой вы-
сокой цене, то для вашего магазина дей-

ствует правило: клиент «покупает» снача-
ла продавца, потом – интерьер магазина и 
только затем его интересуют цена и каче-
ство товара.

Что бы вам ни говорили клиенты, в пре-
миальном сегменте цена не имеет глав-
ного значения при принятии решения о 
покупке. Если ваш магазин и товар отве-
чают представлениям клиента о высоком 
классе, то возражения по цене вы будете 
слышать редко.

Итак, важно, чтобы продавец-
консультант соответствовал ценовому сег-
менту товара.

Как этого добиться?
Имидж складывается из внешнего вида, 

особенностей общения и личностных ха-
рактеристик. Все это можно и нужно оце-
нивать уже в процессе первого интервью 
с соискателем на должность продавца-
консультанта. Очень часто в премиальных 
магазинах можно наблюдать такую ситуа-
цию: покупатель с выбранным товаром 
подходит к кассе, сумма покупки весьма 
значительная, особенно для зарплаты 
продавца, и на лице торгового работника 
отражаются противоречивые чувства – от 
недовольства собственной горькой долей 
до ненависти к клиенту. Искренние улыб-
ки в таких магазинах – редкость. Поэтому 
уже на этапе отбора сотрудников обра-
щайте внимание на личностные качества 
кандидатов.

Нужно найти тех, у кого отсутствует 
чувство зависти, кто мотивирован на до-
стижения и слабо ориентирован на срав-
нение себя с другими. Важно определить 
требования к внешнему виду и следить за 
их неукоснительным соблюдением всеми 
сотрудниками, которые общаются с поку-
пателями. 

Если вы не будете следить за внешним 
видом торгового персонала, то большин-
ство потенциальных клиентов в общении 
выскажут сомнение в обоснованности 
цены товара, и никакие аргументы их не 
переубедят.

При разработке системы премирова-
ния сотрудников не ставьте ограничения 
по верхней планке дохода. Пусть лучшие 
продавцы зарабатывают много! Пусть у 
них появится возможность приобретать 
товары, которыми они торгуют. Тогда объ-
ем продаж в вашем магазине еще больше 
возрастет, ведь к умению общаться при-
бавится еще и личный опыт пользования 
элитными товарами. 

Если вы попытаетесь сэкономить на 
заработной плате персонала, то увидите 
рост текучести кадров. Первыми уйдут 
лучшие сотрудники.

Интерьер и расположение премиаль-
ного магазина

Магазин, предлагающий премиальный 
товар, не следует открывать в непроходном 
месте, в спальных районах или на окраине 
города. Выбирайте лучшие торговые пло-
щади, не экономьте на ремонте и дизайне. 
Используйте в оформлении дизайнерскую 
мебель, дорогие материалы, имитацию 
благородных металлов. Чем более роско-
шен интерьер, тем меньше возражений по 
цене товара. 

Аргументация по цене
Очень часто продавцы в премиальном 

магазине затрудняются работать с товара-
ми и ценами, так как допускают ошибки в 
общении. Как же общаться с клиентами и 
какими словами рассказать им о покупке?

Начинать предложение вариантов сле-
дует с самого высокого по цене товара. 
Все последующие варианты будут казать-
ся покупателю доступными (в сравнении 
с первым), и возражений по цене станет 
меньше.

Назвав цену, не нужно ее обосновывать 
или как-то оправдывать. После озвучива-
ния цены продавцу надо сделать паузу. 
Клиенту же нужно время, чтобы опреде-
литься в своем отношении к цене и данно-
му товару.

При работе с состоятельными клиента-
ми очень эффективен принцип перспек-
тивы, который заключается в следующем: 
покупатель больше реагирует на возмож-
ность что-то сберечь, сэкономить, чем на 
перспективу выигрыша. Например, из 
двух вариантов – «Приобретая этот диван 
за 500 тыс. тенге, вы получаете в подарок 
журнальный столик» и «Стоимость этого 
дивана составляет 500 тыс. тенге, и, как вы 
понимаете, товар такого качества прослу-
жит вам много лет, что позволит не думать 
о ремонте или поиске новой мебели» – вто-
рой вариант более стимулирует к покупке, 
так как показывает покупателю перспек-
тиву экономии сил, времени и денег.

При общении с клиентами в торговом 
зале нужно следить за тем, какие слова 
и выражения используют консультанты. 
Часто работники не замечают, что приме-
няют неправильные выражения, препят-
ствующие немедленной покупке. Любое 
из них и аналогичные им могут на подсо-
знательном уровне вызвать у покупателя 
сомнения, а иногда и вовсе заставить от-
казаться от покупки именно у вас в мага-
зине. 

Проведите в торговом зале несколько 
часов и понаблюдайте за консультантами, 
запишите все наиболее опасные с точки 

зрения появления возражений фразы про-
давцов и в дальнейшем разберите ситуа-
ции, привлекая к участию сотрудников. 
Составьте список наиболее эффективных 
продающих фраз (помните, как вы состав-
ляли список выгод продукции?) и раздай-
те эту информацию всем, кто общается с 
покупателями.

Какие еще фишки можно использо-
вать:

помните, что на первую покупку скид-• 
ка не предоставляется, даже если кли-
ент «шантажирует» продавца, грозясь 
уйти из магазина, если ему не пойдут 
на уступку. Вы никогда не сформируете 
имидж премиального магазина, если 
ваши товары и услуги будут доступны 
большинству зашедших людей. Дер-
жите свою цену. Помните, что каждая 
скидка не увеличивает лояльность кли-
ента, но лишает вас части прибыли;
скидка предоставляется или постоян-• 
ным покупателям, или при покупке на 
весьма значительную сумму (напри-
мер, такой суммой будет величина, рав-
ная трем средним чекам);
используйте принципы эффективного • 
ценообразования;
покупателями лучше воспринимаются • 
четные цифры;
не округляйте до порядка (например, • 
9800 воспринимается хуже, чем 9816), 
тем более покупатели запоминают 
цифры слева направо, поэтому для них 
3417 и 3822 – по ощущениям одинако-
вые цены (за исключением очень обра-
зованных людей, которые знают тонко-
сти ценообразования);
если хотите предоставить покупателю • 
скидку, то пишите ее в цифрах, а не в 
процентах.

Аргументация по качеству и свой-
ствам товара

Работая с премиальным продуктом, вы 
будете сталкиваться с недоверием покупа-
телей.

Многие из них станут задавать вопро-
сы вашим продавцам и следить за тем, как 
себя ведет консультант, насколько он уве-
рен в товаре, о котором рассказывает. 

Основные советы продающему пер-
соналу:

- помните о принципе «одно свойство – 
одна выгода»;

- не старайтесь предоставить каждому 
клиенту подробнейшую информацию – 
чем больше сведений вы дадите, тем мень-
ше вероятность покупки;

- следите за реакцией клиента: слушает 
ли он вас, согласен ли с вами, уменьшают-
ся ли его опасения;

- задавайте уточняющие вопросы («Все 
ли я рассказал?», «Вас именно это интере-
совало?», «Готовы выбрать товар?»);

- используйте эмоциональные аргумен-
ты, при демонстрации товаров привле-
кайте клиента – чем больше покупатель 
попробовал сам, чем дольше он провел с 
товаром времени, тем сложнее отказаться 
от приобретения. Это называется эффек-
том потери, лучшие продавцы усиливают 
его фразами: «Давайте я заберу товар» или 
«Я положу это обратно»;

- не упоминайте в разговоре аналогич-
ные товары и магазины-конкуренты. Если 
покупатель просит сравнить ваш товар с 
аналогичным, можно сказать: «К сожале-
нию, я хорошо знаком только с нашим то-
варом, так как продаю его уже … лет»;

- не суетитесь перед покупателем, луч-
шее впечатление производит спокойно и 
уверенно работающий продавец;

- не заискивайте перед покупателем, 
для него вы – специалист по продукту, 
помощник в выборе, это не подчиненная 
роль, а равноправная. Важно соблюдать 
дистанцию и не уйти в другую крайность 
– сближения с клиентом. 

Самые опасные для продавца слова: «до-
рого», «дешево», «подороже», «подешевле». 
Заменяйте оценку стоимости словами, 
которые более комфортны для клиента: 
«разумная», «приемлемая», «комфортная», 
«реальная», «обоснованная», «цена сегод-
ня».

Сравните варианты фраз продавца-
консультанта:

«Можно посмотреть диваны и подешев-
ле»;

«Давайте пройдем в другой зал»;
«Вам показать дорогие обои?»;
«Вам показать обои по приемлемой 

цене?»
Лучшие продавцы используют второй и 

четвертый варианты.

Как видите, в целом продавать преми-
альные товары несложно. Важно только 
освоить вышеперечисленные техники и 
требовать от своих сотрудников неукос-
нительного их исполнения. 

Уважаемый читатель, для того чтобы 
мы в наших статьях могли давать более 

адаптированные под ваш бизнес примеры и 
рекомендации, напишите на e-mail: ruslan@

upsale.kz пожелания и проблемы в вашем 
бизнесе. На часть из них мы обязательно 

дадим рекомендации.

Удвоение прибыли 
в бизнесе. 
Как продавать 
премиальные 
товары?

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 107.9 -1.23% -1.5% -7% -3%
WTI 102.0 -0.28% -1.1% -5% 12%
Золото 1,288 -3.11% -2.7% -8% -22%
Серебро 21.2 -2.36% -2.4% -10% -29%
Никель 13,675 -1.51% 0.0% 0% -20%
Медь 7,174 -1.59% 0.8% 1% -9%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,472 0.61% 0.5% 8% 0%
РТС 1,438 1.09% -0.6% 11% -6%
S&P 1,695 0.80% -0.1% 4% 21%
DJIA 15,192 0.41% -0.9% 3% 17%
NASDAQ 3,818 1.23% 1.3% 6% 29%
DAX 8,689 1.10% 0.3% 7% 14%
FTSE 6,460 -0.03% -1.7% 1% 9%
Hang Seng* 23,116 1.12% -1.4% 5% 1%
Shanghai* 2,175 0.00% -1.5% 4% -3%
Nikkei-225* 14,317 -1.16% -1.7% 8% 39%
S&P фьюч.* 1,687 -0.15% -0.2% 4% 24%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3562  ▲  0,43% USD/JPY 97,9599 ▼  1,18% USD/CHF 0,9008  ▼    1.09% USD/CNY 6.1220  ▲  0,03% USD/RUR 32,2965 ▲ 1,5%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▼ - ▲
0.41% -1.23% 0.00% 1.09%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 3 октября 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ЖДИТЕ 
В ИТАЛИИ

Подопечные Александра Гутора 

уверенно преодолели финальный ра-

унд отборочного турнира чемпионата 

мира. В отборочном этапе к первенству 

планеты-2014 волейболистки выиграли 

три встречи из четырех, уступив только 

Китаю. В остальных поединках наши 

спортсменки взяли верх над сборными 

Южной Кореи – 3:1, Новой Зеландии – 

3:0 и Индии – 3:0. Единственной коман-

дой, которая могла лишить казахстанок 

путевки, была Южная Корея, однако 

кореянки не сумели переиграть Китай 

– 0:3 (18:25, 18:25, 17:25). Напомним, 

чемпионат мира пройдет в следующем 

году в Италии. (sports.kz)

БЕРАНЕК НАЗВАЛ 
СОСТАВ

Национальная сборная Казахстана 

завершает свое выступление в отбороч-

ных матчах чемпионата мира-2014 вы-

ездными матчами с командами Фарер-

ских островов (11 октября) и Ирландии 

(15 октября). Главный тренер нацио-

нальной сборной Казахстана Мирослав 

Беранек объявил состав команды для 

участия в отборочных матчах чемпио-

ната мира-2014 со сборными Фарерских 

островов и Ирландии: Вратари: Андрей 

Сидельников («Актобе»), Александр 

Мокин («Шахтер» Караганда), Самат 

Отарбаев («Ордабасы» Шымкент). За-
щитники: Кайрат Нурдаулетов («Аста-

на»), Юрий Логвиненко («Актобе»), 

Алексей Мулдаров («Актобе»), Елдос 

Ахметов («Астана»), Виктор Дмитренко 

(«Астана»), Марк Гурман («Кайрат» Ал-

маты), Александр Кислицын («Кайрат» 

Алматы), Константин Энгель («Энерги» 

Коттбус, Германия). Полузащитники: 
Нурбол Жумаскалиев («Тобол» Коста-

най), Максат Байжанов («Шахтер» Ка-

раганда), Хайнрих Шмидтгаль («Форту-

на» Дюссельдорф, Германия), Валерий 

Коробкин («Астана»), Дмитрий Шомко 

(«Иртыш» Павлодар), Павел Шабалин 

(«Иртыш» Павлодар), Игорь Юрин («Ир-

тыш» Павлодар), Андрей Карпович («Ор-

дабасы» Шымкент), Анатолий Богданов 

(«Тобол» Костанай), Нападающие: 
Андрей Финонченко («Шахтер» Кара-

ганда), Сергей Хижниченко («Шахтер» 

Караганда),  Алексей Щеткин («Аты-

рау»). В случае травм кого-то из вышеу-

казанных футболистов в команду будут 

приглашены игроки из резервного спи-

ска: Вратарь: Антон Цирин («Жетысу» 

Талдыкорган); защитники: Мухтар 

Мухтаров («Ордабасы» Шымкент), За-

хар Коробов («Жетысу» Талдыкорган); 

полузащитники: Марат Хайруллин 

(«Актобе»), Серикжан Мужиков («Же-

тысу» Талдыкорган); Азат Нургалиев 

(«Ордабасы»); нападающие: Танат Ну-

сербаев («Астана»), Сергей Остапенко 

(«Астана»). (ffk.kz)

НАГРАДА ДЛЯ 
КОРЧИНСКОГО

Наставник победителя WSB послед-

него сезона «Astana Arlans» Сергей Кор-

чинский получит награду от WSB. «Тре-

нер «Astana Arlans» Сергей Корчинский 

признан лучшим тренером года WSB. 

Награждение пройдет 26 октября в Ал-

маты после чемпионата мира», – напи-

сала в своем твиттере главный редак-

тор журнала «Астана Спорт» Жанара 

Утешева. (sports.kz)

С «ЗОЛОТОМ» 
ИЗ АЛБЕНЫ

16 медалей завоевали казахстан-

ские спортсменки на женском чем-

пионате мира по боксу среди молоде-

жи и юниорок, который завершился 

28 сентября в г. Албена (Болгария), 

сообщает пресс-служба КФБ. Гаухар Ер-

мекбай стала чемпионкой мира в весо-

вой категории до 69 кг среди молодежи. 

Уверенно проведя все свои поединки, 

она не оставила противницам шансов 

на победу. В этой же возрастной группе 

(1995-1996 г. р.) серебряную награду 

завоевала Айдана Арапбаева (60 кг), 

бронзовые – Алуа Балкибекова (48 кг), 

Валентина Хальзова (75 кг) и Анаста-

сия Рылина (81 кг). В возрастной группе 

«юниорки» (1997–1998 г. р.) серебряные 

медали в активе Назерке Джургараевой 

(46 кг), Асыл Аскаровой (48 кг), Балау-

сы Муздиман (54 кг), Любови Хасие-

вой (66 кг), Акмарал Шамшиденовой 

(80 кг). Бронзовые награды у Айгерим 

Ошакбай (52 кг), Назым Ищановой 

(57 кг), Екатерины Анисимовой (60 кг), 

Аиды Абикеевой (63 кг), Баян Акбаевой 

(70), Алтын Мукышбековой (75 кг). 

Всего в первенстве планеты приняли 

участие 299 спортсменок из 32 стран: 

148 по молодежи и 151 среди юнио-

рок. (sports.kz)

ДОЖДАЛИСЬ 
ПРИЗНАНИЯ

Казахстанские спортсмены вы-

ступят на первом чемпионате мира 

по ММА. Во вторник в Агентство Ре-

спублики Казахстан по делам спор-

та и физической культуры пришло 

подтверждение об официальном и 

полноправном представительстве Ка-

захстана во всемирной Ассоциации 

смешанных боевых единоборств ММА 

(WMMAА). «Готовимся достойно пред-

ставить Казахстан на первом чемпио-

нате Мира по ММА (смешанные боевые 

искусства), который пройдет в Санкт-

Петербурге 18-20 октября 2013 года! 

ММА считается одним из наиболее 

быстро развивающихся видов спорта, 

это подтверждают показатели продаж 

платных трансляций боев из различ-

ных организаций, освещение в СМИ, 

увеличение количества спортсменов, 

занимающихся данным видом спорта, 

и большой спрос на товары, связанные 

с ММА», – говорится в пресс-релизе 

агентства. (jjf.kz)

НА СТАРТ ВЫЙДУТ 
20 КОМАНД

В первой в истории Казахстана про-

фессиональной велогонке «Тур Алма-

ты» примут участие 20 команд, сообща-

ет пресс-служба акима города Алматы. 

В их числе три профессиональные ко-

манды, 12 континентальных команд, 

три национальные, одна региональная 

команда и один клуб. В общей сложно-

сти участниками «Тура Алматы» станут 

представители 16 стран мира. Казах-

стан на «Туре Алматы» представят три 

команды. Это ContinentalTeamAstana, 

сборная Казахстана и Vino 4-ever. На-

помним, «Тур Алматы» состоится 

6 октября 2013 года. Велогонка пройдет 

по проспекту аль-Фараби и Восточной 

объездной алматинской автодороге. 

Дистанция одного круга составит 31 ки-

лометр. Всего гонщики проедут шесть 

кругов общей протяженностью 186 км. 

«Тур Алматы» станет беспрецедентным 

событием, впервые организованным 

на международном уровне в Казахста-

не. (sport.zakon.kz)

НОВАЯ ВЕРШИНА 
АБДУМАЛИК

Чемпионат мира по шахматам среди 

девушек не старше 1993 года рождения 

в турецком городе Коджаэли собрал 77 

участниц, среди которых насчитыва-

лось 8 международных гроссмейстеров 

и свыше 30 мастеров. Турнир прово-

дился по швейцарской системе в 13 ту-

ров. Казахстан на соревновании пред-

ставляли: Жанна Карабаева, Бибисара 

Асаубаева, Жансая Абдумалик и гросс-

мейстер Динара Садуакасова, сообща-

ет пресс-служба Федерации шахмат 

Республики Казахстан. Великолепно 

провела состязание (особенно вторую 

его половину) Абдумалик. В ее активе 8 

побед, 3 ничьи и только два поражения. 

13-летняя Жансая не только сумела 

обойти многих титулованных сопер-

ниц, но и выполнила необходимый нор-

матив для присвоения звания «Между-

народный гроссмейстер». Серебряная 

медаль, завоеванная в соревнованиях 

подобного ранга (а турнир является от-

борочным к личному чемпионату мира 

среди женщин 2014 года), – первая в 

истории женских шахмат нашей стра-

ны. По итогам чемпионата Абдумалик, 

стала самым юным международным 

гроссмейстером в истории казахстан-

ских шахмат и является кандидатом на 

участие в чемпионате мира следующе-

го года. Несколько «лишних» ничьих не 

позволили принять активное участие в 

борьбе за пьедестал почета астанчан-

ке Динаре Садуакасовой (5-е место). 

(sports.kz)

БИЛЕТЫ УЖЕ 
В ПРОДАЖЕ

30 сентября стартовала продажа 

билетов на чемпионат мира-2014. 

Приобрести билеты на матчи мож-

но во всех розничных точках продаж 

официального билетного оператора 

чемпионата мира по хоккею-2014 – 

ООО «Тикетпро», в интернете на сай-

те, а также через дилерские сети. 

Стоимость билета на отдельные матчи 

на «Минск-Арена» составит от 78 тыс. 

до 650 тыс. белорусских рублей (при-

мерно 1 тыс. 560 – 13 тыс. тенге). Так-

же можно приобрести абонемент 

на все матчи национальной сборной 

Казахстана по хоккею с шайбой. Его 

цена от 525 тыс. до 3 млн 465 тыс. бе-

лорусских рублей (около 10,5 – 69 тыс. 

300 тенге). (icehockey.kz)

Вячеслав Селезнев
Фото: fckairat.kz

В 
национальном первенстве в 
минувшее воскресенье был 
сыгран 28-й тур. Близость фи-

ниша делает практически каждый 
матч решающим как в первой ше-
стерке, где разгорелась нешуточ-
ная борьба за медали, так и во вто-
рой, в которой команды решают 
задачи по сохранению прописки в 
элитном дивизионе. 

Удачный выезд «Астаны» 
В этом туре продолжился теперь 
уже заочный спор двух лидеров 
чемпионата – «Актобе» и «Аста-
ны». Столичные футболисты со-
вершили вояж на юг страны, где 
сразились с «Ордабасы». Команда 
румынского специалиста Иоана 
Андоне вышла вперед на 9-й ми-
нуте, после точного удара Улана 
Конысбаев. Совсем скоро хозяева 
поля получили возможность срав-
нять счет. Однако Эдин Юнузович 
был неточен с одиннадцатиметро-
вой отметки, пробив выше ворот. 
Стоит отметить, что еще в двух 
поединках были зафиксированы 
промахи с пенальти. Тем временем 
«Астана» во втором тайме закрепи-
ла преимущество, одновременно 
установив окончательный счет. На 
76-й минуте ганец Патрик Твума-
си, воспользовавшись передачей 
Фокси Кетевоамы, переиграл на 
последнем рубеже Александра Гри-
горенко – 2:0. Необходимо сказать, 
что с 47-й минуты, после удаления 
португальского легионера Сисеро, 
«Астана» играла в меньшинстве. 

Драматичная развязка 
в Алматы
Идущий на втором месте «Актобе» 
в отчетном туре также выступал 
на выезде. Западноказахстанцы в 
Алматы встречались с «Кайратом». 
Встреча носила бескомпромисс-
ный и принципиальный характер. 
На 23-й минуте игры гости получи-
ли право на одиннадцатиметровый 
удар, который был назначен за на-

рушение правил, допущенное гол-
кипером «Кайрата» Давидом Лори-
ей в противоборстве с легионером 
из Узбекистана Александром Гейн-
рихом. Однако сам пострадавший, 
к радости алматинской публики, 
пробил с «точки» выше ворот. 

И все же «Актобе» сумел раз-
житься крайне необходимыми тре-
мя очками. Произошло это в добав-
ленное ко второму тайму время. На 

первой компенсированной минуте 
капитан гостей Петр Бадло после 
подачи углового распечатал воро-
та алматинцев. Стоит отметить, 
что в этом поединке повторился 
рекорд посещаемости нынешнего 
сезона. 23 июня в Актобе в матче 
одноименной команды и «Астаны» 
собралось 12 тыс. зрителей. Такое 
же количество людей было и на от-
четном матче. 

«Иртыш» дожал 
«горняков» 
В третьем матче первой шестерки 
павлодарский «Иртыш» на своем 
поле принимал карагандинский 
«Шахтер». Карагандинцы, сражаю-
щиеся сразу на три фронта, играли 
без целого ряда ведущих футбо-
листов. Но это не помешало им на 
70-й минуте выйти вперед. Голом 
отметился Ахат Жолшорин, кото-
рый большую часть чемпионата 
проводит в дубле «горняков». Од-
нако карагандинцы недолго име-
ли преимущество в счете. На 77-й 
минуте защитник хозяев Антон 
Чичулин восстановил равновесие. 
А победу «Иртышу» на 88-й мину-
те принес легионер из Узбекистана 
Камолиддин Мурзоев. 

Сейчас у «Актобе» 36 очков. На 
три балла меньше у «Астаны». Сле-
дом идет «Иртыш», который набрал 
27 очков. По 23 балла у «Шахтера» и 
«Кайрата». Наконец замыкает пер-
вую шестерку «Ордабасы», у кото-
рого 21 балл. 

«Тобол» в отрыве
Во второй шестерке уверенней всех 
выглядит костанайский «Тобол», у 
которого 29 очков. Костанайцы в 
минувшем туре на выезде сыграли 
вничью с «Атырау» – 0:0. Западно-
казахстанцы идут следом, набрав 
21 балл. В этом поединке игрок го-
стей Менсур Куртиши не реализо-
вал пенальти. 

Борющийся за выживание «Же-
тысу» в этом туре одолел на выезде 
«Тараз» со счетом 1:0. Талдыкор-
ганцы, располагающиеся на пред-
последней строчке турнирной 
таблицы, благодаря этой победе 
вплотную приблизились к «Тара-
зу». Сейчас у семиреченцев 16 оч-
ков, а у жамбылцев – 17.

Наконец усть-каменогорский 
«Восток» обыграл дома уральский 
«Акжайык» со счетом 2:0, набрал 
18 очков и сместил с девятой строч-
ки «Тараз». У «Акжайыка», который 
замыкает турнирную таблицу, по-
прежнему 12 баллов. Следующий 
тур состоится 5 и 6 октября.

Интрига обострена 
до предела
В чемпионате Казахстана по футболу осталось провести четыре тура

Р
афаэль Надаль в скором вре-
мени может возглавить рей-
тинг ATP. На фоне возможной 

смены лидера в мировой табели о 
рангах вспоминается 101 неделя 
лидерства Андре Агасси, а также 
вниманием нельзя обойти рывок 
Петры Квитовой.

Агасси и первое место
Новак Джокович проводит 101-ю 
неделю на первой позиции в 
рейтинг-листе АТР. С большой 
вероятностью на этой неделе он 
потеряет свою первую позицию, 
пропустив Рафаэля Надаля, но 
об этом позже. А в нашей спе-
циальной рубрике мы вспоми-
наем лидерство Андре Агасси, 
которого Новак догнал по коли-
честву недель на первой позиции.
Андре заявил о себе в достаточно 
раннем возрасте. Уже в 18 лет он 
добрался до полуфиналов «Ролан 
Гаррос» и US Open. Однако моло-
дой бунтарь в начале своей карье-
ры не слишком серьезно сражался 
за звание первой ракетки мира. 

К примеру, он впервые сыграл 
на Australian Open только в 1995-м. 
Да и «Уимблдон» он трижды бойко-
тировал. Лишь с 1995 года он начал 
бороться за лидерство. В то время 
полным ходом шло его противосто-
яние с Питом Сампрасом. В 1995-м 
они сражались в финалах в Мель-
бурне, Индиан-Уэллсе и Майами. 
Агасси победил в двух случаях – на 
Australian Open и в Майами. В апре-
ле Андре незадолго до своего 25-го 
дня рождения вышел в финал тур-
нира в Токио. Именно тот резуль-
тат позволил ему впервые в карьере 
выйти на первую позицию. Вторую 
половину сезона мощнее провел 
Сампрас. Он выиграл «Уимблдон» 
и US Open, но Агасси сместил толь-
ко через 30 недель после его выхода 
на первое место. Андре официаль-
но потерял лидерство после победы 
Пита в Париже.

В начале следующего сезона 
Агасси ухудшил свой результат на 
Открытом чемпионате Австралии, 
но Сампрас потерял еще боль-
ше баллов и пропустил Андре на 
первое место. Второе царствова-
ние американца продлилось все-
го две недели. Затем его обошел 
Томас Мустер, который в то время 
выигрывал без остановки соревно-
вания на грунте. В следующем се-
зоне у Андре начались сложности 
– травма локтя, неудачный брак. 
Позже в своей автобиографии он 
признался, что в тот момент упо-
треблял наркотики.

Подъем к былым вершинам он 
начал в 1999-м. Андре выиграл 
главный приз на «Ролан Гаррос», 
сделав «Карьерный шлем». В фина-
ле «Уимблдона» он уступил Питу 
Сампрасу, но добавил в плане оч-

ков и в третий раз вышел на первое 
место. Через три недели он пропу-
стил Патрика Рафтера. Но в сентя-
бре 1999-го Агасси победил на US 
Open и серьезно укрепил свое по-
ложение в рейтинг-листе. Четвер-
тое лидерство Андре стало самым 
продолжительным. Он провел на 
вершине целый год. В 2000-м он 
провалил защиту титула, уступив 
во втором круге Арно Клеману. А 
Сампрас вышел в финал, где про-
играл Марату Сафину. Пит тогда в 
11-й и последний раз вышел на пер-
вую позицию.

Через пару лет Сампрас завязал 
с теннисом, а Андре, который был 
на год его старше, продолжал радо-
вать болельщиков. В 2003-м Агасси 
в четвертый раз выиграл Откры-
тый чемпионат Австралии и пре-
рвал затяжное лидерство Ллейтона 
Хьюитта. Молодой австралиец тог-
да зацепился и во время грунтово-
го сезона вернул себе лидерство на 
пять недель. После «Ролан Гаррос» 
Хьюитт не защитил титул на не-
большом соревновании в Лондоне 
и снова выпустил вперед амери-
канца. Агасси в шестой и послед-
ний раз стал лучшим теннисистом 
в мире. 33-летний теннисист воз-
главлял рейтинг-лист вплоть до US 
Open-2003, где он в очной битве за 
вершину проиграл Хуану-Карлосу 
Ферреро. Андре до сих пор держит 
рекорд как самый возрастной ли-
дер мужского тенниса в одиночном 
разряде.

WTA. Рывки Квитовой 
к Стамбулу
На прошлой неделе стали известны 
три новые участницы итогового 
турнира – Мария Шарапова, Аг-
нешка Радваньска и Ли На. Еще три 
путевки остаются свободными. У 
Сары Эррани и Петры Квитовой по-
ложение комфортное. А вот вышед-
шей на восьмое место Анжелике 
Кербер еще предстоит сражаться 
за свое место в Турции.

У девушек состоялся последний 
Premier-5 в сезоне в Токио, где побе-
ду одержала Петра Квитова. Не так 
давно чешка оказалась за преде-
лами первой десятки. После свое-
го триумфа в Японии она рванула 
с 11-й позиции на 7-ю. Анжелика 
Кербер улучшила прошлогодний 
полуфинал до финала и обошла Ма-
рион Бартоли. Француженка также 
пропустила Каролину Возняцки. А 
вот Елена Янкович потеряла место 
в десятке, куда она вернулась после 
US Open-2013. 

Дошедшая до полуфинала Винус 
Уильямс рванула с 75-й позиции 
на 45-ю. А проигравшая ей в упор-
ном матче Эжени Бушар улучшила 
свой личный рекорд до 36-го места. 
Неплохая позиция для 19-летней 
теннисистки. В топ-40 лишь одна 

теннисистка моложе канадки – 
Мэддисон Кис. Кроме того, Симона 
Халеп улучшила рейтинговый ре-
корд до 17-й позиции.

Румынка обошла Саманту Сто-
сур, которая не защитила оче-
редные очки. Австралийка уже 
находится на 20-й позиции, хотя 
начинала год в первой десятке. Но 
самое существенное падение не-
дели было у Надежды Петровой. 
Россиянка из-за травмы не смогла 
приехать в Токио, где год назад она 
выиграла титул. Она потеряла 900 
очков и с 26-й позиции перемести-
лась на 64-ю.

АТР. Бердых снова 
вошел в пятерку
У мужчин серьезное движение 
начнется только на этой неделе, а 
на прошлой были сыграны два не-
больших турнира в Куала-Лумпуре 
и Бангкоке. В Таиланде титул за-
воевал Милош Раонич. Канадец 
остался на 11-м месте, но заметно 
приблизился к десятке, в которой 
он в этом году уже успел побывать. 
В финале он обыграл Томаша Бер-
дыха, который чуть улучшил свой 
рейтинг и на пять очков обошел 
Роджера Федерера, во второй раз в 
карьере войдя в топ-5. 

Ришар Гаске не смог защитить 
титул в Бангкоке и пропустил на 
девятую позицию Станисласа Вав-
ринку. Швейцарец находится впе-
реди Ришара и в чемпионской гон-
ке. В этом рейтинг-листе Станислас 

идет на восьмом месте, а француз – 
на девятом.

В Куала-Лумпуре совершенно 
неожиданно титул выиграл пор-
тугалец Жуан Соуза, который ока-
зался близок к попаданию в топ-50. 
Он поднялся с 77-го места на 51-е. 
В финале он переиграл Жюлье-
на Беннето. Невезучий француз 
проиграл свой девятый финал на 
турнирах АТР. Француз фактиче-
ски остался при своих, так как год 
назад также играл в финале Куала-
Лумпура и уступил Хуану Монако. 
Не ставший защищать титул ар-
гентинец опустился с 30-й строчки 
на 36-ю.

Андрей Кузнецов третью неде-
лю существенно потерял в рейтин-
ге. У него вычли все три титула на 
челленджерах, которые год назад 
позволили ему взлететь в первую 
сотню. После потери этих баллов 
Андрей оказался на 144-м месте.

Расклады грядущей недели
Основная интрига на этой неделе 
будет в АТР, где состоятся два тур-
нира серии 500. В Пекине титул 
защищает Новак Джокович. Сербу 
необходимо выигрывать, чтобы 
оставить шансы сохранить первое 
место. Но этого может быть недо-
статочно, так как Надаль также 
приехал в столицу Китая. Испанцу 
достаточно будет выхода в полуфи-
нал, чтобы гарантировать переме-
щение на вершину рейтинг-листа 
АТР. Последний раз Надаль зани-
мал первую строчку в июле 2011 
года.

В финале Пекина год назад был 
Жо-Вилфрид Цонга. После вычета 
300 баллов его позиция становится 
уязвимой, и он может пропустить 
Вавринку и Гаске. Вся указанная 
тройка принимает участие в тур-
нирах на этой неделе.

А в Токио в прошлом году побе-
дил Кей Нисикори. Для японца это 
существенная часть очков. В случае 
неудачи на домашнем турнире он 
может покинуть топ-20. В финале 
был Милош Раонич, который 11-е 
место не потеряет, но снова чуть 
отдалится от десятки.

У женщин еще в субботу на-
чался заключительный Premier 
Mandatory в сезоне. Уже покинула 
турнир действующая чемпионка 
– Виктория Азаренко. Прошлогод-
няя финалистка Мария Шарапова 
на турнир не приехала. Обе оста-
ются на втором и третьем местах, 
но продолжают отставать от Се-
рены Уильямс, чье лидерство ста-
новится просто гигантским. По-
луфинал теряет Марион Бартоли. 
Для француженки это последняя 
неделя в топ-10 в карьере, если она, 
конечно, в будущем не решит вер-
нуться в теннис. Основными пре-
тендентками на позицию Марион 
являются Елена Янкович и Слоан 
Стивенс. У них равное количество 
очков, так что все решится по ито-
гам нынешних выступлений. Хотя 
относительно недалеко находится 
и Роберта Винчи. Для Винчи и Сти-
венс это потенциальный дебют в 
числе 10 сильнейших.

Дмитрий Шахов
championat.ru
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Три шага Надаля 
к первой позиции
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СИЛЬНЕЙШИЕ 
НА ПЛАНЕТЕ

Сборная России по пляжному фут-

болу стала чемпионом мира, обыграв 

в финальном матче Кубка мира-2013 

испанцев – 5:1. Об этом сообщает РИА 

«Новости». Лучшим бомбардиром тур-

нира стал россиянин Дмитрий Шишин, 

ему удалось отличиться и в финальном 

матче, забив последний, пятый по сче-

ту, мяч. Чемпионат мира проходил на 

Таити. Эта победа стала для россиян 

второй подряд. На прошлом турнире – 

в 2011 году в Италии – сборная России 

победила в финале бразильцев – 12:8. 

Кубок мира по пляжному футболу про-

водится ФИФА с 2005 года. Изначально 

турниры проходили каждый год, од-

нако с 2009 года интервал между пер-

венствами был увеличен до двух лет. 

(lenta.ru)

УКРАИНА 
НАКАЗАНА

Украина проведет отборочный матч 

чемпионата мира по футболу против 

Польши без зрителей. Такое решение 

27 сентября принял Дисциплинарный 

комитет ФИФА, сообщается на офици-

альном сайте организации. Причиной 

наказания стало неприемлемое пове-

дение украинских болельщиков во вре-

мя матча со сборной Сан-Марино, ко-

торый проходил во Львове 6 сентября 

и закончился победой хозяев со счетом 

9:0. Во время встречи фанаты хозяев 

поля использовали запрещенную пи-

ротехнику, а также вывесили на три-

буне баннеры неонацистского содер-

жания. Федерация футбола Украины 

также была оштрафована на 45 тысяч 

швейцарских франков, а стадиону во 

Львове запретили принимать отбороч-

ные матчи крупных турниров вплоть 

до ЧМ-2018 включительно. Матч меж-

ду Украиной и Польшей состоится 11 

октября. На данный момент украинцы 

с 15 очками занимают второе место в 

отборочной группе ЧМ-2014, на одно 

очко отставая от сборной Англии. По-

ляки с 13 очками идут на четвертом 

месте. До окончания отборочного тур-

нира сборным осталось провести по 

два матча. Команда, которая в итоге за-

ймет первое место в группе, напрямую 

квалифицируется на ЧМ, обладатель 

второго места получит право сыграть 

в стыковых матчах. Чемпионат мира 

по футболу пройдет летом 2014 года в 

Бразилии. (lenta.ru)

РАСПИСАНИЕ 
ИЗВЕСТНО

Сборная России по хоккею в первом 

матче Кубка Первого канала сыграет с 

действующими чемпионами мира – ко-

мандой Швеции. Эта игра пройдет 19 де-

кабря. В тот же день в Чехии в вынесен-

ном матче встретятся местная сборная 

и Финляндия. Об этом сообщает «Весь 

спорт». 21 декабря россияне сыграют 

с командой Чехии, а финны будут со-

перничать со шведами. На следующий 

день состоятся матчи Россия – Фин-

ляндия и Швеция – Чехия. В 2013 году 

российский этап Евротура состоится в 

Сочи. Перенос турнира из Москвы свя-

зан с реконструкцией ледового дворца 

«Мегаспорт», где с 2006 года и проходи-

ли матчи Кубка Первого канала. Арена 

была закрыта на реконструкцию перед 

чемпионатом мира 2016 года. После 

первого этапа Евротура – Чешских игр 

– турнирную таблицу с девятью очками 

возглавляет Финляндия. Следом рас-

положились Россия, Чехия и Швеция. В 

активе каждой из команд по три очка. 

(lenta.ru)

НА ЗАМЕНУ МЕССИ

Форвард миланского «Интера» Мау-

ро Икарди вызван в сборную Аргенти-

ны на октябрьские матчи отборочного 

турнира к чемпионату мира.  Нападаю-

щий «нерадзурри» заменит в составе 

аргентинской сборной травмирован-

ного Лионеля Месси. 20-летний Икар-

ди еще не имеет опыта выступления за 

главную команду страны. В текущем 

розыгрыше чемпионата Италии Мауро 

сыграл за «Интер» четыре матча и за-

бил два гола.  11-го октября Аргентина 

сыграет против Перу, а 15-го – против 

Уругвая. Стоит отметить, что арген-

тинцы уже забронировали за собой пу-

тевку на чемпионат мира в Бразилию. 

(eurosport.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
БЛАТТА

Бывший главный тренер сборной 

России по баскетболу Дэвид Блатт 

заявил, что проведет переговоры с Рос-

сийской федерацией баскетбола (РФБ). 

Об этом сообщает «Спорт-Экспресс». 

Израильский тренер подчеркнул, что 

инициатором встречи выступила глава 

РФБ Юлия Аникеева. «Я не утверждаю, 

что это переговоры о какой-то работе. 

Но я уважаю федерацию и согласился 

на разговор. Не более того», – добавил 

Блатт. 24 сентября Юлия Аникеева 

заявила, что намерена встретиться с 

Блаттом, однако не стала говорить, что 

именно намерена обсудить с бывшим 

тренером российской сборной. О воз-

можном возвращении Блатта в россий-

скую национальную команду в сере-

дине сентября сообщила израильская 

пресса. Поводом послужили натянутые 

отношения тренера с руководством 

нынешнего клуба – «Маккаби» из Тель-

Авива, из-за чего Блатт готов уйти на 

другое место работы. В настоящее вре-

мя сборную России тренирует Василий 

Карасев, под руководством которого ко-

манда неудачно выступила на чемпио-

нате Европы, впервые в своей истории 

не сумев попасть в плей-офф. Во главе 

сборной Карасев сменил грека Фотиса 

Кацикариса, который в свою очередь 

был сменщиком Блатта. Израильтянин 

работал со сборной России с 2006 года. 

С ним россияне выиграли Евробаскет-

2007, а также бронзовые медали Олим-

пийских игр 2012 года в Лондоне и кон-

тинентального первенства 2011 года. 

(lenta.ru)

МАНЧИНИ 
В СТАМБУЛЕ

Турецкий футбольный клуб «Галата-

сарай» на официальном сайте объявил 

о назначении Роберто Манчини на пост 

главного тренера команды. Соглашение 

с 48-летним итальянцем рассчитано на 

три года. Финансовые условия сдел-

ки не сообщаются, но, по сведениям 

СМИ, зарплата Манчини составит 5,5 

млн евро за сезон. Итальянец призван 

заменить Фатиха Терима, уволенного 

24 сентября из-за неудачного старта 

команды в новом сезоне. В частности, 

в первом туре группового этапа Лиги 

чемпионов «Галатасарай» на своем поле 

пропустил шесть мячей от мадридско-

го «Реала». Манчини был без работы с 

середины мая, когда он был уволен из 

«Манчестер Сити». Вместе с командой 

он в разные годы выиграл чемпионат, 

кубок и Суперкубок Англии. До этого 

он работал в миланском «Интере», с 

которым трижды выиграл чемпионат 

Италии. (lenta.ru)

РЕЙТИНГ 
КРАМНИКА

Россиянин Владимир Крамник под-

нялся с третьего на второе место в рей-

тинге Международной шахматной фе-

дерации (ФИДЕ). Обновленная версия 

рейтинга опубликована 1 октября на 

официальном сайте ФИДЕ. Крамник, в 

активе которого 2796 баллов, поменял-

ся позициями с армянским гроссмей-

стером Левоном Ароняном (2795). На 

четвертой строчке расположился рос-

сиянин Александр Грищук (2786). Сле-

дом идут американец Хикару Накамура 

(2783), итальянец Фабиано Каруана 

(2779), чемпион мира индиец Вишва-

натан Ананд (2775), болгарин Веселин 

Топалов (2771) и израильтянин Борис 

Гельфанд (2675). Замыкает первую 

десятку россиянин Сергей Карякин 

(2762). Лидерство в рейтинге ФИДЕ со-

хранил норвежец Магнус Карлсен, на 

счету которого 2870 баллов. В ноябре 

2013 года Карлсен сыграет с Анандом в 

матче за звание чемпиона мира. Встре-

ча состоится в родном городе Ананда – 

Ченнаи. (lenta.ru)

ИЗ «АНЖИ» 
В «ЗЕНИТ»

Полузащитник сборной Узбекиста-

на и махачкалинского «Анжи» Одил Ах-

медов, скорее всего, продолжит карьеру 

в питерском «Зените». Твиттер Sport 

Inside сообщает, что «Зенит» и «Анжи» 

достигли предварительной договорен-

ности о переходе полузащитника ма-

хачкалинцев Одила Ахмедова. Переход 

будет осуществлен во время зимнего 

трансферного окна. (eurosport.ru)

Б
ывшие и действующие чемпи-
оны, а также темные лошад-
ки, давно подбирающиеся к 

успеху. Авторы материала попыта-
лись спрогнозировать исход пред-
стоящего сезона в НХЛ.

«Чикаго»
Почему может выиграть: кто еще 
может претендовать на победу, 
если не лучшая команда прошло-
го сезона, сохранившая у себя всех 
ключевых игроков? Потери Бол-
ланда, Столберга, Эмери и Фроли-
ка не сравнить с уроном, который 
понесли чикагцы после их первого 
чемпионства (Лэдд, Верстиг, Мэд-
ден, Бафлин и т.д.). Тем более что 
на места ушедших пришли ребята 
из клубной системы, знающие, ка-
кой хоккей нужен клубу. Нападе-
ние «Блэк Хоукс» состоит из хорошо 
обученных, но все еще достаточно 
молодых и быстрых игроков, что 
в сегодняшней НХЛ дает хорошие 
результаты.

У «Чикаго» превосходная оборо-
на (Кит, Сибрук, Ялмарссон и дру-
гие), прогрессирующий вратарь 
Кроуфорд, которого подпирают 40-
летний Хабибулин и MVP финского 
чемпионата Антти Раанта. Главно-
го тренера Кенневилла полностью 
поддерживает руководство, а, зна-
чит, команда продолжит убивать 
соперников контролем шайбы и 
скоростью.

Подводные камни: почти поло-
вина состава «Чикаго» сыграет на 
Олимпиаде, а это может стать как 
предвестником удачи («Детройт»-
2002), так и источником неприят-
ностей («Колорадо»-1998). Есть во-
просы по Патрику Кэйну, который 
насколько талантлив, настолько 
и непредсказуем. А в остальном у 
«индейцев» полный порядок. Если 
кто-то и сможет повторить успех 
«Детройта», взявшего два Кубка 
Стэнли подряд в конце 90-х, так это 
«Блэк Хоукс». Внутренние резервы 
у клуба огромны.

«Лос-Анджелес»
Почему может выиграть: «Кингс» 
ожидаемо не стали менять никого 
из троицы ведущих центров – Ко-
питар, Ричардс, Столл, продлили 
контракты с Войновым и Куиком, 
сохранив неплохой баланс опыта и 
молодости во всех линиях. Выздо-
ровел Уилли Митчелл, а новичок 
Мэтт Фрэттин на контрасте с Да-

стином Пеннером будет казаться 
еще шустрее, чем он есть на самом 
деле. За два года «короли» проигра-
ли лишь одну кубковую серию, да и 
то будущим чемпионам. Если «Чи-
каго» вдруг даст слабину, калифор-
нийцы их так просто не отпустят. 
Не забывайте, что на Западе боль-
ше нет «Детройта» – минус один 
очень серьезный конкурент.

Подводные камни: за те же два 
года «Лос-Анджелес» провел под 40 
кубковых матчей, а игра в таком 
графике прилично утомляет. Поте-
рю домоседа Роба Скудери, вернув-
шегося в «Питтсбург», также нельзя 
недооценивать. «Пингвины» с его 
уходом выиграли лишь три серии 
плей-офф за 4 года.

«Питтсбург»
Почему может выиграть: Кросби 
и Малкин. Как можно не верить в 
команду, в которой играет самый 
яркий тандем центральных на-
падающих в мире? Они способны 
выигрывать в одиночку не только 
матчи, но и целые чемпионаты 
(пока, правда, на уровне сборных, 

а не клубов), дурачиться над за-
щитниками и вратарями, набирая 
в среднем по полтора очка за игру 
на нос. Рядом с ними Крис Куниц 
становится лучшим снайпером 
НХЛ, а Сергей Мозякин и Джеймс 
Нил – кандидатами в олимпий-
ские сборные. Если Малкин и 
Кросби здоровы, против них не 
играют Здено Хара и Туукка Раск, 
а оборона делает большую часть 
работы за Марка-Андре Флери, у 
которого, к слову, новый личный 
тренер, то «Питтсбургу» все по 
плечу.

Подводные камни: Кросби и 
Малкин. От игры, здоровья (и зар-
платы) суперзвезд зависит слиш-
ком многое, а провести весь сезон 
без серьезных травм в последний 
раз им удавалось в 2009-м. Год, 
когда «Питтсбург» выиграл Кубок 
Стэнли.

«Бостон»
Почему может победить: «Миш-
ки» вот уже лет пять исправно хо-
дят в фаворитах, дважды играли в 
финале, выиграли Кубок Стэнли. И 

нет причин вычеркивать их из спи-
ска претендентов в предстоящем 
сезоне. Во-первых, потому что глав-
ные творцы этих успехов – Питер 
Чиарелли и Клод Жюльен продол-
жают работу. Во-вторых, потому 
что состав команды кардинальных 
изменений не претерпел. Все ушед-
шие винтики заменены на пример-
но равные по классу, а даже если на 
какой-то позиции это и не так, то 
наверняка найдутся внутренние 
резервы, чтобы потеря любого бой-
ца осталась незамеченной.

Подводные камни: как бы хо-
рош ни был бостонский механизм, 
определенную перестройку ко-
манде все же придется пережить. 
За лето в каждом из двух ведущих 
звеньев сменилось по игроку, ушел 
важный для обороны и микрокли-
мата защитник Ференс. А химия 
штука тонкая – никогда не знаешь, 
где рванет. Этого недостаточно, 
чтобы «Бостон» повалился, но в по-
ходе за кубком может в какой-то 
момент сказаться.

«Рейнджерс»
Почему могут победить: это не та-
кая уж редкая история. Когда вме-
сто тренера-диктатора приходит 
тренер-демократ, это дает как ми-
нимум кратковременный положи-
тельный эффект. Как, например, 
Владимир Вуйтек после Петра Во-
робьева. Примерно такая ситуация 
сейчас происходит в «Рейнджерс». 
Не то чтобы Ален Виньо такой весь 
из себя душка, но после Джона Тор-
тореллы он для игроков кто-то вро-
де Деда Мороза. К тому же, Виньо 
умеет строить игру в атаке, да и не 
в ущерб обороне, а это именно то, 
чего «рейнджерам» до сих пор здо-
рово не хватало.

У ньюйоркцев есть более или 
менее все, чтобы добиться успеха: 
элитный вратарь, классный подбор 
защитников, неплохая глубина в 
нападении. Их не назовешь глав-
ными из претендентов, но их шан-
сы на победу в этом году ничуть 
не менее реальны, чем у записных 
контендеров.

Подводные камни: а бывают 
истории и прямо противополож-
ные. Новый тренер – это всегда 
риск. И случаи, когда такой союз 
приносит успех, конечно, красивы, 
но все же происходят куда реже тех 
незаметных, когда у нового тре-
нера ничего не получается. Кроме 
того, построение атакующей игры 
обычно дело затратное по времени, 
а у «рейнджеров» еще и кадровые 
потери именно среди форвардов 
имеются.

К числу тех, кто гипотетически 
может претендовать на главный 
трофей заокеанского хоккея можно 
отнести и «Оттаву» с «Сент-Луисом». 
Обе команды располагают хороши-
ми составами. А самое главное – 
черная полоса, по мнению авторов, 
должна уже быть позади. 

Артем Зырянов и Алексей Белов
sports.ru
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А
станинский «Барыс» провел в 
регулярном чемпионате КХЛ 
уже десять встреч. А с учетом 

матча среды против «Спартака» в 
Москве, который из-за своего позд-
него окончания в обзор не попал, 
у астанчан уже значится 11 прове-
денных поединков. Однако и без 
результата московской встречи «Ба-
рыс» уже вписал свое имя в историю 
Континентальной хоккейной лиги, 
забросив по итогам десяти матчей 
51 шайбу. Это сейчас абсолютный 
рекорд в лиге. Возможно, в скором 
времени какой-нибудь клуб КХЛ 
сможет перекрыть достижение «Ба-
рыса», в конце концов все рекорды 
когда-нибудь становятся частью 
истории, уступая новым показате-
лям. Но пока этого не произошло, у 

всех на слуху будет «Барыс». Между 
тем последние игры казахстанской 
команды сложились по-разному.

В прошлый четверг «Барыс» на-
чал свою выездную мини-серию в 
Донецке, сыграв против «Донбас-
са». По сути победный результат 
команда Ари-Пекки Селина обе-
спечила себе в первую двадцатими-
нутку. На 15-й минуте Дастин Бойд 
забросил шайбу, когда «Барыс» был 
в большинстве. На 17-й минуте Фе-
дор Полищук удвоил преимуще-
ство астанчан. Наконец спустя ми-
нуту Дастин Бойд вновь отличился, 
доведя счет до разгрома – 3:0. Лишь 
за 60 секунд до сирены на перерыв 
игрок украинского клуба Евгений 
Дадонов сумел сократить разницу 
в счете.

Впрочем, во втором периоде, на 
39-й минуте, Максим Спиридонов 
забросил четвертую шайбу. Все, что 

удалось «Донбассу», так это забро-
сить вторую шайбу в ворота гостей. 
На 45-й минуте отличился бывший 
игрок «Барыса» чех Лукаш Кашпар. 
Итоговый счет матча – 4:2.

Поистине неожиданной получи-
лась следующая встреча «Барыса» 
против хорватского «Медвешчака», 
которая состоялась в субботу в За-
гребе. Дебютант КХЛ дал на своем 
льду бой казахстанской команде. 
Первыми под сводами арены «Дом 
Спортова» отличились хозяева. На 
11-й минуте канадец Кертис Фо-
стер реализовал большинство. Во 
втором периоде, на 25-й минуте, 
американец Люк Уокер забросил 
вторую шайбу хорватского клуба. 
А спустя 50 секунд Евгений Блохин 
распечатал ворота хозяев, внеся 
долю интриги в противостояние. 
Однако в заключительной двадца-
тиминутке еще один американец 

Райан Веске вновь обеспечил от-
рыв хорватов в счете. Гол случил-
ся на 41-й минуте. В этот момент 
игроки «Барыса» были на площадке 
в меньшинстве, втроем ведя борь-
бу с полным составом соперника. 
Владимир Гребенщиков на 45-й 
минуте лишь сократил разницу в 
счете и установил окончательный 
результат. Кстати, победа «Мед-
вешчака» не является случайной. 
Это подтверждает тот факт, что 
в своем стартовом матче хорва-
ты разгромили дома московский 
ЦСКА с неправдоподобным для та-
кой «вывески» счетом 7:1. Также на 
счету «Медведей» победа над СКА, 
которая состоялась 24 сентября в 
Загребе. В том поединке хорват-
ский клуб одолел лидера лиги в се-
рии послематчевых буллитов. 

Исправиться «Барысу» удалось 
в следующем поединке, который 
состоялся в понедельник в Мин-
ске против местного «Динамо». 
Минчане сейчас испытывают труд-
ные времена. В девяти предыду-
щих матчах они одержали всего 
две победы. Без шансов «Динамо» 
уступило и «Барысу». Хотя до сере-
дины второго периода минчанам 
удавалось оказывать сопротивле-
ние гостям. На 6-й минуте Талгат 
Жайлауов вывел «Барыс» вперед. А 
во втором периоде, на 24-й и 25-й 
минутах, хозяева сумели сравнять 
счет и выйти вперед. Отличились 
Олег Горошко и Алексей Ефименко. 
Однако на 27-й и 29-й минутах две 
шайбы Брэндона Боченски вернули 
преимущество «Барысу». На 35-й 
минуте Роман Старченко увеличил 
разницу в счете. А на 55-й минуте 
Брэндон Боченски установил окон-
чательный результат – 5:2. 

Сейчас в списке снайперов сра-
зу три игрока «Барыса» пребыва-
ют в числе лидеров. Это Брэндон 
Боченски, Дастин Бойд и Роман 
Старченко. У первых двух накануне 
встречи со «Спартаком» было по 7 
заброшенных шайб, а у Старченко 
– 6. А вот в списке ассистентов по 
положению на вечер вторника ли-
дировал Талгат Жайлауов, у кото-
рого значилось 11 точных передач 
в десяти матчах. 

7 команд, одна из 
которых выиграет 
Кубок Стэнли 

«Барыс» установил 
очередной рекорд
Столичный хоккейный клуб продолжает приятно удивлять 
своих поклонников
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САМОЗВАНЕЦ 
ЗАЯВИЛ О СЕБЕ 

Генеральный секретарь Норвежской 

хоккейной лиги Йон Хаукеланд заявил, 

что представитель КХЛ на переговорах 

о вступлении норвежской команды в 

лигу оказался самозванцем. Об этом со-

общает Hockey Sverige. Хаукеланд рас-

сказал, что связался с представителями 

КХЛ, которые заявили ему, что литов-

ский спортивный менеджер Антанас 

Сакавицкас, участвовавший в перего-

ворах, не имел права это делать. О воз-

можном вступлении норвежского клу-

ба в КХЛ стало известно 25 сентября. 

Тогда сообщалось, что стороны провели 

переговоры, на которых договорились, 

что норвежцы присоединятся к лиге с 

сезона-2014/15. Бюджет команды со-

ставит 15-20 миллионов евро. 60 про-

центов расходов клуба якобы должен 

был покрывать «Газпром». Днем 26 

сентября КХЛ опровергла факт пере-

говоров с норвежской стороной. В со-

общении лиги говорилось, что в Норве-

гии нет представителей лиги, которые 

могли бы обсуждать столь серьезный 

вопрос. Антанас Сакавицкас в начале 

2013 года вел безуспешные переговоры 

о вступлении в КХЛ польской команды 

«Олива» из Гданьска. Также Сакавиц-

кас является баскетбольным агентом. 

В сезоне-2013/14 в КХЛ выступает 28 

клубов. Помимо российских команд, в 

лиге представлены клубы из Казахста-

на, Латвии, Украины, Беларуси, Чехии, 

Словакии и Хорватии. (lenta.ru)

РЕКОРД УИЛЬЯМС

Американская теннисистка Винус 

Уильямс установила рекорд скорости 

подачи среди женщин. Об этом сооб-

щает ESPN. Во время матча 1/4 финала 

турнира в Токио с канадкой Эжени Бу-

шар Уильямс запустила мяч со скоро-

стью 129,9 миль в час (209,1 километра 

в час). Встреча завершилась победой 

американки со счетом 6:3, 6:7 (4:7), 6:3. 

В полуфинале американка встретится 

с Петрой Квитовой из Чехии. В другом 

полуфинале встретятся датчанка Каро-

лин Возняцки и немка Анжелика Кер-

бер. Прежний рекорд скорости подачи 

принадлежал также Уильямс. В 2007 

году во время Открытого чемпионата 

США (US Open) американка выполни-

ла подачу со скоростью 129 миль в час 

(207,6 километра в час).

У мужчин рекорд принадлежит хор-

вату Иво Карловичу, который в 2011 

году во время матча Кубка Дэвиса за-

пустил мяч со скоростью 156 миль в час 

(251 километр в час). (lenta.ru)

ПОДРАЛИСЬ 
ОДНОКЛУБНИКИ

Футболисты английского клуба 

«Кристал Пэлас» Маруан Шамах и Дин 

Мокси после матча устроили потасовку 

в раздевалке. Инцидент произошел по-

сле субботней гостевой игры шестого 

тура английской премьер-лиги против 

«Саутгемптона», в которой команда 

проиграла со счетом 0:2. В результате 

конфликта одноклубникам пришлось 

разнимать дерущихся. Причиной про-

изошедшего мог стать эпизод во время 

субботнего матча, когда бывший фор-

вард «Арсенала» заработал желтую кар-

точку за симуляцию в чужой штрафной 

площади. Мокси не оценил поступок 

одноклубника, на поле у них случилась 

словесная перепалка, передает РИА 

«Новости». (eurosport.ru)

ТРАГЕДИЯ 
ПЕРЕД БОЕМ

В четверг, 26 сентября, умер бра-

зильский боец смешанных едино-

борств Леандро Каэтано де Соуза. Об 

этом в своем фейсбуке написал тренер 

бойца Андре Педернейрас. Тренер до-

бавил, что организаторы отменили тур-

нир, в котором должен был участвовать 

де Соуза. Соревнования должны были 

пройти 27 сентября в Рио-де-Жанейро. 

Позднее Педернейрас рассказал изда-

нию Globo Esporte, что де Соуза пытался 

согнать вес перед процедурой взвеши-

вания. Тренер добавил, что боец нахо-

дился в сауне, когда ему стало плохо. 

Спортсмен был доставлен в больницу, 

где и скончался. Педернейрас добавил, 

что в последнее время 26-летний де Со-

уза принимал какие-то препараты. Что 

именно принимал боец, тренер назвать 

не смог. Де Соуза успел провести 10 пое-

динков. Пять раз он становился победи-

телем, еще столько же раз выигрывали 

его соперники. (lenta.ru)

В СПИСКЕ 
КАПЕЛЛО

Главный тренер сборной России по 

футболу Фабио Капелло добавил за-

щитника московского «Спартака» Ев-

гения Макеева в расширенный список 

кандидатов для участия в матчах от-

борочного турнира чемпионата мира 

2014 года с Люксембургом и Азербайд-

жаном. Об этом сообщает официаль-

ный сайт Российского футбольного 

союза (РФС). Макеев стал 37-м игроком 

в расширенном составе сборной, кото-

рый был объявлен 25 сентября. Оконча-

тельный список игроков будет назван 

позднее. Как и график подготовки ко-

манды к двум оставшимся отборочным 

матчам ЧМ-2014. Помимо Макеева, 

московский «Спартак» представлен за-

щитниками Сергеем Паршивлюком и 

Дмитрием Комбаровым, а также полу-

защитниками Павлом Яковлевым и Де-

нисом Глушаковым. Обе игры сборная 

России проведет на выезде. 11 октября 

подопечные Капелло сыграют с Люк-

сембургом, а через четыре дня встре-

тятся с Азербайджаном. После восьми 

игр россияне с 18 очками возглавляют 

отборочную группу F. Победа в двух 

матчах позволит россиянам напрямую 

отобраться на мировое первенство в 

Бразилии. (lenta.ru)

КРКИЧ ВЫБЫЛ 
НА МЕСЯЦ

Форвард «Аякса» Боян Кркич смо-

жет выйти на поле не раньше чем через 

месяц, сообщается на официальном 

сайте команды. Футболист получил 

травму в матче восьмого тура чемпио-

ната Голландии против «Гоу Эхед Иглc», 

в котором столичный клуб разгромил 

гостей со счетом 6:0. «После прохож-

дения Кркичем МРТ во вторник утром 

выяснилось, что у него травма подко-

ленного сухожилия и он пропустит от 

4 до 6 недель. Теперь игрок отправится 

в Барселону, где состоится начальный 

курс его реабилитации», – говорится в 

сообщении. (eurosport.ru)

НА 8 ЛЕТ 
В «ТОРОНТО»

Нападающий «Торонто» Фил Кес-

сел продлил соглашение с клубом и 

будет выступать за него до 2022 года. 

Лидер нападения «кленовых листьев» 

заключил с командой восьмилетний 

договор, действие которого начнется с 

сезона-2014/15. В прошлом укорочен-

ном чемпионате Фил провел за клуб 

все 48 матчей, в которых набрал 52 

(20+32) очка. Всего за последние два 

сезона Кессел отметился 134 очками в 

130 матчах – только Малкин, Стэмкос 

и Жиру набрали больше за этот же вре-

менной отрезок.  «Фил – один из элит-

ных крайних нападающих и элитных 

скореров в НХЛ. Мы хотели, чтобы он 

был частью нашей команды на дли-

тельный срок, и крайне удовлетворены 

тем, что он останется у нас до конца 

сезона-2021/22», – приводит слова ге-

нерального менеджера клуба Дэвида 

Нониса официальный сайт «Торонто». 

(eurosport.ru)

ORACLE 
ПОБЕЖДАЕТ

Команда Oracle Team USA на однои-

менном катамаране стала победителем 

одной из самых престижных парусных 

регат – Кубка Америки (America's Cup), 

сообщает Associated Press в среду, 25 

сентября. Победителем Кубка Америки, 

по условиям проведения соревнований, 

становится команда, выигравшая де-

вять гонок. В ходе соревнований Oracle 

Team USA, защищавшая титул победи-

теля Кубка Америки, была оштрафова-

на на два очка за модификацию своего 

катамарана, которую судьи сочли про-

тиворечащей правилам. В итоге Oracle 

Team USA отстала от претендовавшей 

на победу Emirates Team New Zealand на 

семь очков. При счете 8:1 в пользу но-

возеландской команды Emirates Team 

New Zealand было достаточно выиграть 

лишь одну гонку. Однако Oracle Team 

USA не дала соперникам такого шан-

са и выиграла восемь гонок подряд, 

победив с итоговым счетом 9:8. В фи-

нальной гонке американская команда 

опередила новозеландский катамаран 

на 44 секунды. В 2013 году Кубок Аме-

рики продолжался 19 дней, что стало 

рекордом за всю 162-летнюю историю 

проведения этой регаты. (lenta.ru)

Данияр Балахметов
Фото: sportbox.ru

П
ервый игровой день второго 
тура Лиги чемпионов полу-
чился богатым на события, 

причем с минимумом неожидан-
ностей и сенсаций. Явно поскром-
ничала «Барселона», а «Зенит» про-
должает играть без побед. 

Между тем встречи, состояв-
шиеся в среду в группах A-D, за-
кончились, когда номер был сдан в 
печать.  

Группа E

«Шальке» ушел в отрыв
Единоличным лидером группы E 
по итогам второго тура стал немец-
кий «Шальке». «Ноль четвертые» 
добились выездной победы над 
возмутителем спокойствия, швей-
царским «Базелем». Единственный 
гол на «Санкт-Якоб Парк» на свой 
счет записал Юлиан Дракслер. По-
лузащитник сборной Германии на 

54-й минуте дальним ударом за-
стал врасплох вратаря «Базеля» Яна 
Соммера.

«Челси» поравнялся 
с «Базелем»
Лондонский «Челси», потерпевший 
в первом туре сенсационное до-
машнее поражение от «Базеля», на 
этот раз исправился. «Аристокра-
ты» добились результативной по-
беды в Бухаресте, разгромив хозяев 
поля, футбольный клуб «Стяуа». На 
20-й минуте Рамирес забил первый 
гол своей команды на «Арена На-
ционалэ». Перед самым перерывом 
защитник хозяев Даниэл Георгиев-
ски отправил мяч в собственные 
ворота – 0:2. А на 55-й минуте, по-
сле второго гола Рамиреса, запах-
ло разгромом. Окончательный ре-
зультат на 89-й минуте установил 
Фрэнк Лэмпард – 0:4. 

Заработав первые три очка, 
«Челси» поравнялся с «Базелем». А 
лидирует в группе «Шальке», у ко-
торого теперь 6 баллов. 

Группа F

Первая победа «Боруссии»
Дортмундская «Боруссия», по-
терпев поражение в первом туре 
от «Наполи», убедительно реаби-
литировалась во втором туре. Во 
вторник вице-чемпионы Германии 
принимали у себя марсельский 
«Олимпик». В этой встрече дваж-
ды отличился Роберт Левандовски 
и один гол на свой счет записал 
Марко Ройс. Нападающий сборной 
Польши открыл счет на 19-й мину-
те. В дебюте второго тайма, на 52-й 
минуте отличился Ройс. А на 79-й 
минуте Левандовски уверенно реа-
лизовал пенальти – 3:0.

«Арсенал» стал 
единоличным лидером
Команда Арсена Венгера во втор-
ник встречалась на своем поле с 
«Наполи». «Канониры» достаточно 
быстро вышли вперед. На 7-й ми-
нуте матча, после стремительной 
многоходовки точным в заверше-
нии оказался Месут Озил. Полуза-
щитник сборной Германии спустя 
7 минут уже сам удачно ассисти-
ровал Оливье Жиру – 2:0. До конца 
поединка этот счет остался неиз-
менным.  

«Арсенал» с 6-ю набранными 
очками единолично возглавил 
квартет. У «Боруссии» и «Наполи» 
наметилось равенство – по 3 очка. 
А «Олимпик» пока идет с нулем в 
графе «набранные очки». 

Группа G

«Зенит» без побед
Пожалуй, результат матча «Зенит» 
– «Аустрия», который был зафикси-
рован во вторник вечером, можно 
считать сенсацией. Питерский 
клуб был преисполнен решимости 
разжиться очками в Лиге чемпио-
нов, а поединок против «темной 
лошадки» группы подходил для 
этой цели как нельзя кстати. Да, 
свои баллы «Зенит» заработал. 
Но только вместо трех в активе у 
питерцев сейчас одно очко. Безго-
левая ничья – это явно не то, чего 
ожидали от «Зенита». Возможно, 
свою роль в итоговом результате 

матча сыграло необоснованное 
удаление Акселя Витселя на 44-й 
минуте.

Стопроцентный 
результат «Атлетико»
Мадридский «Атлетико» являет-
ся единственным коллективом в 
группе, который по итогам двух 
туров набрал максимум очков. Во 
вторник испанская команда игра-
ла на выезде против португальско-
го «Порту». На 16-й минуте игрок 
хозяев поля Джексон Мартинес 
вывел свою команду вперед. Одна-
ко «Атлетико» показал характер и 
сумел не только отыграться, но и 
добиться победы. На 57-й минуте 
Диего Годин забил ответный мяч. 
А три очка испанцам принес Арда 
Туран, отличившийся на 86-й ми-
нуте. 

Сейчас у «Атлетико» 6 очков, тог-
да как у «Порту» – 3. По одному бал-
лу набрали «Зенит» и «Аустрия».

Группа H

Программа минимум 
«Барселоны»
Каталонский клуб во вторник 
встречался на выезде с обидчи-
ком карагандинского «Шахтера» 
шотландским «Селтиком». В этом 
матче «Барселона» обошлась малой 
кровью. Единственный гол «Сел-
тик Парк» на 75-й минуте забил 
Сеск Фабрегас. 

Все решилось на финише
Амстердамский «Аякс» и «Милан» 
провели встречу на «Амстердам 
Арене». В этом поединке, несмотря 
на усилия обеих команд, забитых 
голов пришлось ждать до самого 
последнего момента. На 90-й ми-
нуте игрок амстердамского клуба 
Стефано Денсвил распечатал во-
рота гостей. А в добавленное вре-
мя Марио Балотелли, реализовав 
пенальти, спас «Милан» от пораже-
ния – 1:1. 

Сейчас «Барселона» с 6-ю на-
бранными очками единолично воз-
главляет группу. На втором месте 
идет «Милан», у которого 4 балла, у 
«Аякса» – 1. «Селтик» еще не набрал 
ни одного очка.

Лига чемпионов 
набирает обороты
Во вторник и среду состоялись матчи 2-го тура группового раунда 
самого престижного клубного турнира Европы 

Л
ондонский «Арсенал» воз-
главил таблицу чемпионата 
Англии после шести туров и 

не собирается сдавать свои пози-
ции, показывая целостную и зре-
лую игру. К возмужавшей команде 
Венгера стоит присмотреться как к 
возможному претенденту на чем-
пионство и пока что не находится 
причин, почему бы «канонирам» не 
замахнуться на что-то существен-
ное в этом сезоне…

Единоличным лидером чемпи-
оната Англии после шестого тура 
стал «Арсенал»  – лидером заслу-
женным по всем параметрам, что 
бы кто ни говорил. Перед игрой 
с «Суонси» у Венгера в лазарете 
были все полузащитники, отвечав-
шие за креатив в прошлом сезоне, 
– Подольски, Окслейд-Чемберлен, 
Касорла, Росицки и Уолкотт. Он 
вынужден был делать ставку на 
молодого Гнабри, ставить на фланг 
Уилшера, в общем – лепить полу-
защиту из того, что было. И став-
ка сыграла – «Арсенал» на классе, 
тактически грамотно обыграл не-
простого соперника на его поле, 
выдав восьмую выездную победу 
кряду! 

Первый тайм «Арсенал» провел 
очень осторожно, помня о том, как 
«Суонси» недавно едва не уложил 
на лопатки «Ливерпуль» и с какой 
легкостью выбрался из сложного 
положения на старте чемпионата. 
Оборонялись «канониры» по при-
вычной схеме – всей командой, а 
затем выдали ударные 15-20 минут 
в начале второго тайма, когда «ле-
беди» стушевались под давлением 
«Арсенала», и именно  этот отрезок 
решил исход встречи и принес важ-
нейшие три очка команде Венгера. 

До чего же сейчас хорош Аарон 
Рэмзи! Отработав первый тайм в 
опорной зоне (оказывается, он сей-
час – лучший по отборам в АПЛ, 
чуть со стула не упал, прочитав об 
этом!), он возглавил штурмовую 
бригаду «Арсенала» после пере-
рыва, и именно с его паса открыл 
счет Серж Гнабри (трехходовка 
Озил-Рэмзи-Гнабри). А через че-
тыре минуты уже сам Рэмзи за-
вершил типичную для «Арсенала» 
контратакующую комбинацию с 
участием Озила и Жиру. С выходом 
Бони (чего Лаудруп маринует его 
на банке?) «Суонси» смог отыграть 
один мяч (ошибся Мертезакер), но 
«Арсенал» достаточно уверенно 
успокоил игру и вышел на первое 
место…

Пока что сложно делать какие-
то выводы, основанные на удачном 
старте «канониров», но помня о 
том,  что обычно команда Венгера 
прибавляет во втором круге, а сей-
час начала по принципу с места в 
карьер, можно включить «Арсенал» 
в число соискателей чемпионского 

титула, коих, по мнению Венгера, 
сейчас семь – по два клуба из Ман-
честера и Ливерпуля и тройка лон-
донских команд. 

То, с какой уверенностью в соб-
ственных силах «Арсенал» справ-
ляется с трудностями, которые 
выпадают на долю команды в при-
вычно обильном количестве, до-
стойно уважения – о появившемся 
у «канониров» характере мы уже 
говорили, как и о том, что Венгер в 
какой-то момент изменил свое от-
ношение к построению команды и  
наконец-то подарил ей настоящую 
звезду – Месута Озила, с которым 
«Арсенал» способен на многое. 
Месут уже после двух матчей в но-
вом чемпионате возглавил список 
лучших ассистентов первенства, 
быстро наладил взаимодействие 
с новыми партнерами и в буду-
щем сделает игру «Арсенала» раз-
нообразнее. К примеру, три гола со 
стандартов в ворота «Сток Сити» – 
это, в том числе, и его заслуга!

Во вторник «Арсенал» сыграл с 
«Наполи», в этой встрече не смог 
принять участие Гонсало Игуаин, 

который мог бы действовать на 
острие атаки в итальянской ко-
манде на «Эмирейтс». Именно он 
активно сватался в стан «канони-
ров» летом, но в итоге аргентинец 
оказался в Неаполе. До покупки 
Озила Венгера обвиняли в неспо-
собности купить звездного игро-
ка, но сейчас очевидно, что Игуаин 
был попросту не тем человеком, 
ради которого Венгер был готов 
переступить через свои принципы 
и почти в пять раз увеличить свой 
же трансферный рекорд в графе 
«покупки». Игуаин – игрок зави-
симый, участвующий в комбина-
циях команды лишь в качестве на-
конечника, завершающего звена, 
а вот Оливье Жиру играет совсем 
по-другому и всем, кто насмехал-
ся над желанием Венгера видеть 
именно его на острие атаки «кано-
ниров», сейчас стоит внимательно 
присмотреться к игре француза и 
к количеству его результативных 
передач. 

Удивительно, но игрок, которо-
го стереотипно видели «столбом», 
оказался практически идеальным 

форвардом для комбинационного 
футбола, который привычен «Арсе-
налу». Жиру с полуслова понимает 
как Подольски и Касорлу, так и Ози-
ла с Рэмзи и редкая голевая комби-
нация «канониров» обходится без 
его участия – за счет перепасовки 
с ним часто входит в штрафную со-
перника Рэмзи, удивляющий своей 
результативностью на старте сезо-
на, он может сбросить мяч под удар 
партнеру головой, ну и, конечно 
же, Жиру не лишен голевого чутья 
и отлично играет ногами, несмотря 
на свой рост. 

Эх, если бы «Арсеналу» еще на-
дежную оборону, да хорошего, не 
клинически настроенного на риск 
вратаря! Но мы уже заметили, что в 
чемпионате Англии нет идеальных 
команд и даже тот же идеальный 
вроде бы по составу «Ман Сити» 
с легкостью теряет очки с «пело-
тоном», сконцентрировавшись на 
Лиге чемпионов. Это значит, что у 
«канониров» действительно есть 
шансы на что-то существенное в 
этом сезоне – в особенности, если 
удастся избежать массовых травм, 
которые сейчас выкосили всю по-
лузащиту. Но ведь они смогли спра-
виться и без пяти игроков основы! 

Сергей Бабарика
sport.ru

Удивляться нечему
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Ольга Веселова

Ч
то мы знаем о городе, в кото-
ром живем? Можем ли мы со 
стороны взглянуть на окру-

жающих нас людей? Насколько 
облик городской реальности изме-
нился за последнее время? Об этих 
и других вопросах современной 
алматинской урбанистики заста-
вит задуматься зрителей, отважив-
шихся на эксперимент вместе с ак-
терами театра «АРТиШОК», новый 
спектакль «ПРЯМОПОТОЛЕБИ». 

Городское пространство южной 
столицы, наполненное его совре-
менными обитателями, а также 
история Алматы, легенды города – 
все это составляет полотно нового 
детища знаменитой труппы. 

Как говорят сами артишоковцы, 
«ПРЯМОПОТОЛЕБИ» – это опыт 
создания реальной истории на-
шего города, попытка заглянуть в 
настоящее Алматы через офици-
альное прошлое и легенды бывшей 
столицы Казахстана. 

Однако особое место в спек-
такле, конечно, занимают сами 
горожане. Актерами на сцене раз-
ыгрываются различные типажи 

алматинцев и характерные для них 
ситуации – начиная от завсегдата-
ев модных кофеен и иностранцев, 
приехавших за романтикой в наш 
город, и заканчивая тостующими 
на свадьбах и воинствующей пу-
бликой на концертах популярных 
исполнителей.

«ПРЯМОПОТОЛЕБИ» задается 
вопросом, а каков же современный 
алматинец, ведь за последние не-
сколько десятков лет город поме-
нялся кардинально. Он стал притя-
жением для многих казахстанцев и 
не только. В то же время многие ал-
матинцы покинули родные пенаты 
в поисках лучшей доли, освободив 
место для других «персонажей». 

«ПРЯМОПОТОЛЕБИ» – это жи-
вой, дышащий организм. Подго-
товка к нему проходит в два этапа. 
Сначала актеры театра сами вы-
ходят на улицы Алматы в поисках 
героя и сюжета – «типичного ал-
матинца», «типично алматинской 
ситуации», «типично алматинских 
легенд и мифов». 

Следующим этапом развития 
организма под названием «ПРЯМО-
ПОТОЛЕБИ» является вовлечение 
зрителей в создание спектакля. Это 

происходило и на уличных перфор-
мансах «Настоящий алматинец», 
«Мифы Алматы», и на двух сцени-
ческих опытах, где каждому зрите-
лю предлагалось заполнить анкету 
на тему просмотренных городских 
новелл. 

Каждому сидящему в зале на 
первых сценических опытах спек-
такля предстояло помочь театру 
определиться с тем, что из увиден-
ного действительно является ти-
пичным для современного мегапо-
лиса, носящего название Алматы. 
Вот тут и возникает самое сложное, 
ведь зрители неоднородны. Кто-то 
уже в нескольких поколениях жи-
вет в Алматы, растит своих детей, 
кто-то приехал в южную столицу 
на учебу, да и остался тут. А кто-то 
рассматривает финансовый центр 
Казахстана лишь как место для за-
работка. Соответственно, и отно-
шение у разных персонажей к горо-
ду неодинаковое и каждый видит 
его по-своему. 

Окончательные результаты 
театральных опытов «АРТиШОКа» 
жители и гости нашего прекрас-
ного города смогут увидеть уже в 
ноябре. 

Алишер Абдулин

В 
конце минувшей недели в Ал-
маты состоялась презентация 
первых автомобилей Peugeot, 

производимых в Казахстане. Ма-
шины собираются в Костанае на 
заводе «АгромашХолдинг».

Сейчас компания может пред-
ложить покупателям Peugeot 301, 
508, 3008, Partner и модель 408, ко-
торая выпускается в режиме пол-
ного цикла на заводе PSA Peugeot 
Citroën в Калуге (Россия).

Из этой линейки модель 301 (1,6  
115 л.с.) в ценовом аспекте является 
самой доступной. Седан представ-
лен в трех комплектациях, стар-
товая цена которого начинается с 
16,3 тыс. у.е.  Ее предельное значе-
ние составляет 19 тыс. у.е. Помимо 
этого обещают еще и четвертую 
модель – с мотором объемом 1,2 и 
мощностью 73 л.с., автомобиль бу-
дет стоить 14,5 тыс. у.е.

Что касается остальных моде-
лей, то цена на Peugeot 408 россий-
ской сборки составит от 19,9 тыс. 
у.е. Диапазон цен на компактный 
переднеприводный кроссовер  

3008 составит от 26,4 тыс. до 32,2 
тыс. у.е. Peugeot 508  будет досту-
пен в трех комплектациях и толь-
ко с коробкой «автомат». Цена на 
седан D-класса – от 26,9 тыс. у.е. 
Грузовой «каблучок» Partner казах-
станской сборки будет стоить 18,9 
тыс. у.е. Ее пассажирская версия с 
приставкой Teppee на две тысячи 
дороже.

По словам Клода Коэслие, гене-
рального директора Peugeot Казах-
стан, на первом этапе проекта объ-
ем выпуска автомобилей Peugeot 
составит 4 тыс. единиц в год. «Мы 
планируем постепенно укреплять 
позиции на рынке и достичь доли 
5% в 2017 году. Этот проект, объе-
диняющий в себе промышленные и 
коммерческие операции, будет со-
действовать развитию националь-
ной автоиндустрии Казахстана и 

коммерческому успеху нашей мар-
ки», - заявил глава Peugeot  в РК.

О том, что послужило причи-
ной выхода компании на казах-
станский рынок, рассказал Бернд 
Шантц – генеральный директор 
PSA Peugeot Citroen Group по опе-
рациям в СНГ. «Многие успешные 
компании, в том числе и наша, на-
ходятся в постоянном поиске но-
вых, перспективных рынков. Мы 
выбрали три стратегические зоны 
развития в мире. Приоритетны-
ми регионами являются Азия, где 
ставка в большей степени сделана 

на Китай, Латинская Америка и 
СНГ. На постсоветском простран-
стве особенный интерес представ-
ляет Казахстан, пример которого 
является весьма положительным. 
Экономика вашей страны посто-
янно развивается, но при этом уро-
вень автомобилизации населения 
по-прежнему очень низкий», – ска-
зал Бернд Шантц. 

Немаловажное значение в про-
движении продукта на рынок РК 
имеет и наличие полноценных ав-
томобильных центров этой марки. 
На данном этапе проекта откры-
ваются 4 автоцентра компании 
в ключевых регионах страны, а 
именно – в Алматы, Астане, Кара-
ганде и Костанае. «В следующем 
году мы планируем открыть еще 
четыре центра, с тем, чтобы уве-
личить охват рынка до 65%», – об 
этом заявил Андрей Лаврентьев, 
президент группы автомобильных 
компаний AllurGroup. По его сло-
вам, рынок постепенно меняется. 
Возрастает спрос на автомобили 
отечественного производства. 
«Стоит заметить, что у брендов, 
которые производятся в нашей 
стране, есть большой потенциал. 
Немаловажным фактором являет-
ся то, что сейчас у казахстанцев по-
явилась возможность приобретать 
автомобили французской марки у 
официальных дилеров в РК», – от-
метил г-н Лаврентьев.

// LIFE STYLE

Эксперимент-
портрет
В «АРТиШОКе» открылся новый театральный сезон

Производство 
Peugeot 
стартовало 
в Казахстане

О театре

Театр «АРТиШОК» создан в 2001 году как первая независимая профессиональная 
театральная компания Казахстана. Физический театр, пантомима, уличные 
интерактивные представления, великолепное владение техникой импровизации 
– вот элементы, которые позволили театру «АРТиШОК» стать участниками и 
обладателями гран-при международных театральных конкурсов и фестивалей в 
Европе, России, на Кавказе, в Центральной Азии и Казахстане. «АРТиШОК» известен 
не только как коллектив, создающий театральную продукцию, но и как театральная 
компания, инициирующая проекты, ставшие заметными культурными событиями 
Казахстана.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 3 ОКТЯБРЯ, 201316

KOENIGSEGG РВЕТСЯ 
В ЛИДЕРЫ

Шведские инженеры не оставляют на-

дежд превратить анонсированный гиперкар 

Agera One:1 в самый быстрый легковой авто-

мобиль в мире, обеспечив ему скорость в 450 

км/ч. Об этих амбициозных планах компа-

нии рассказал еженедельнику Businessweek 

ее создатель Кристиан фон Кенигсегг. И 

делается это ради имиджа марки, а вовсе не 

для извлечения прибыли, поскольку каждый 

из шести запланированных к выпуску One:1 

– изначально убыточен. В Koenigsegg рассчи-

тывают, что 1400-сильный гиперкар с твин-

турбированной пятилитровой «восьмеркой» 

окажется быстрее любого другого спортивно-

го автомобиля в разгоне с места до 200, 300 и 

400 километров в час. К примеру, четвертую 

«сотню» автомобиль разменяет уже на 20-й 

секунде – это на 25 секунд быстрее Bugatti 

Veyron. Первый автомобиль сверхлимитиро-

ванной серии должен появиться уже к концу 

текущего года. Его цена, равно как и других 

сверхскоростных собратьев, составит около 

$2 млн за экземпляр.

BMW ОТЗОВЕТ 
75 ТЫС. АВТО

Баварцы начали отзывную кампанию 

и, заодно, приостановили отгрузку авто-

мобилей дилерам из-за серьезного дефекта 

тормозной системы. Как сообщает Нацио-

нальная администрация безопасности до-

рожного движения США, проблема заклю-

чается в неисправности вакуумного насоса 

в усилителе тормозов: при определенных об-

стоятельствах он может терять мощность 

или отказывать полностью. В BMW пояс-

нили, что отказ вспомогательной системы 

не приводит к полной потере контроля над 

основной функцией, но потребует от води-

теля больших усилий при торможении, что 

теоретически чревато аварией. Правда, пока 

официальные органы не зарегистрировали 

сообщений об этом. Тем не менее, посколь-

ку проблема действительно серьезная, BMW 

не только начинает масштабную сервисную 

кампанию, но и временно приостанавлива-

ет продажи во всем мире моделей, которые 

потенциально имеют такой дефект. Все они 

оснащены 4-цилиндровыми моторами N20 

и N26 и были выпущены в период с мая 2012 

года по август 2013 года. Полный список та-

ков: 2012-14 BMW 320i/328i, 2014 328i xDrive 

Sports Wagon, 2012-13 528i и 528i xDrive Sedan, 

2013-14 X1 sDrive28i, 2013-14 X3 xDrive28i и 

2012-2013 BMW Z4 sDrive28i. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

// АВТОМОБИЛИ

Свидетельство 

о постановке 

на учет 

N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 

Министерства связи и информации Республики 

Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 

газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”

Газета  является  членом  организации 

“Project Syndicate”.

Бибинор Танельбаева, 
и.о. главного редактора, 

руководитель on-line проекта

Ольга Веселова, заместитель главного 

редактора, veselova@kazmg.kz 

Евгения Рассохина, проект-менеджер, 

zhenya@kazmg.kz

Айжан Касымалиева, 
проект-менеджер, aizhan@kazmg.kz

Отдел дистрибуции – 333-45-45

Алишер Абдулин, 
редактор (спорт),

Журналисты: 

Венера Гайфутдинова, Олег Ни, 
Айнур Касенова, Ирина Лукичева, 
Вероника Сабитова, Анна Видянова
Спецкор в Астане: Динара Куатова
Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Фотокор: Вячеслав Батурин

Мнение авторов публикаций не обязательно 

отражает мнение редакции. 

Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45

Адрес редакции: Казахстан, 050057, 

г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 

(уг. Клочкова), офис 401.  

Тел.: +7 (727) 266-73-34, 266-25-12

Подписной индекс 65009  в каталогах 

АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 

ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 

и объявлений несут рекламодатели. 

Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 

При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 

обязательна.

Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 02.10.2013 г.  Заказ N 2327. 

Общий тираж 40000 экз.  Газета отпечатана 

в типографии:  ТОО «РПИК «ДTуiр»,  г. Алматы, 

ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04, 273-12-54

Андрей Мерчинский

Г
руппа Компаний «БИПЭК АВТО – 
АЗИЯ АВТО» – ведущий игрок на ка-
захстанском автомобильном рынке. 

Бренды холдинга прочно удерживают бо-
лее половины первичного рынка с учетом 
едва ли не двукратного роста последнего. 
К тому же в этом году стартует проект по 
созданию производства полного цикла 
совместно с российским «АВТОВАЗом». 
«БИПЭК АВТО» планирует увеличить свое 
присутствие на казахстанском рынке за 
счет производственного и географическо-
го расширения и новых предложений в 
сервисе. О перспективных проектах и пла-
нах компании мы беседуем с директором 
департамента стратегического развития, 
мониторинга и оценки Группы Компаний 
«БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» Сергеем Со-
сновым.

– Сергей Иванович, как вашей компа-
нии удается удерживать позиции?

– Мы на рынке уже более 20 лет, за эти 
годы накоплен огромный опыт. Одно из 
важнейших условий успеха – слаженная 
команда, которая привыкла планировать 
и просчитывать каждый шаг, ставить цели 
и добиваться их. Мы всегда стремились к 
тому, что наши клиенты должны иметь са-
мый большой выбор, качественный сервис 
и выгодные условия.

Благодаря чему нам удается не только 
удерживать позиции, но и увеличивать 
долю. За восемь месяцев с начала года 
Группа Компаний «БИПЭК АВТО» допол-
нительно увеличила свое рыночное при-
сутствие с 51,1% в августе 2012-го до 53,1% 
в августе 2013 года. 

А опыт позволил выработать ком-
плексный подход при работе с клиента-
ми, что дает нам дополнительные кон-
курентные преимущества. Я говорю о 
системе 3S (Sales, Spare Parts, Service), 
стандарте мирового авторитейла. Та-
кие мегакомплексы с обширной инфра-
структурой уже есть в Алматы, Атырау, 
Уральске, Усть-Каменогорске, Павлода-
ре. Скоро будет введен в эксплуатацию 
автоцентр в Шымкенте. Кроме того, в 
начале сентября подписан меморандум 
с акиматом Актау о взаимном сотруд-
ничестве в рамках инвестиционного 
проекта по строительству сервисного 
автоцентра, которое начнется уже в 
четвертом квартале текущего года. И в 
ближайшие 10 лет в планах компании 
строительство 70 многофункциональ-
ных автоцентров, отвечающих принци-
пу 3S. 

Филиальная сеть на данный момент, 
включая автосалоны, охватывает уже 25 
городов Казахстана.

– Строительство такого количества 
автоцентров – очень серьезный и круп-
ный проект. Но одно дело их построить, 
а другое – обеспечить ассортиментом. 
Справитесь ли вы с заявленным объе-
мом? 

– В октябре-ноябре этого года мы при-
ступаем совместно с ОАО «АВТОВАЗ» к 
строительству автосборочного производ-
ства полного цикла в Усть-Каменогорске. 

В 2016 году будут единовременно введе-
ны мощности по сварке, окраске и сборке 
автомобилей в объеме до 60 тыс. единиц 
в год. На втором этапе производственная 
мощность предприятия будет увеличена 
до 120 тыс. автомобилей ежегодно. Ис-
ходя из текущих рыночных прогнозов, 
мы ожидаем полной загрузки второй оче-
реди к 2019-2020 годам. При этом автос-
борочное производство, действующее в 
Усть-Каменогорске с 2002 года на базе АО 
«АЗИЯ АВТО», продолжит свою работу в 
прежнем режиме.

Таким образом, за первые семь лет ра-
боты объемы выпуска достигнут отметки 

500 тыс. автомобилей на сумму $6 млрд. 
С выходом на проектную мощность буду-
щие производства позволят создать до 12 
тыс. новых рабочих мест и увеличить еже-
годный объем ВВП Казахстана на $1 млрд. 

Это позволит нам не только обеспечить 
внутренний рынок, но и поставлять авто-
мобили на экспорт. Из планового объема 
выпуска автозавода полного цикла 20-30 
тыс. будет уходить на внешние рынки. А 
если мы переведем производство на рабо-
ту в 3 смены и увеличим годовой выпуск 
до 180 тыс., то экспортный объем, по на-
шим оценкам, можно нарастить до 40-50 
тыс. автомобилей в год. 

– Какой социально-экономический 
эффект можно ожидать от реализации 
проектов – как строительства автоцен-
тров, так и строительства нового завода?

– Деятельность нашей компании будет 
способствовать укреплению и развитию 
инфраструктуры регионов и повышению 
занятости населения. Ведь строительство 
социально значимых объектов обеспечит 

казахстанцев новыми рабочими местами. 
Заработная плата по компании, как пра-
вило, выше средней по стране. Тысячи 
человек смогут трудоустроиться и ста-
бильно зарабатывать, получать достой-
ное образование и полный социальный 
пакет. 

Неоспоримый плюс строительства 
автоцентров – увеличение пропускной 
способности наших складов автозапча-
стей, чтобы предложить максимальный 
ассортимент в кратчайшие сроки по ми-
нимальным ценам. Уже сейчас запасных 
частей у нас в обороте более чем на $10 
млн. Принято решение: до конца текуще-
го года увеличить этот показатель до $16 
млн и еще через год удвоить. При этом 
мы говорим о деньгах, не подверженных 
банковским процентам, чтобы программа 
была эластичной и позволила нам не толь-
ко прогнозировать динамику рынка, но и 
оперативно влиять на ситуацию. Эффект 
масштаба принесет существенную допол-
нительную выгоду. 

– Выгоду вам или вашим клиентам?
– Идти навстречу клиенту, предвосхи-

щать его ожидания – наша главная задача. 
С первого октября 2013 года во всех авто-
салонах и автоцентрах Группы Компаний 
«БИПЭК АВТО» действует новое предло-
жение – уникальный проект «Клуб БИПЭК 
АВТО». Стать держателем клубной карты 
«БИПЭК АВТО. С нами выгодно» – значит 
пользоваться рядом преимуществ. 

Самое первое предложение по клубной 
программе – возможность приобрести 
запчасти на автомобиль со скидкой до 
20% от стоимости, указанной в действую-
щих прайс-листах. 

Используя огромный опыт в бизнесе и 
прямые контракты, мы стараемся сокра-
тить цепочку «производитель – покупа-
тель» до минимума. Что дает нам возмож-
ность предлагать клиентам лучшие цены 
в стране. При этом мы абсолютно точно 
гарантируем качество запчастей. 

– Долгосрочная ли это программа? И 
чем еще в дальнейшем вы планируете 
порадовать покупателей? 

– Мы постоянно развиваемся, постоян-
но привносим что-то новое. На данном эта-
пе – это скидки на запасные части. Кроме 
того, возможность проходить бесплатно 
ТО-1, ТО-2 в пяти городах, где есть наши 
автоцентры, при этом оплачивая только 
стоимость расходных материалов. Сейчас 
мы разрабатываем ряд программ и меро-
приятий, которые будут только приятно 
удивлять наших клиентов. Предоставляя 
пакет дополнительных предложений, мы 
объединяем наших клиентов, потому что 
дорожим ими. 

Сергей Соснов: «Идти 
навстречу клиенту – наша 
главная задача»
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